
Avanzar en auto

"Las oportunidades no suceden,
tú las creas"

Chris Grosser

La economía naciotnal se encuen
tra solo estancada!, pero el mer
cado interno de automóviles

tuvo una caída de 7 pon" ciento anual
en los primeros ocho nrieses de 2019,
cuando las ventas bajaron de 916,438
a 851,947. Este es un goilpe muy fuer
te para una de las industrias más
importantes de la economía nacional.

Las exportaciones ham sacado ade
lante a la industria automotriz hasta
ahora y en eneroagosto aumentaron
1.5 por ciento anual; peres) cuidado, por
que si solo se considera agosto, hay
una dolorosa caída de ¡1127 por ciento.
Esto recalca la necesidad! de fortalecer
el mercado interior. La industria au
tomotriz, después de todlo, da empleo
a cerca de un millón de ¡mexicanos.

Sería relativamente sencillo impul
sar el mercado y ayudar a reactivar la
alicaída economía nacional. Una de
las medidas que tendríam un impacto
inmediato sería facilitan* la recupera
ción de garantías cuandlo alguien no
cubre las mensualidades de un prés
tamo para adquirir un v/ehículo. Esto
bajaría de forma importante las tasas
de interés.

Mucha gente compra vehículos a
crédito, pero en nuestro jpaís el crédito
para autos es muy caro. IPara financiar
un auto a 60 meses en Esitados Unidos

hay que pagar un interés promedio de
4.63 por ciento anual (Statistacom). En
México, las tasas oscilan entre 15 y 18
por ciento (Condusef).

Una de las razones de esta dife
rencia es la dificultad en México para
recuperar un auto en caso de morosi
dad. En Estados Unidos o Argentina,
por mencionar solo dos países, si el
comprador deja cié pagar, el acreedor
puede recuperar el vehículo en un
plazo de 30 a 60 días. Los acreedores,
de hecho, suelen tener una copia de la
llave del auto; si el comprador no paga,
un representante simplemente va a
su domicilio y se lleva el vehículo. En
México hay que pasar por un largo y
costoso proceso judicial y la recupera
ción de la garantía puede tardar de uno
a dos años. Para ese tiempo el vehículo
ya perdió buena parte de su valor.

Esta dificultad para recuperar la
garantía con prontitud, y salvar una
parte importante del valor del vehículo,
es una de las razones más importantes
del alto costo del crédito para adquirir
vehículos en nuestro país.

Otra medida que puede ayudar
a levantar las ventas nacionales es
detener la entrada de vehículos usa
dos desde Estados Unidos. Estos no
cumplen con los requisitos de segu
ridad y de contaminación que se im
ponen a los vehículos que se venden
en nuestro país. En la Unión Ameri
cana no valen ya prácticamente nada
y por eso es rentable pasarlos a Mé
xico, donde alcanzan un precio más

elevado. La industria mexicana sostie
ne que esto es una competencia des
leal. En algunos años la importación
de vehículos chocolate ha alcanzado
60 o 70 por ciento de la producción
nacional.

El presidente López Obrador hoy
desestima la importancia del creci
miento económico, pero esto es pro
ducto de que el desempeño ha resul
tado decepcionante en su primer año
de gobierno. El propio mandatario
sabe que necesita que la economía
crezca para generar nuevos empleos
y prosperidad.

Una de las claves puede ser la in
dustria automotriz. Ante la caída que
está sufriendo es importante tomar
medidas que reanuden sus ventas. Las
dos que pide la industria son sensatas:
facilitar la recuperación de garantías
de crédito y así bajar los intereses, y
obligar a que los autos que se importan
a México cumplan con los mismos
requisitos de seguridad y control de
emisiones que se exigen a los autos
que se fabrican en México, No es de
masiado complicado. Los beneficios
en cambio pueden ser enormes.

• GASODUCTO
Por fin entró en operación el gasoduc
to de Texas a Tuxpan de IEnova Esto
evita que se tire a la basura una in
versión de 2,600 millones de dólares
y trae a México gas barato de Texas.
Ahora faltan los otros gasoductos.

La economía nacional se encuentra
estancada pero sería relativamente sencillo
reactivarla si se impulsa nuestra industria
automotriz.
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BUENA
COMBINACIÓN la
que se vio ayer en el
primer Informe de
Gobierno de Claudia
Sheinbaum.

AFUERA de la sede del
Legislativo se desplegó
un cerco de seguridad
más discreto al que
se montaba antes y,
dentro de Donceles, la
Mandataria retomó la
tradición de escuchar

los posicionamientos
de los partidos.
ALGO QUE DEBERÍA
ser muy normal, con
el tiempo se había
vuelto más bien

excepcional.

Y POR CIERTO,
cómo se nota que

tantas vacaciones
descontrolaron a la

diputada del Partido
Verde, Teresa Ramos
Arreóla.

EN SU
INTERVENCIÓN, la
congresista aseguró
que harían un análisis
exhaustivo del corte
de caja que entregó la
morenista.

SEGURAMENTE
nadie le informó que
el documento llegó a
los diputados desde
el i de septiembre y
que, a estas alturas,
más que prometer una
lectura del mismo...

¡ya era para que lo
hubieran terminado
de desmenuzar!
¡Bienvenida!
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El mejor Grito
La ceremonia que presidió AMLO
estuvo llena de entusiasmo y verdad;
también resulta esperanzadora.

Perdí una apuesta la noche del
15 de septiembre. No suelo
apostar, ni jugar por dinero. Se

me quedaron grabados para siempre
unos versitos morales que aprendí en
la escuela "De la suerte nunca esperes
/ ni dinero ni ventura / Trabaja, niño,
si quieres / ser dueño de una fortuna".
En esta ocasión, sin embargo, sí apos
té. No mucho, pues tanto el amigo
con quien hice la apuesta como yo
venimos de familias de condición eco
nómica poco acondicionada, y no nos
gusta tirar el dinero. Apostamos nada
más 50 pesos. Y es que cuando López
Obrador anunció que en la noche del
Grito daría 20 vivas yo tuve la abso
luta certidumbre de que uno de ellos
sería: "¡Viva la Cuarta Transforma
ción!". Mi amigo me contradijo. Estoy
acostumbrado a que me contradigan:
soy casado. Pero su desafiante opinión
me llevó a apostarle en la seguridad de
que me iba a ganar aquellos 50 pesos.
Los perdí. El Presidente no sólo no
aprovechó la patriótica ocasión para
llevar agua a su molino, sino que to
dos los vivas que dio estuvieron muy
puestos en razón, justos y merecidos
todos. Me gustaron especialmente los
que dedicó a los pueblos indígenas de
México, a los padres y madres de la
Patria y a los héroes anónimos cuyos

nombres no figuran en la Historia, pe
ro que dieron también sus sacrificios y
aun su vida para forjar a este país. Me
pareció maravilloso que en la celebra
ción hayan participado los 32 estados
que forman la República, y que apor
taron a la fiesta la riqueza de su folclor
y su cultura. Ahí se vio la grandeza
efe nuestro pueblo, que hace frente a
todas las adversidades con la belleza
de su música, sus canciones y sus dan
zas. Diré ahora algo en lo que no hay
hipérbole: la ceremonia del Grito que
presidió López Obrador me pareció
la mejor que ha habido en la historia
de ese fasto; no sólo la más llena de
entusiasmo y colorido, sino también
y sobre todo de verdad. Aquí no
hubo acarreados: la gente acudió por
propia voluntad y aplaudió a su Presi
dente en forma libre y espontánea; le
mostró no sólo apoyo, sino también
aprecio. Cariño, más justamente dicho.
Me conmovieron esas muestras. Pero,
profesional como soy de la inquietud,
también me preocuparon. En todo
líder hay un oculto germen de peligro
tanto para él como para los demás. La
adoración de sus seguidores, que con
frecuencia se vuelve vasallaje, puede
hacerlo olvidar el verdadero fin de su
misión y llevarlo a perseguir objetivos
personales. Espero sinceramente que

López OHirador no caiga nunca en eso.
Ponerse jpor encima de la ley, atentar
contra las garantías y derechos de sus
gobernados, imponer su capricho so
bre lo razonable, caer en la infame
tentación! de perpetuarse en el poder,
todo eso lo llevaría al basurero de la
Historia ten vez de elevarlo al sitio que
ocupan qiuienes han forjado a México
siguiendií) los ideales de la libertad, la
democraicia y la justicia. Si AMLO
equivocas el camino esta bellísima ce
lebracióm del 15 de septiembre que
dará conno un sueño frustrado y no
como lo cque realmente fue: una alen
tadora es?peranza de unidad, progreso
y paz... Afligéremos esta larga perorata
con alguinos breves chascarrillos... Un
perro le alijo a otro: "Anoche mi novia
y yo lo hiccimos de hombrecito"... Y un
tigre a su tigresa: "¿Qué tal si hacemos
el salto edel hombre?"... El torero le
confió a sm picador: "Sospecho que mi
mujer me está poniendo los cuernos".
"¿Por quéí?", preguntó al varilarguero.
Explicó di diestro: "Cada vez que alzo
el estoquxe el toro me reclama: '¿Qué?
¿Vas a matar a un compañero?"'... La
linda chuca le dijo a su galán: "Tú me
invitas al! cine sólo para hacerme toca
mientos'". "No es cierto negó él. La
gente me vería". Replicó la muchacha:
"Podemoís sentamos mero atrás"... FIN.
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Malbéne ha dicho repetidas veces que
es un teólogo que sospecha de la teología.
Su más reciente artículo, aparecido en
la revista Lumen, dará mucho qué decir
a sus colegas. En él escribe lo siguiente:
"...Me gustan las cruces en las que Cristo
está: la que pintó Velázquez, con un
Cristo sereno por la divina certeza de la
resurrección; la de Grünewald, con un
Jesús retorcido por la humana angustia
del sufrimiento y el dolor. Pero me gustan
más las cruces donde Jesús no está. Su
ausencia del madero nos demuestra su

triunfo y el de todos los hombres  sobre
la muerte, la victoria de la fe sobre la nada.
Si Cristo ya no está en la cruz eso nos da
la esperanza de que alguna vez nosotros
ya no estaremos en la cruz en que ahora
estamos, que puede ser de enfermedad,
de pesadumbre, de tristeza o soledad.
Alegrémonos ante una cruz sin Cristo:
si él ya no está en la cruz es porque ahora
está con nosotros...".

Eso dice Malbéne. Sus palabras parecen
sonar a iconoclastia, pero aquél que las
lea con cuidado sabrá que no podrían
ser más ortodoxas.

Hasta mañana!...
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EN LA MIRA de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF) hay un nuevo objetivo: la empresa
OHL, firma española cuya filial en México generó
sospechosismo desde que comenzó a ganar grandes
contratos en el Estado de México hasta su venta

a un fondo australiano para renacer como Aleatica.

CUANDO Enrique Peña Nieto gobernaba el
Edomex, OHL México obtuvo el control del Viaducto
Bicentenario, el Circuito Exterior Mexiquense
y el Aeropuerto de Toluca y, desde entonces, se
acusaba falta de transparencia en esas operaciones.

AHORA, la unidad a cargo de Santiago Nieto anda
tras la pista de una transferencia sospechosa por
mil 700 millones de pesos y cuentan que, de ahí,
se jalaría una hebra en la que podrían acabar
enredados varios ex funcionarios federales.

YA SE VERÁ si lo que documente la UIF es lo suficien
temente sólido como para que la Fiscalía General
de Alejandro Gertz tome interés en el asunto.

QUIENES seguramente ya buscan un vestido con los
mejores bordados artesanales del país son la diputada
de Movimiento Ciudadano Pilar Lozano y la embaja
dora de México en Estados Unidos, Martha Bárcena.

Y ES QUE son las dos únicas mexicanas invitadas por
Donald Trump a la ceremonia del "Mes de la Herencia
Hispana" que se realizará el 27 de septiembre en la Casa
Blanca.

DE HECHO, la legisladora por Nuevo León e integrante
de las comisiones de Asuntos Migratorios y Relaciones
Exteriores buscará un espacio para dialogar con altos
funcionarios de EU sobre los derechos humanos de
los migrantes.

ES DECIR, que el viaje no será nomás para ir a la fiesta,
pues, como están las cosas, cualquier momento es
bueno para abordar'la crisis migratoria, más aún sí
es en la Casa Blanca.

POR CIERTO, se espera que pronto regrese a
Washington el subsecretario para América del Norte
de la SRE, Jesús Seade, para retomar su plática con
la líder demócrata en la Cámara de Representantes,
Nancy Pelosi.
EL OBJETIVO es aclarar algunas dudas de los
congresistas y entregar un documento que detalle
lo que México invertirá en temas relacionados
con el conflicto migratorio. A ver cómo le va.

EN VEZ de hacer caso a las cada vez más voces que
le piden declarar la alerta de género en la CDMX,
Claudia Sheinbaum cuestionó la eficacia de ese
mecanismo y le pidió a la Segob revisarlo.
Y LA TITULAR de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero ¡le hizo caso! y ahora pondrá a revisión
esa figura. Tal parece que, en la 4T, los gansos
le tiran a las escopetas... ¿o cómo era?
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BAJO RESERVA
El PAN también tuvo su Estafa Maestra

Con los resultados que ha venido en
tregando la Auditoría Superior de la
Federación, respecto a pagos realizados
por Pemex a universidades públicas y
que luego estos dineros fueron triangu
lados para quedar en manos de empre
sas privadas, la pistas apuntan a que
los creadores del modelo, que hoy se
conoce como Estafa Maestra, vendrían
del sexenio de Felipe Calderón. Resul
ta que Grupo Evya, del que le hemos
dado cuenta, habría recibido pagos
desde la Universidad Autónoma del

Carmen, por parte de Pemex. Estos le
habrían sido asignados de 2008 a 2012

en apoyo de quien fuera su dueño, Javier Camargo, vincula
do al panismo. Don Javier vendió la empresa, en agosto de
2014 a varios inversionistas, quienes ya también lo tienen de
nunciado a nivel local. Ahora, nos dicen que la ASF tiene la
mira puesta en Camargo y el entonces director de Pemex,
Juan José Suárez Coppel. Nos aseguran que la actual admi
nistración de Evya ya coopera con varias autoridades al res
pecto. ¿Será que el modelo de la Estafa Maestra tiene genes
panistas y fue perfeccionada durante la administración priista
de Enrique Peña Nieto?

Caras largas por caso Santa Lucía
Algunas caras largas y ceños fruncidos se vieron entre los abo
gados que tramitan amparos contra la construcción del Aero
puerto de Santa Lucía y que también promueven la defensa de
la terminal aérea en Texcoco. ¿Por qué?, se preguntará usted
Hubo una diligencia, nos relatan, en el juzgado federal a cargo
del juez Juan Carlos Guzmán Flores, quien da trámite de
los múltiples juicios contra una de las obras emblemáticas de
la 4T, y los encargados de promover los amparos dicen haber
registrado que el juzgador está siendo sometido a presiones
para revocar la suspensión definitiva. Nos recuerdan que la Se
cretaría de la Defensa Nacional argüyó hace algunos días que
se trata de un asunto de seguridad nacional y ese argumento
trae presionado al juez Guzmán Flores, quien en los próximos
días deberá resolver si mantiene firme la suspensión de la
obra o cede a la petición del alto mando militar.
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Coscorrón al INE
Desde hace meses el Órgano Interno de Control (OIC) del Ins
tituto Nacional Electoral (INE) hizo a éste múltiples observa
ciones tras detectar en sus auditorías diversas anomalías. De

última hora, al vencer el plazo de respuesta, el INE, que presi
de el consejero Lorenzo Córdova, atendió el pasado viernes
las observaciones hechas. Sin embargo, el OIC aclaró en su in
forme preliminar que aun cuando en el pasado se han solven
tado las acciones correctivas que ha dictado, eso "no significa
la inexistencia de los hallazgos encontrados". Más aun, señaló
que los funcionarios deben tenerlas presentes en todo mo
mento para evitar reincidencias. ¡Sopas!

Trasparencia cara y limitada en la 4T
El Archivo General de la Nación (AGN) cumplió la adverten
cia de que iba a cobrar por todas las versiones públicas que
los usuarios soliciten, incluyendo la lista de éstas. Ahora para
poder obtener una copia de la lista de todas las versiones pú
blicas para consulta in situ, el AGN está cobrando la módica
cantidad de 6 mil 408 pesos. Recordemos que al término de
la administración de Mercedes de Vega (30 de noviembre
de 2018) en el AGN había tres mil 527 versiones públicas dis
ponibles para consulta, en su mayoría provenientes del acer
vo de la extinta Dirección Federal de Seguridad, y apenas en
tró la administración de Carlos Rui/, Abreu, las retiró con el
pretexto de que se debía adecuar el testado —la eliminación
de datos de carácter confidencial— al marco legal vigente.
Hoy por hoy sólo hay 361 disponibles, es decir aproximada
mente el 10%. Así que en la 4T la transparencia se ha vuelto
limitada y muy cara.
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BRÚJULA

Ana Paula Ordortea
Los misteriosos 40 diputados
de la CNTE

Porfirio Muñoz Ledo preguntó alos integrantes
de la CNTE que impedían sesionar la semana
pasada por un bloqueo a los accesos a la Cá

mara de Diputados que para qué estaban ahí si dentro
del recinto cuentan con cuarenta diputados. "Uste
des (los maestros) ya tienen 40 diputados, son el gru
po más numeroso; ya quisiera la CTM 40 diputados
para un día de fiesta", les dijo Muñoz Ledo.
Hoy la CNIE amenaza con bloquear de nueva

cuenta San Lázaro hasta que se cumplan sus deman
das en las Leyes Secundarias.
¿Por qué están de regreso? ¿No les es suficiente tener

40 diputados para empujar su agenda? Por lo visto la
CNTE y el SNTE tienen algunos diputados en San Lá
zaro, pero no necesariamente son cuarenta Para escri 
bir esta columna me acerqué a legisladores de distintos
partidos, incluyendo la oficina del propio Porfirio Mu
ñoz Ledo, buscando conocer quiénes son estos cuarenta
diputados y, para mi sorpresa, ¡ni Muñoz Ledo ni los
integrantes de la Comisión de Educación los ubican!
¿Cómo puede existir esta idea de que hay 40 di

putados de la CNTE en San Lázaro y ni los mismos
diputados tienen una idea, ya no digamos un registro,
de quiénes son y cuáles son sus posturas? Asi de poca
es la seriedad de los legisladores para un tema fun
damental para México como es la educación.
Revisando las trayectorias (es un decir) de los in

tegrantes de la Comisión de Educación, me encontré
con algunas sorpresas.
La presidenta de la Comisión de Educación, Adela

PiñaBernal (Morena), tiene cero experiencia en ma
teria educativa Su único cargo político ha sido la pre
sidencia del Comité Ejecutivo de la Delegación (hoy
Alcaldía) Cuajimalpa Ah, eso sí, es muy cercana a
Dolores Padierna y René Bejarano.
Hay algunos maestros en la Comisión, como Flora

Tania Cruz Santos (Morena) que ha sido profesora en
una escuela primaria en Veracruz; José Luis Mon
talvo Luna (PT) docente en la escuela normal de Los
Reyes Acaquilpan, Estado de México; y Francisco Ja
vier Ramírez Navarrete, maestro en la Universidad
Tecnológica del Sur del Estado de México

Integrantes de la CNTE hay solamente dos: Azael
Santiago Chepi (Morena) que fue Secretario General
de la Sección XXII e Irán Santiago Manuel, auxiliar de
pagos de la misma Sección.
Llay integrantes de otros sindicatos educativos, co

mo María Teresa López Pérez (Morena), del Sindicato
de Trabajadores Académicos de la Universidad de
Guadalajara También Martha Hortensia Garay Ca
dena (PRI), integrante de lasección 38 del SNTE. Pero
la que destaca es Idalia Reyes Miguel, no por ser
miembro de la CETEG, la Coordinadora Estatal de
Trabajadores de la Educación en Guerrero, sino por
que en 2013 fue detenida por violencia familiar en
agravio de su hijo menor de edad.
Hay algunas joyas, como el diputado Luis Eleusis

Leónidas CórdovaMorán (PRI), que ha sido miembro
y dirigente de Antorcha Campesina en Matamoros y
Atlixco desde 1981; o Carmen Patricia Palma Olvera
(Morena), en cuya trayectoria destaca haber sido pre
sidenta de El Barzón en Quintana Roo.
Es de llamar la atención la ligereza con la que se

habla de que hay 40 diputados de la CNTE cuyo re
gistro es desconocido y por ello son un misterio.
¿Existen? Quién sabe. Pero esa falta de información
no deja de ser un termómetro de por qué es tan pobre
la discusión para sacar adelante una reforma edu
cativa enfocada en mejorar la educación de las pró
ximas generaciones y no solo las prebendas y los re
sultados de las próximas elecciones.
Apostilla: La mancuerna que hacen la Ley de Am

nistía y la Ley de Defraudación Fiscal que se discuten
actualmente en Cámara de Diputados dejan en claro
que en la agenda del presidente la justicia sigue sien
do selectiva Busca cárcel para los ricos (vendefac
turas) y libertad para los pobres (que delinquen, pero
no tienen para pagar abogados). Justicia selectiva si
gue siendo justiciamal implementada Esto no es una
defensa a los vendefacturas, es una defensa de que
la justicia no puede depender de cuestiones finan
cieras para definir libertad o cárcel. •
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HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola
No sólo se trata de tener
a Tmmp feliz, feliz, feliz

Un sábado cualquiera, mientras se prepara
ban los carros alegóricos con pipas antihua
chicol para desfilar, un pequeño grupo re

belde del desgajado Yemen vino a recordar que la
interacción de México con el mundo no se limita a

tener feliz, feliz, feliz a Donald Trump.
El 14 de septiembre, un ataque sorpresivo con

drones contra instalaciones de Aramco, la mayor
empresa petrolera del mundo, en Arabia Saudita,
sacó del puente patrio a los responsables de la Se
cretaría de Hacienda, que tuvieron que ponerse a
hacer números de cómo afectará a las finanzas pú
blicas de México.

De golpe, se derrumbó 5% de la producción total
de petróleo del planeta. Para el lunes, los precios de
los crudos de referencia, el West Texas y el Brent,
dieron un brinco de entre 15 y 20 por ciento.
Los rebeldes huríes, que reciben apoyo de Irán en

su lucha contra la dominación Saudita, se adjudica
ron el atentado. Donald Trump se apresuró a culpar
a Irán y elevó la retórica amenazante que había ya
empleado semanas atrás por los incidentes con bu
ques británicos en el estrecho de Ormuz. Las llamas
parecían asomarse.
Ya para el martes se movían las fuerzas reales: Aram 

co anunció que había restablecido 50 por ciento de su
capacidadyqueensemanasregresaráalanormalidad.
Estados Unidos informó que pondría disponibles sus
reservas de crudo, las más altas de todas las naciones,
para mantener la estabilidad en el mercado.

Las principales bolsas del mundo volvieron a la
calmapero los precios no regresaron adonde estaban
antes del ataque. La posibilidad de un conflicto ma
yor en Medio Oriente indicaría que por ahora seguirá
el nerviosismo.

Para México esto constituye una noticia buena y
una mala. La buena es que al subir el precio del
crudo, aumentarán los ingresos petroleros de Pe
mex por las ventas de crudo de exportación. Lama
la es que van a subir los precios internacionales de
la gasolina y el diésel, y como la promesa del pre
sidente AJVÍLO es que no suban los precios al pú
blico de los combustibles (hasta spot hay sobre eso),
tendrán que destinarse más recursos a subsidiar a
los automovilistas mexicanos... o romper laprome
sa presidencial.
El gobierno, los legisladores que aprobarán la Ley

de Ingresos para 2020 y los diputados que deberán
aprobar el Presupuesto tienen que arrastrar el lápiz
en los próximos días y estar muy atentos a los acon
tecimientos en el mundo.
No vaya a ser que un grupo insurgente yemenita

al que nadie estaba tomando en cuenta les descuadre
las cifras y terminen de tumbar la poca confianza en
los planes económicos del gobierno mexicano.
Aquí no hay margen para tener "otros datos".
Lo que sí hay es una lección de por qué México no

puede aislarse del resto del mundo. •
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SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto
Cuauhtémoc y Cuitláhuac,
dos gobernantes fallidos

Como si en la etimología náhuatl
de sus nombres estuviera marca
do su destino, Cuauhtémoc Blan

co, que significa "águila que cae", y Cui
tláhuac García, "águila en el agua", los go
bernadores de Morelos y Veracruz que lie 
garon al poder de la mano del presidente
Andrés Manuel López Obrador y su 4T,
hoy astán envueltos en rumores y ame
nazas de caldas y de juicios políticos de
bido a su ineficacia y su incapacidad para
gobernar y controlar la inseguridad y la
violencia en sus respectivos astados.
De un lado Cuauhtémoc que —según

versiones que le confiaron sus propios co
laboradores cercanos a la periodista Mar
tha Anaya— estuvo a punto de "tirar la
toalla" y fue a Palacio Nacional a ver al
piasidente López Obrador para plantearle
su dimisión al cargo. El mandatario mo
relense, que ayer salió a negar en confe
rencia y en mensajes en redas sociales su
intención de pedir licencia al cargo, se
queja de que no tiene apoyo del gobierno
federal, algoqueélhapedidoenreiteradas
ocasiones ante los hechos de violencia ca

da vez más graves en su estado.
No es la primera vez que el exseleccio

nado nacional confiesasu incapacidad pa
ra garantizar la seguridad y la gobemabi
lidad de su estado. Lo dijo el 8 de mayo
cuando en plena Plaza de Armas de Cuer
navaca asesinaron de varios disparos a
quemarropa al empresario Jesús García,
líder de comerciantes en la entidad y lo
repitió el 2 de septiembre citando sicarios
abrieron fuego en plena central de auto
bases de la capital morelense. "Necesita
mos del apoyo del gobierno federal, no
sotros no podemos solos".
Por lo que se refiere a Cuitláhuac García,

el morenista al que en menos de cuatro

meses le asesinaron en dos cruentas ma

sacres a 43 personas, la primera en abril
enMinatitMnyksegmdaenCoatzacoal
cos en agosto pasado, las constantes de
fensas y espaldarazos abiertos del Presi
dente no han logrado revertir la imagen
de un gobernador completamente reba
sado por la inseguridad y la violencia
Cuitláhuac —que literalmente parece

un águila que hace agua— enfrenta ahora
una demanda de juicio político del PAN,
encabezada por el senador Julen Remen
tería, en la que lo acusan de ser respon
sable de "la espiral de violencia e insegu
ridad y de la crisis política que se vive en
su estado". En respuesta, el mandatario al
que unay otra vez ha tenido que acudir en
su rescate el presidente López Obrador, di 
ce, muy seguro de la protección federal de
la que goza "Que lo intenten, son libres...
no me voy a amparar, y ellos astán en su
derecho. Que bueno que vigilen a los go
bernantes, nosoy (Miguel Ángel) Yunes, ni
(Javier) Duarte, no tengo cola que me pi
sen, soy académico, soy maestro, y esta
mos haciendo bien las cosas".
Uno por académico y el otro por futbo

lista, pero en los hechos, ni Cuauhtémoc
Blanco ni Cuitláhuac García demuestran
la capacidad de gobernar sus astados y de
garantizar la seguridad De no ser por el
apoyo que tienen desde Palacio Nacional
o de que controlan a las mayorías en sus
Congresos locales, estos dos gobernantes
ya hubieran corrido la suerte de los dos
Üatoanis aztecas, el penúltimo y el último
de los que gobernaron a Ttenochtitlán, y en
cuyos reinados sucumbió el gran imperio
mexica, superados por las armas de sus
enemigos pero también por sus yeros, su
ingenuidad y su dubitativa forma de ejer
cer el poder que les fue conferido. •
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Guardia Nacional no vino a pasear, dice góber panista
De nueva cuenta, nos platican, el goberna
dor de Aguascalientes, Martín Orozco
Sandoval (PAN), llamó la atención al ex
hortar por segunda vez a los elementos de
la Guardia Nacional a que hagan "su tarea"
y dejen de andarse paseando. Sin rodeos,
nos detallan, el mandatario local señaló a
los medios de comunicación que la GN tie
ne que realizar el trabajo que le ha enco
mendado la Federación en el estado, pues
de lo contrario se corre el riesgo de perder
'lo ganado" contra la delincuencia e, inclu
so, dijo que la SSP local le dará una "ayu
dadita". En este sentido, nos recuerdan
que hace un par de semanas don Martín
expuso públicamente que "una policía [Guardia Nacional] que na
da más va a estar de espectadora, pues no queremos". Ya vere
mos, nos dicen, qué le contestan esta vez desde el otro lado de la
mesa, ya que en respuesta a sus primeras declaraciones el super
delegado Aldo Ruiz Sánchez salió a revirar que la Guardia está
trabajando, y muy bien. Así las cosas en el bajío.

Martín Orozco
Sandoval

Claudia
Tapia
Castelo

Tras brincadero, reniegan de chapulines
Nos cuentan que en el Congreso de Nuevo León,
a raíz del chapulineo de diputados de una frac
ción a otra, en la disputa de Morena y el PRI por
ostentar la primera minoría —para lograr el con

trol administrativo del Legislativo—, el presidente estatal del PAN,
Mauro Guerra, y la diputada Claudia Tapia coincidieron en
presentar una iniciativa para impedir que los legisladores locales
cambien de bancada El caso es que el daño está hecho, nos ase
guran, pues hay diputados como Deltina de los Santos que ya
formó parte de tres grupos legislativos, cuando todavía les faltan
dos años para concluir su gestión. Pero eso no es todo, nos dicen,
pues para rematar, tras presentar su inciativa, doña Claudia re
nunció a Morena. Ni ahogado el niño saben cómo tapar el pozo.
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...Y en San Luis ni entre amigos se perdonan
Hablando de congresos locales, nos dicen que terminó el primer
año de la 62 Legislatura en San Luis Potosí y con ello llegaron los
movimientos para renovaciones de bancadas y otros cargos. En
este sentido, nos cuentan que el diputado Edson Quintanar vol
vió a hacer de las suyas, pues en la renovación de la bancada de
Morena habían acordado pasar la estafeta a la diputada María
del Consuelo Cartnona Salas, pero al final las cosas no sucedie
ron conforme a lo acordado y, según nos confían, don Edson lo
gró mantener el poder, covenciendo a sus compañeras morenistas
de otorgarle su firma para la renovación de un año legislativo más
al frente de las filas guindas. Nada como un traidor en casa, nos
dicen, se le escuchó decir a doña María del Consuelo.

Antídotos antiguos para males actuales
Donde optaron por métodos un tanto prehistóricos para detectar
aviadores, nos comentan, fue en la nueva administración munici
pal de Gómez Palacio, Durango, encabezada por Mariana Vitela
(Morena), pues en su primera quincena decidieron pagar la nómi
na en mano y con sobres, como una "prueba de vida", según pa
labras del tesorero Cuauhtémoc Estrella. Nos detallan, fueron

cerca de 9 millones de pesos los que se en
tregaron en efectivo y hubo varios sobres
por departamento que se quedaron, los
cuales, según autoridades municipales,
fueron "resguardados" hasta esperar a
que se confirme que se trata de emplea
dos fantasma, o conocer las causas pol
las que no acudieron a recoger su
quincena. ¡Qué tal!

Mariana
Vitela
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EN TERCERA PERSONA

Otra historia en
el país de las fosas

Héctor de Mauledn

Los vecinos llevaban meses sopor
tando la fetidez que salía de un
predio abandonado en la colonia

La Primavera, en Zapopan, Jalisco. Se
trata de una zona de baja densidad po
blacional, en la que con frecuencia es po
sible ver animales pastando. Así que los
vecinos creyeron que el olor podía pro
ceder de una vaca muerta. Siempre ha
bía nubes de gruesas moscas, que revo
loteaban alrededor de un pozo.
En aquel pozo estaba la mayor fosa

clandestina hallada en el estado.
Personal forense comenzó a cavar.

Aparecieron bolsas de plástico que con
tenían restos humanos cuidadosamente

seccionados. Manos, pies, cabezas. Todo
en el más macabro desorden.
Lo peor de todo es que aquello no tenía

fin. Para seguir avanzando, flie necesario
llevar al predio mía de esas retroexcava
doras conocidas como "mano de chango",
que practicó una ranura lateral de más de
20 metros de profundidad, y permitió atas
peritos el rescate de 119 bolsas.
En estas había 16 cuerpos completos y

13 incompletos.
Los encargados de la investigación

creen que al "armar" las diversas seccio
nes anatómicas encontradas, el número
de cadáveres podría llegar a 40.
En gran parte de los restos existían

aún tejidos blandos adheridos al hueso.
Fue posible identificar tatuajes, y en al
gunos casos, rasgos fisonómicos.
Al momento de escribir estas líneas las

autoridades estatales habían logrado la
identificación plena de cuatro de las víc
timas: tres hombres y una mujer.
El primero fue reportado desaparecido

el 1 de agosto de 2019. Un grupo armado
lo extrajo de una colonia de Zapopan. El
número dos desapareció el mismo día, en
otro punto de ese municipio. Sus fami
liares reportaron que "salió y no regresó".
Tenía antecedentes penales.
La desaparición de la tercera victima

fue reportada el 16 de agosto. "Salió tem
prano y no regresó". El hombre tenía an
tecedentes penales desde 2010.

La mujer tuvo contacto con sus fami
liares por última vez el 11 de julio. No hu
bo reporte de desaparición: al parecer,
no la veían con frecuencia Fue identi

ficada por sus tatuajes.
LafosadeLaPrimaverapareceencerrar

una historia de horror que se desató en el
último mes y medio. En ese lapso, alguien
estuvo llevando las bolsas, y su contenido
sanguinolento, a la boca del pozo.
Hace apenas seis meses, el 14 de mar

zo, un reporte indicó a la policía del es
tado que en un canal de aguas negras de
Ixtlahuacán de los Membrillos flotaban

varias bolsas con restos humanos. Aque
lla vez, la policía rescató los cadáveres
despedazados de 20 personas: 19 hom
bres y una mujer.
Jalisco es una fosa. El 31 de agosto apa

recieron 17 bolsas en Tlajomulco de Zú
ñiga El 10 de agosto habían encontrado
cincobultos con restos humanos en una
finca abandonada del mismo munici

pio. En mayo, la detención de tres per
sonas reveló la existencia de una fosa
más en Lomas del Mirador. Había tres

cráneos y dos cuerpos. En abril, el Ejér
cito localizó una finca en Santa Cruz del

Valle. En el patio había palas, picos y tie
rra removida. Hallaron dos cadáveres.

Hasta agosto, lafiscalíade Jalisco había
localizado 27 fosas con 123 cuerpos. El sal
do de las pugnas del Cártel Jalisco. El le
gado del narcotráfico en un estado que el
crimen organizado erigió en bastión.
Otra historia de locura enla que no hay

responsables. Una historia más en el país
de las fosas. •
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El raspón a los panistas
¿ El líder del grupo parlamentario panis
S ta en el Congreso de la Ciudad de Mé
xico, Mauricio Tabe Echartea, quedó
muy sorprendido con la respuesta que
les dio la jefa de Gobierno a los cues
tionamientos que le hicieron sobre el
tema de los feminicidios en la Ciudad

y la manera en la que la mandataria les
recordó que se quedaron callados
cuando se hablaba del "viejerío". Tal
vez don Mauricio no esperaba esta res
puesta y más tarde lamentó el hecho
diciendo que la titular del Ejecutivo lo
cal los dejó con la mano estirada que le
tendieron para resolver este problema.

Como reza el refrán: "El que se ríe se lleva", y ahora los pa
nistas se llevaron su raspón.

Mauricio
Tabe

La ausencia de los gobernadores
Uno de los aspectos que llamó la atención du
rante el Primer Informe de Gobierno de Clau

dia Sheinbaum fue la ausencia de goberna
dores, pues sólo llegó el mandatario del Estado de México, el
priista Alfredo del Mazo Maza. Lo que nos informan es
que al acto protocolario también fueron invitados los manda
tarios de Hidalgo, Ornar Fayad; de Tabasco, Adán Augusto
López Hernández, y de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, pe
ro no estuvieron presentes. Nos dicen que el gobernador me
xiquense mantiene una buena relación con la jefa de Gobier
no que ha permitido establecer programas conjuntos en am
bas entidades y que por eso no escatimó en acudir al informe
de labores. Así que los amigos se conocen en la enfermedad,
en la cárcel y en los informes de gobierno.

Alfredo del
Mazo Maza
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Participarán 6 millones en macrosimulacro
En la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección
Civil (SGIRP), que encabeza Myriam Urzúa Venegas, nos
platican que ya tienen todo listo para que mañana se realice
el megasimulacro en la Ciudad de México con motivo de los
de los aniversarios de los sismos de 1985 y 2017. El Gobierno
local proyecta la participación de alrededor de 6 millones de
personas en la capital del país, sonarán las alertas sísmicas
distribuidas en la Ciudad, así como en las estaciones de ra
dio y televisión, por lo que la gente deberá tomar sus previ
siones para las 10:00 de la mañana, hora en que se llevará a
cabo el evento.

Replican en Veracruz modelo policial de Neza
El que sigue ganando adeptos es el modelo policial creado
por el municipio mexiquense de Nezahualcóyotl, pues el
ayuntamiento veracruzano de Ciudad Mendoza pretende po
nerlo en práctica, principalmente enfocado a la proximidad
social. Nos dicen que el director de la corporación mexi
quense Jorge Amador, así como el alcalde Juan Hugo de
la Rosa viajaron a esa localidad para explicarles a las autori
dades municipales lo que han hecho en Neza para reducir
hasta en 70% la incidencia delictiva en los últimos seis
años. Nos comentan que varios municipios del Estado de
México han replicado el mode
lo policial de Neza; la pregun
ta es si obtendrán los mis

mos resultados que en esa
localidad del oriente del Va

lle de México presume. Lo
sabremos pronto.

Juan Hugo
de la Rosa

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Alejandro Hope
Ley de amnistía: la
promesa y los problemas

En medio de las fiestas patrias, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador envió al Congreso una

iniciativa de ley de amnistía que, citando
su exposición de motivos, busca "con
ceder la libertad y dar nuevas oportuni
dades de reinserción social a quienes
han cometido conductas delictivas".

La intención es aplaudible: hay mu
cha gente en prisión que no debería es
tar tras las rejas, ya sea porque es ino
cente, su proceso fue injusto, su condi
ción de vulnerabilidad social la empujó
a violar la ley o las faltas que cometieron
no deberían de ameritar una sentencia

carcelaria. Es correcto y necesario tratar
de corregir esas injusticias.
Sin embargo, la iniciativa mismatiene

varios problemas:
1. La ley propuesta solo beneficiaría a

personas procesadas en el fuero federal.
De arranque, eso excluye a 85% de los
internos en las prisiones mexicanas.
Además, algunos de los delitos mencio
nados en la iniciativa rara vez se persi
guen en el ámbito federal. Por ejemplo,
no hay mujeres compurgando una pena
federal por el delito de aborto. En 2017,
había 72 personas encarceladas en el sis 
tema penitenciario federal por el delito
de robo simple. La única categoría re
lativamente amplia sería la de personas
procesadas por algunas modalidades de
delitos contra la salud, pero, aún en ese
caso, los requisitos establecidos (no rein
cidencia, no uso de armas, condición de
vulnerabilidad social, etc.) hace suponer
que los beneficiarios se contarían más
en los cientos que en los miles. Es cierto
que, en un transitorio, se señala que la
Secretaría de Gobernación promoverá la
aprobación de legislaciones similares en
los estados. Pero promover es eso: un
simple exhorto.
2. La iniciativa no se conecta con las

opciones que ya ofrece el sistema penal
acusatorio para evitar el uso excesivo de
penas carcelarias. No hay mención al
guna a los mecanismos alternativos de
solución de conflictos (mediación, con

ciliación, reparación del daño). No hay
referencia al criterio de oportunidad o a
la suspensión condicional de proceso.
No se abordan las alternativas de liber
tad anticipada y libertad condicionada
que incluye la Ley Nacional de Ejecu
ción Penal. Ejemplo, en el artículo dé
cimo transitorio de esa ley, se contempla
el beneficio de libertad anticipada, de
manera inmediata y sin muchos requi
sitos de forma, para algunas personas
sentenciadas por robo simple y posesión
de marihuana Una buena ley construi
ría sobre esas alternativas y no intentaría
reinventar la rueda

3. El lenguaje de la iniciativa es terri
blemente impreciso. Por ejemplo, en el
artículo 1, inciso n, se señala que, en ma
teria de delitos contra la salud, la am
nistía beneficiaría a reos que se encon
trasen "en situación de pobreza, o de ex
trema vulnerabilidad por su condición
de exclusión y discriminación" ¿Qué de
finición de pobreza se utilizaría? ¿Cómo
se determinaría la vulnerabilidad de

unapersona?¿Quécriterioseusaríapara
dilucidar si esa vulnerabilidad es extre
ma? Ese tipo de vaguedades puede con
ducir a que la aplicación de la ley acabe
siendo caprichosa y arbitraria
4. Hay una contradicción de fondo en

tre esta iniciativa y las refomias recientes
para ampliar el catálogo de delitos que
ameritan prisión preventiva oficiosa. Con
una mano, se pretende liberar a algunos
cuantos cientos de reos. Con la otra, se
amplía el número de personas que van a
tener que enfrentar su proceso en prisión.
No creo que salgamos ganando en el neto.
En2019, por primera vez desde 2014, au
mentó el tamaño de la población peni
tenciaria en México. No es casualidad

En resumen, bien por el concepto, mal
por la ejecución. •

La amnistía propuesta solo
beneficiaría a procesados en
el fuero federal. Eso excluye
a 85% de los internos
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GRAN ANGULAR

Raúl
Rodríguez Cortés
En el caso Ayotzinapa
se pudrió la justicia

El sistema de impartición de jus
ticia del país huele a podrido. De
esa verdad que nadie ignora, hizo

eco el domingo el subsecretario de De
rechos Humanos de Gobernación, Ale
jandro Encinas. Con esa y otras liases la
pidarias respondió al juez primero de Dis 
trito, Samuel VenturaRamos, quien enla
víspera —sabadazo de puente—, liberó a
otros 24 detenidos por la desaparición de
los 43 normalistas de Ayotzinapa
Las excarcelaciones son secuela del

auto de libertad que el juzgador otorgó el
31 de agosto pasado a Gildardo López As 
tudillo, alias "El Gil", presunto capo del
cártel criminal "Guerreros Unidos", cap
turado el 16 de septiembre de 2014, casi
un año después de la desaparición for
zada de los normalistas.

De ella se le consideró uno de los prin
cipales perpetradores, pero el juez Ven
tura concluyó que sus confesiones, al
igual que las de otros implicados, les fue
ron arrancadas mediante tortura por la
entonces PGR. Y por eso su liberación y
la de ya 76 presuntos involucrados de un
total de 142 detenidos.
Fuentes cercanas al juez explican que

nada favorable arrojaría continuar con
un proceso sustentado en maniobras ile 
gales que la hoy FGR no reparó y repuso.
Pero esta última informa que hay gra

baciones entregadas por autoridades es
tadounidenses que implican a "El Gil" en
ladesapariciónforzadadelos43deAyot
zinapaenrepresaliaalosnormalistaspor
haber secuestrado autobuses foráneos
usados por "Guerreros Unidos" para el
trasiego de heroína a Chicago, que el juz
gador no tomó en cuenta como elemen
tos de prueba
El caso es que la liberación de "El Gil"

y de otros presuntos implicados fue una
de las razones que tensó y calentó el
arranque de la reunión que sostuvo
AMLO con los padres de los normalistas
el pasado jueves 11 de septiembre en el
Palacio Nacional. Ni el presidente ni su
secretaria de Gobernación Olga Sánchez
Cordero, ni el subsecretario de Derechos
Humanos eran capaces de revertir el
agravio que para los padres era saber de
la liberación de "El Gil".

Los familiares de los jóvenes de Ayot
zinapa recelaban también de que si bien
el Ejército se había abierto a aportar más
información sobre su participación en
los hechos ocurridos en Iguala la noche
de 26 y madrugada del 27 de septiembre
de hace cinco años, ésta les resultaba aun
insuficiente. Además, denunciaban len
titud en el proceder de la FGR, según
confirmó a esta columna Vidulfo Rosa

les, representante legal de los padres

agraviados, presente en el encuentro.
El ánimo y los términos del encuentro

fueron mejorando cuando el Presidente
prometió pedir a las fuerzas armadas
(tanto Ejército como Marina) que abran
toda la información en su poder y el sub 
secretario Encinas señaló que había só
lida evidencia de que los 43 de Ayotzi
napa (vivos o muertos) siguen en Gue
rrero. Pero acaso el compromiso que me
jor recibieron, en respuesta a una peti
ción expresa, fue el de investigar a quie
nes encabezaron inicialmente la inves

tigación, el director de la Agencia de In
vestigación Criminal, Tomás Zerón, y el
procurador general de la República, Je
sús Murillo Karam. Este último ha res

pondido que nada tiene que ocultar y
que la eventual investigación —en mar
cha según confirmó ayer la FGR— ava
lará las evidencias por él recabadas.
Sobre estos puntos es sobre los que

AMLO, el fiscal Alejandro Gertz Mañe
ro y los padres de Ayotzinapa profun
dizarán en un segundo encuentro que
sostendrán hoy en Palacio Nacional.
Instantánea:

AVISO. Quien esto escribe se sujeta
hoy a un procedimiento médico por lo
que no habrá Gran Angular este vier
nes. Nos vemos por aquí hasta el pró
ximo miércoles. •
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Arsenal
Los "moretones"
del ombudsman
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Francisco Garfias

Palabras sabias las del ombudsman nacional, Luis Raúl
González Pérez, en días difíciles para los organismos
autónomos que, por la forma en que han sido tratados,
estorban a la 4T:

"Cuando se busca debilitar a las instituciones, cuando
no se atienden sus recomendaciones, cuando no se acep
tan las mismas, desde luego que debilita a la institución,
pero lastima más a las víctimas.
| "Los moretones un día se le quitarán al ombudsman,

pero tal vez las heridas a las víctimas no se les restañen",
dijo el hombre, en un foro sobre la evolución de institu
cipnes de Derechos Humanos

Sabemos que González Pérez es malquerido en Pala
cio Nacional. El Presidente de la República ni su Informe
rehbió.
Traía críticas a la actual administración por la cri

sis en el abasto de alimentos, al aumento de asesi
natos en 2019, los ataques a periodistas y defensores
_Jde los derechos humanos.

f *E1 ombudsman le dijo a
Ricardo Monreal, en la reunión
que sostuvieron ayer en el Se
nado, que tres temas lo tienen
preocupado: Ayotzinapa, Tlatla
ya y las estancias infantiles.
El titular de la CNDH no estaría
de acuerdo con la liberación de

los detenidos vinculados con la
desaparición de los 43 norma
listas, según la versión del en
cuentro que dio el senador.
Los implicados' policíasmunicipales y delincuentes

fueron dejados en libertad por
jueces inescrupulosos que ale
garon violaciones al debido
proceso, a sabiendas de que eso

no quiere decir que no sean responsables.
De Tlatlaya, el ombudsman dijo que fue "presionado"

ciando vinculó a policías en el lamentable caso de la eje
cución sumaria por militar de 15 personas, de las 22
encontradas muertas en una bodega de ese municipio
mexiquense en 2014.

Se quejó también de que la recomendación sobre es
tancias infantiles ni la vieron ni la oyeron en el Gobierno
Federal
I Es muy probable que González Pérez se vaya con sus

"rtioretones" el próximo mes dé noviembre. Sus posibili
dades de reelección en el Congreso, dominado por Mo
rena, son nulas.
; Pero allí seguirá Ayotzi napa, con la irresponsable pro

mesa de este gobierno de encontrar a los normalistas;
Tlatlaya y sus deliberadas omisiones, y con los niños sin
las estancias infantiles eliminadas por la 4T.
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*Ya que estamos con Monreal. El coordinador de la
bancada de Morena en San Lázaro coincide con señala
mientos de que hay que ser cuidadosos de no mandar a
la calle a "primodelincuentes" que puedan representar un
péligro para la sociedad.

Se refirió, en concreto, ala liberación de reos que no
tienen debidamente comprobado su grado de peligrosi
dad o su necesidad de incorporarse ala sociedad.

"Eso es lo que tenemos que revisar. La ley no puede
teher referencias concretas. Debe haber un criterio gene
ral de evaluación. Por eso hablo de tener mucho cuidado.
Np es fácil una Ley de Amnistía", reconoció.
El Presidente López Obrador, sin embargo, no la ve

cón la misma cautela, a juzgar por lo que declaró ayer
en la mañanera.

"La iniciativa, en particular, tiene que ver con la gente
hümilde que no fue asistida, que no tuvo abogados. Es
déjar en libertad a indígenas encarcelados injustamente,
mjujeres, ancianos.
í "Quienes no tuvieron una defensa adecuada. Los de

litos por los que fueron encarcelados no son graves",
manifestó.

La iniciativa fue enviada por el Ejecutivo a la Cámara
dé Diputados el pasado fin de semana. Hoy entra al Pleno
cán la venia de la CNTE.
 La intención en San Lázaro es aprobarla este mismo

mjps, dijo ayer Mario Delgado, jefe de la bancada de Mo
rena en San Lázaro, quien busca bajar la percepción de
que será la gran puerta giratoria para los delincuentes.
í Para paliar esa percepción repite que no beneficiará a

homicidas, secuestradores o a quien haya cometido cual
quier otro delito grave.
* "Lo que sí se va a buscar es que esta ley se replique a

nivel estatal para que sea más la población beneficiada",
puntualizó.

Raúl González
Pérez estaría
en desacuerdo
con liberación
de los detenidos
del caso de
Ayotzinapa.
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Sin maquillaje
Alfredo La Morit III

CACHORRiTOS '
¿Hay alguna forma fácil de Identificara un
perrito de una perrita, recién nacidos?

Con cuidado y buena vista. Básicamente,
los cachorros machos se pueden distinguir
por dos pequeñas marcas circulares ele
vadas en sus vientres. La gente a menudo
pregunta dónde se encuentra el ombligo de
un perro. A diferencia de los humanos, el
lugar donde se unía el cordón umbilical a
un perro desaparece y se cura muy rápida
mente y está justo debajo de la base de la
caja torácica.
Aproximadamente dos o tres centímetros
más allá habrá otro pequeño punto circu
lar. Aquí es donde emergerá su pizarrín (me
acaban de dar una criticada de esas buenas
por usar esta palabra). Los cachorros hem
bra sólo tendrán la marca del ombligo, con
el resto de sus pequeños vientres desnudos.
Un examen cuidadoso de la parte posterior
de la hembra de un cachorro, desde la base
de la cola hasta el comienzo de la parte in
ferior del abdomen, revelará dos aberturas.
La una y la otra.
ROMPER
Si hubiera un día mejor que otro para rom
per con mi pareja, ¿cuál sería éste?

En los datos públicos de Facebook se des
cubrió que los estados de las relaciones
cambiaron para peor dos semanas antes de
Navidad, alrededor de Pascua y los lunes.
Aunque estos datos pueden ser algo enga
ñosos, ya que las personas podrían no estar
actualizando sus rupturas en vivo, muestra
una tendencia obvia. No lo haga antes de
Navidad ni antes de un cumpleaños o día de
los novios, tenga un poco de tacto.

% LIBIOS
Necesito aprender y entender filosofía, ¿qué
libros me recomienda?

Los siguientes y cómprelos de pasta dura,
porque regresará a ellos por el resto de su
vida:

Metafísica. Échele un vistazo a Una breve
historia de la filosofía del tiempo, de Adriam
Bardon, para descubrir cómo los pensadores
del pasado percibieron el tiempo, y cómo Iai
relatividad, la física cuántica y otras teorías,
científicas cambiaron esos pensamientos.
Ética. Sí, para empezar a estudiar ética, le
recomiendo Ética: una guía para princi
piantes, de Peter Cave. Cubre las cuestio
nes morales hipotéticas y no tan hipotéticas
de las épocas, hasta el pensamiento político)
moderno.
Epistemología. Para saber algo debe estar
seguro de ello: el desafío es encontrar una
idea para la cual la certeza nunca haya des
aparecido. Elija Chuck Klosterman, ¿Pero y
si estamos equivocados? (la portada está di
señada para que parezca que estás leyendo)
al revés), explora la forma correcta de com
prender los pensamientos equivocados dell
pasado y el presente.
Para la que es, pero realmente no lo es, la ló
gica, y sin sentirse abrumado, le recomiendo)
Introduclng Logic. A Graphlc Guide, de Daro
Cryan, Sharron Shatil y Bill Mayblin. Explicar
la práctica de la lógica con claridad y com
muchas imágenes.
Finalmente, un libro de ficción fina y que
está destinado a adolescentes, pero que es
realmente apropiado para cualquier perso
na. Jostein Gaarder lo llevará a un viaje cau
tivador y alucinante a través de la historial
de la filosofía en el único Mundo de Sophiei
Buen provecho.

ANDROIDES

¿Quién le puso la palabra androide a los
teléfonos?

La palabra "androide" significa un humano
con apariencia de robot masculino y An
droid es el nombre del sistema operativo)
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móvil propiedad de Google. Por lo gene
ral, viene instalado en una variedad de te
léfonos inteligentes y tabletas de una grarn
cantidad de fabricantes que ofrecen a los
usuarios acceso a los propios servicios de
Google como Búsqueda, YouTube, Mapas,
Gmail y más.
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Enel
quirófano
¿Hacia un sector de salud
nórdico?

Ruth Rodríguez

Una de las aspiraciones del actual gobierno es llegar a te
ner un modelo de salud como el de los países nórdicos.
Pero veamos cómo están ellos y qué necesitaríamos para
lograrlo, por ejemplo, en temas de cáncer.

De entrada, estos países cuentan con expediente elec
trónico para cada enfermo; hay un mejor y más rápido ac
ceso a la atención médica y alas medicinas de altos costos,
tienen muchos competidores que producen medicinas y
campañas de prevención permanentes.
Además de que en países como Dinamarca, Noruega,

Suecia, Islandia y Finlandia las enfermedades son atendidas,
. en gran parte, con recursos que provienen de los impuestos
que aplican a diversos productos que dañan la salud.

Por lo que, si el Sistema de salud de México quiere tran
sitar hacia el modelo nórdico, "para empezar, hay que pedir
que parte de los impuestos a los tabacos, bebidas azuca
radas, cerveza y comida llamada chatarra sean regresa
dos por la Secretaría de Hacienda a Salud", de acuerdo
con Abelardo Meneses, director del Instituto Nacional de
Cancerología.

Esta recaudación —en su opinión durante el 4o Foro de
Líderes contra el Cáncer, organizado por el INCan— po
dría ayudar a lo que ha solicitado el doctor Jorge Alcocer
para la salud, que es 1% del PIB, que equivaldría a 230 mil
millones ele pesos.

Sin duda, es un tema que tendrán que debatir los dipu7

—tados ahora que van a aprobar
el paquete económico para el
próximo año.
En el mismo foro, Ernesto

Acevedo Fernández, subsecre
tario de Industria y Comercio
de la Secretaría de Economía,
consideró que en el tema de la
universalización de la atención

"es necesario hacer un compa
rativo de la infraestructura que
tiene México con la de los países
nórdicos, esto, para simarnos en
una realidad y saber si es posible
llevarlo a cabo, por ejemplo, em
plear un expediente electrónico
universal que ahorre tiempos de

diagnóstico e intervención para
el paciente".
:Aparte de fomentar más la

competencia de productores de

medicinas genéricas en México, pues esto ayudaría a tener
acceso a fármacos con mejores precios.

Durante dicho foro, que se dio recientemente en Can
dín, Quintana Roo, en donde también se llevó acabo el
Foro Oncológico 2019 de AstraZeneca, diversos expertos
del sector gubernamental, empresarial, legislativo y far
macéutico acordaron tres compromisos:

Evaluar y crear una red públicoprivada de infraestruc
tura que puede tener pacientes de cáncer en todo el país;
que se establezcan mesas de trabajo sobre temas de ries
go compartido para incorporar medicamentos nuevos y se
haga un buen uso de ellos, y aprovechar el modelo que ha
desarrollado el INCan de farmacias intrahospitalarias para
que otros lo conozcan y lo vayan implementando.

ABATELENGUAS

Organizaciones civiles, pomo Códice y Salud Justa MX,
presentarán hoy un estudio sobre la Comercialización del
Tabaco en Punto de Venta en la Ciudad de México y los
resultados son para preocuparse, pues de 723 puntos de
venta alrededor de las 74 escuelas, el 80% vende cigarros
sueltos y a precios muy accesibles para los niños y adoles
centes. Otro tema en el que la Cofepris tendrá que invo
lucrarse más.

BAJO EL MICROSCOPIO

La presente administración busca unificar los servicios
de salud de todo el país porque están muy fragmentados,
pero quizá debería empezar primero por unificar a todos
los equipos que parece haber dentro de la propia Secretaría
de Salud, de los hospitales y hasta de los institutos, por
que tal parece que cada quien jala por su lado. Porque, así
como están las cosas, el sector salud está más fragmentado
adentro que afuera.
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el"Para empezar,
hay que pedir
que parte ele los
impuestos a los
tabacos, bebidas
azucaradas,

cerveza y
comida chatarra

sean regresados
por Hacienda a
Salud", Abelardo
Meneses.
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De naturaleza
política
Incierto, preocupante
festejo blanquiazul...
Enrique Aranda

• La carencia de una agenda que defina su rol como
oposición, hoy sigue preocupando a no pocos.

Inmerso en la más grave crisis de identidad por extra
vío de valores esenciales y falta de rumbo de su historia,
Acción Nacional se apresta a celebrar el 80 aniversario de
su fundación, sin saber, aún hoy, cómo es que enfrentará,
en cuanto que es oposición, a un gobierno que en diez
meses escasos exhibió ya rasgos evidentes de su carácter
autocrático y, si de democracia y sistema político habla
mos, de su innegable afán regresivo...

Carente de un liderazgo fuerte y reconocido cuando no
sea por su papel de "gran elector" y de la indispensable
estructura y "enraizamiento" social necesarios para avan
zar en una confrontación, que se antoja compleja y de
largo aliento, la (aún hoy) segunda fuerza política del país
"la única potencialmente capaz de garantizar la profun
dización del cambio democrático iniciado a mediados de
los ochenta.,,", arriba a su octava década de existencia
con más preguntas por resolver que respuestas.

Tal es el asunto, a decir de uno de sus más importantes
e influyentes liderazgos de los últimos décadas, que el
sábado ante la Asamblea Nacional y la presumible presen
cia del expresidente, Vicente Fox, y su fracasado último
candidato presidencial, Ricardo El Cerillo Anaya, la di
rigencia coordinada por el grisgris, Marko Cortés, ago
el grisgris, Marko Cortés, ago
tará una agenda en que el punto
a destacar no será otro que el
formal reconocimiento del de
nominado GOAN, Gobernadores
de Acción Nacional, instancia
creada por los mandatarios de
extracción blanquiazul para
tratar de enfrentar los retos que
para el desarrollo de sus entida
des plantea el (aún) nuevo régi
men que, por ejemplo, les tiene
hoy (literal) contra las cuerdas
por las implicaciones de su pro
puesta de Presupuesto de Egre
sos para 2020.

Es verdad que, amén del fes
tejo "central", ya en no pocas de

las plazas donde el PAN tiene
una mayor presencia histórica
y peso, se han realizado actos
conmemorativos y que, en el
marco de la Asamblea sabati

na deberá elegirse también un nuevo Consejo Nacional
y habrá de realizarse un encuentro juvenil; sin embargo,
la carencia dé una agenda que apunte a definir el qué y
el cómo se cumplirá el rol central de oposición que le
corresponde en el México de hoy sigue preocupando a
no pocos...

ASTERISCOS
*A1 margen, el sentido claramente futurista ¡ulemista
de la decisión, lo cierto es que con absoluta razón, la
fracción senatorial blanquiazul iniciará acciones hoy
para exigir la desaparición de Poderes y juicio político,
al (incapaz) gobernador Cuitláhuac García de Veracruz,
vía para salvar "la crisis constitucional que pone en ries
go el sistema de justicia". ¿Y BC cuándo?...

•Sentido, y sin duda merecido reconocimiento de la
gobernadora Claudia Pavlovich, a la Universidad Tec
nológica de Guaymas tras confirmarse como la prime
ra universidad nacional en ensamblar una aeronave, un
proyecto liderado por Alvaro López y Daniel Martínez,
ingenieros sonorenses ambos, que bien podría garantizar
su autosustentabilidad. Bien...

En nuestra entrega del domingo Oro verde, ¿alterna
tiva?, por un error imputable sólo a quien esto escribe,
identificamos al presidente de la Asociación Nacional de
la Industria del Cannabis como Guillermo Núñez, cuan
do lo correcto era hacerlo como Guillermo Nieto. Una
disculpa...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

El PAN
reconocerá al
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GOAN, instancia
creada por los
gobernadores,
para enfrentar

los retos en sus
entidades.

IU

GUBERNATURAS,
24 senadores y 78 diputados,
la fuerza del PAN.

Fecha: 18/09/2019

Página: 20

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Enrique Aranda, De Naturaleza Política

Enrique Aranda

Costo: 20,835



Nodo
gordiano
Ayotzinapa, cinco años
Yuriria Sierra

• ¿Qué significa que Ángel Aguirre, exgobernador
de Guerrero, amplié su declaración?
¿Qué aportará lo que el también procurador
del estado en 2014, Iñaki Blanco, pueda expresar
a cinco años de lo ocurrido?

En una semana serán cinco años de la desaparición de los
43 normalistas de Ayotzinapa. Lo ocurrido, aun a la distan
cia, es indescriptible. El dolor de las familias no es equipa
rable con nada. De ahí, que la empatia es lo único que nos
ofrece una vía de acercamiento a ellas y cualquier otra
que ha perdido un hijo, un padre, una madre, un amigo.
Y durante el sexenio de Enrique Peña Nieto poco de
esto se encontró. La actuación de las autoridades obligó
a que organizaciones internacionales pusieran lupa en la
investigación que realizaron. Sin embargo, a pesar de las
evidencias, de las recomendaciones, de las dudas y de las
condiciones del hecho y lo que vino detrás de él, no hay
aún nada que permita trazar la ruta, de un camino que nos
—lleve a una conclusión que, más
complicado aún, dé certezas,
sin lugar a dudas, a las familias
de los jóvenes.
Mucho habrá represen

tado que la instalación de la
Comisión de la Verdad haya
sido una de las primeras ac
ciones de Andrés Manuel
López Obrador. Mucho tam
bién, que el mismo Presidente
haya hecho el llamado "pase
de lista"; más aún que lo haya
hecho en las escalinatas de Pa
lacio Nacional. Una mera vía
para reconocer que el Esta
do tiene una deuda con ellos,
sobre todo, cuando antes, po
cas veces fueron atendidos.
Ante las promesas del Gobierno
de México, el tema ahora está

en qué van a ofrecerles a estos
padres y madres. El contexto no
da para hallar un camino que

proporcione muchos más ele
mentos de los ya conocidos.
¿Qué significa que Ángel

Aguirre, gobernador de Guerre
ro, en aquel entonces, amplíe su

declaración? ¿Qué aportará lo que el también procurador
del estado en 2014, Iñaki Blanco, pueda expresar a cin
co años de lo ocurrido? Qué será distinto si el proceso
ha arrojado más preguntas que respuestas y aquellas que
han logrado ser respondidas, lo han hecho a través de la
liberación de los involucrados. De los 142 detenidos por
el caso, casi 80 han recuperado su libertad.

Ésta es otra de las pruebas que se ha puesto el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador. Si hoy la administra
ción afirma que la liberación de implicados es "una burla
a la justicia", como lo expresó Alejandro Encinas, tendrá
que proveer instituciones que garanticen lo que hoy pide
la CNDH: nuevas consignaciones presentadas, ahora sí,
de manera sólida. La gran falla, sabemos, del sistema de
justicia del país.
Y esto tendrá que ser la línea con la que se dirija la

nueva investigación. Porque, ante todo, lo que se debe
generar son respuestas para los familiares de los norma
listas. Provocar la reaparición pública de funcionarios de
la pasada administración como estrategia para la bús
queda de justicia, en realidad tiene más forma de estra
tegia política. Si bien, ir tras los responsables de aquella
"verdad histórica" calificada como "insostenible" por la
ONU, será consecuencia necesaria, paso requerido para
fortalecer nuestras instituciones encargadas de impartir
justicia; más allá de eso, la pregunta es la misma que ano
tamos anteriormente, acotada aquí en varias ocasiones:
¿Qué es lo que lo que las autoridades pueden ofrecer a los
familiares de los normalistas? ¿Qué, además de otra lar
ga espera? Lo escribí antes: la prueba para este gobierno
también estará en su manejo de la esperanza.
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Provocar la
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pública de
funcionarios
de la pasada
administración
como estrategia
para la búsqueda
de justicia, en

realidad tiene
más forma

de estrategia
política.

DETENIDOS
por el caso de los normalistas
y 80 han recuperado ya su
libertad.
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FRÉ
POLÍTICOS
ITodo mal. El panista Luis Felipe Bravo Mena es cons
ciente de los errores que los han llevado a perder la con

fianza de los electores por lo que, a 80 años de la fundación
de Acción Nacional,: el partido vive "un proceso de reinven
ción con la misiónde construir una nueva vía democrática",
aseguró el exdirigente del albiazul. En entrevista con Pascal
Beltrán del Río afirmó que para defender las libertades y la
democracia, se busca preseniar un proyecto alternativo de
país con la formación ele nuevos liderazgos Juveniles y alian
zas estratégicas que no dañen los principios del partido.
Sin embargó, aludió a los dos sexenios en los que gobernó el
PAN y terminó por desilusionar a los mexicanos. Otro de los
yerros, y lo sabe la dirigencia, es la fallida alianza con el PRD
en 2018. Tratarán de no volver a fallarle a la democracia,
dice. Y considera que recobrarán la confianza ciudadana.
¿Para qué? ¿Para volver a regarla?

2 Agua y corrupción. Ahora que la lucha contra la
•corrupción es una prioridad, Ethos Laboratorio de

Políticas Públicas, que encabeza José Luis Chicoma,
dará a conocer el próximo 30 de septiembre el resulta
do de una investigación muy seria y profunda realiza
da por Dalia Toledo, Rodrigo Bolaños y Cuauhtémoc
Osorno sobre éste problema en materia de explota
ción, distribución y comercialización del agua en México.
Sin duda, los resultados de sus indagatorias causarán gran
impacto, pues se trata de la develación del modus operan
di de la corrupción, especialmente en un país, donde cada
día la escasez es mayor. Todos los esfuerzos por combatir
y eliminar la corrupción son bienvenidos. Y como dicen en
el circo: "No te lo pierdas, habrá grandes sorpresas".
3 Y ahora sí, el final, final. Jorge Sánchez, líder di

fidente del SME, convocó a una Asamblea General
Extraordinaria para destituir a su actual líder, Martín
Esparza Flores, por "traicionar" al sindicato. En el acto
se ratificó al Comité Central interino, encabezado por el

mismo Sánchez. Según el líder disidente, se obtuvieron
32 mil firmas para la destitución de Esparza, lo que re
presenta el 50% más uno que se necesita para expulsar al
actual líder. Sánchez comentó que los "votos y documen
tos arrojados de esta asamblea serán llevados el martes
24 al Zócalo, con la pretensión de que las autoridades co
rrespondientes avalen los resultados". Sánchez aseguró
que el SME se la va a jugar con la 4T, con el presidente
López Obrador, con la justicia y el Estado de derecho,
desenmascarando a los traidores de la patria. ¿Viejas in
quinas, escudado en la 4T, don Jorge?

JP Carpetazo. EldirectOr del ISSSTE, Luis Antonio
'' ¿•Ramírez Pineda, dio por cerrado el caso de
José Manuel Míreles, el subdelegado de esta dependencia
en Michoacán, quien en días pasados se refirió las muje
res como "pirujas" y "nalguitas". El titular de la institución
sostuvo que el exautodefensa debe dedicarse a trabajar
y a no decir ocurrencias. También señaló que Míreles ya
tomó cursos de sensibilización para saber atender a los de
rechohabientes. Además de que la Secretaría de la Fun
ción Pública intervino en el caso y la dirección médica del
ISSSTE estará muy atenta a la conducta del subdelegado.
"Yo doy por cerrado el caso completamente; espe
ro que el doctor Míreles haya aprendido la lección", dijo
el funcionario, al desconocer el tipo de sanción o ex
trañamiento que recibirá Míreles por sus expresiones.
jWow! ¿Cursos de comportamiento social en una semana?
¿Dónde se inscribe uno?
5 Un ayuda antes del retiro. Una buena noticia para los

•trabajadores será la aprobación, en el Senado, de una
reforma al Sistema de Ahorro para el Retiro, con la cual por
primera vez el trabajador podrá retirar, cuando así lo desee,
los ahorros voluntarios que haya hecho, dado que la Afore
podrá ser considerada como una cuenta de ahorros ban
caria, pero con mayores ganancias. Esperemos que así sea.
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Razones

Justicia, seguridad y ley de amnistía
Jorge Fernández Menéndez

• ¿Está bien planteada esta iniciativa para que no se filtren entre los amnistiados
verdaderos criminales? Aparentemente, sí, porque excluye crímenes de sangre
y secuestros, entre otros delitos.

Finalmente, el presidente López Obrador presentó la,inicia
tiva de la ley de amnistía. ¿Es necesaria una ley de amnis
tía? Sí. ¿Tiene sentido sacar de la cárcel a cerca de 30 mil
personas que están allí por delitos menores o
poco justificados? Por supuesto que sí, es justo
y necesario. ¿Está bien planteada esta iniciativa
para que no se filtren entre los amnistiados ver
daderos criminales? Aparentemente, sí, porque
excluye crímenes de sangre y secuestros, entre
otros delitos.
Existía temor de que esta ley de amnistía

terminara siendo un perdón a los principales
grúpos del narcotráfico, como se entendió en
la campaña electoral. No ha sido así, aunque
todavía no quede claro cuál es la visión presi
dencial respecto a los grupos criminales, ante la
insistencia de que "los delincuentes son pueblo".

Pero, en este caso, en la ley de amnistía en
viada como iniciativa preferente al Congreso
se: privilegia a indígenas detenidos, en muchos
casos, sin conocimiento del Idioma en que fue
ron consignados, a quienes han cometido deli
tos menores, a detenidos por delitos calificados
como inverosímiles, literalmente inventados o
donde se involucra a personas que no pudieron
haberlos cometido, a mujeres castigadas por ser
parejas de delincuentes. Me queda la profunda
duda de los considerados presos políticos. Por
qüe.por ejemplo, se dejó en libertad a miem
bros de la Coordinadora que participaron en
secuestros terribles, incluso de niños, que nada
tenían que ver con su activismo político. ¿Están
los amnistiados detenidos por causas políticas
o son activistas políticos que cometieron crí
menes graves por causas eminentemente cri
minales, más allá de su participación política?
Si la ley dice que están excluidos quienes ha
yan cometido delitos de sangre o secuestros,
me imagino que esa exclusión debe ser para
todos los casos.

Lo importante es que se proponen varios
espacios diferenciados: por una parte, ios de
litos federales que se atenderán, caso por caso,
por la FGR para determinar si son sujetos o no
de amnistía. Cada estado tendrá atribuciones

similares, primero para ver si acepta ese mecanismo de am
nistía y, segundo, para analizar los casos en los que podría
aplicarse. Lo fundamental en este sentido es que se respeten
los espacios y atribuciones legales de los distintos estamentos

judiciales y, sobre todo, que la (decisión sobre quién será am
nistiado se dé caso por caso.

Pueden quedar en libertad, ai través de esta ley, unas 30 mil
personas. Es un jpaso arriesgado si no se reali
za con sumo cuidado todo el proceso. Nuestras
cárceles, desgraciadamente, son escuelas del
crimen, muchos de los que ingresan a ellas por
causas menoressalen coludidos con bandas y
preparados par» delitos mayores.
El tema es rmás grave por dos realidades

lamentables em nuestro sistema carcelario.
Primero, porqué en los reclusorios estatales y
municipales difícilmente hay separación en
tre quienes comtetieron delitos graves y delitos
menores. Todos «están juntos y la única diferen
ciación es si se Kiene o no dinero para vivir en
mejores o peores condiciones,

Más grave aúin, el 80% de los reclusorios del
país se manejam por el llamado autogobierno,
que no quiere dlecir otra cosa que los propios
reclusos son los que llevan el control, el go
bierno real del ipenal. En realidad suelen ser
los integrantes de las bandas criminales más
poderosas los qfue se quedan con ese control
y subordinan a líos demás, incluyendo, en mu
chas ocasiones, a las propias autoridades de los
centros peniteniciarios. Las historias al respec
to son de terror;. No creo que haya instrumen
tos e informacitíín suficientes para saber cómo
han evolucionado todos los detenidos en esas
condiciones de rreclusión. Todo esto obliga, aún
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más, a que los pirocesos de liberación se hagan,
sí, de forma rápida, pero también minuciosa y
caso por caso.

Obliga tamblién, y eso no está considerado
en la agenda legislativa, a revisar profunda
mente el sistemta penitenciario en el país. Sal
vo algunos pernales federales, los demás, casi
sin excepción, s©n zona de desastre. No servirá
ninguna otra relíorma, ninguna ley de amnistía,
si los penales siiguen siendo espacios de cap
tación y formatción de delincuentes e incluso
centros operativos de la propia delincuencia (la
mayoría de las lllamadas de extorsión que recibe
la ciudadanía ern;todo el país provienen de den

la ciudadanía ern;todo el país provienen de den
tro de los reclusorios, con un alto porcentaje, por ejemplo, de
los de Nuevo Laredo). Bienvenida la ley de amnistía si es un
instrumento, un paso, para avanzar y mejorar en todos estos
aspectos. No alcanza si es un tíin en sí mismo.
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Ajuicio
de Amparo

Cambio de piel
María Amparo
Casar

Promesa de campaña e iniciativa consentida de López
Obrador, vuelve al debate publico la revocación de man
dato. No favorezco esta figura porque alinea los incentivos
para que el gobernante busque, de manera permanente,
agradar al electorado, Independientemente de que las po
líticas puedan ser irrésponsables para la viabilidad del país;
a elegir políticas publicas no con base en la rentabilidad a
mediano y largo plazos para el país, sino a la más Inmediata
rentabilidad electoral.
A la vista de las tendencias, es más importante ver el

bosque electoral que el árbol de la revocación de mandato.
Mal haría la oposición en prestarse a discutirla de manera
aislada y no en el marco de las iniciativas que el Presidente
y los legisladores de su coalición quieren impulsar.
Al juntar todas ellas, se vislumbra un patrón preocu

pante por el doble motivo de que Morena tiene la mayo
ría para cambiar la Ley Electoral y porque el conjunto de
modificaciones propuestas llevaría a conflictos que, bien
que mal, habían quedado resueltos la renovación pacífica
de los poderes, la alternancia, la pluralidad, la resolución

de disputas por la vía legal y la
aceptación, aun a regañadien
tes, de los resultados de cada
elección. AUn en los momentos
más precarios y hasta peligro
sos para )a democracia como
en las elecciones de 2006, el
presidente Calderón pudo asu
mirla Presidencia.

Entre las iniciativas destacan,
primero, la reducción de los con
sejeros del INE, porque salen
muy caros y no son confiables.
vicecoordinador de Morena

—Pablo Gómez— ha propuesto
ir más allá: no sólo reducir, sino
desaparecer el INE. Convertirlo
en "lo que siempre debió haber
sido, un organismo técnico y no
político", "con empleados técnicQn |as perso^as más y me_
jor capacitadas", junto con ello

está la iniciativa para desaparecer los Organismos Públi
cos Locales Electorales (OPEES). En tercer lugar, el propio

Gómez —sin enviar todavía una iniciativa— propone que
el Registro Nacional de Electores "mude del terreno electo
ral al de Registro de Personas y dependa de la Segob, pero
con decisiones propias". Sí. Morena proponiendo que sea
Gobernación la encargada.

Más recientemente, el propio Presidente se pronunció
por reducir el nümero de legisladores plurinominales. Sí,
Morena y AMLO, que en sus personificaciones anteriores
cómo PRD proponían ía desaparición de los legisladores
de mayoría para que todos fueran de representación pro
porcional. La vieja hegemonía se combatió entonces. Ahora
se quiere reconstruir desde el poder. Y no, no se propone la

I cláusula de sobrerrepresentación para el partido mayorita
rio porque ya la tiene por la vía de los hechos.

junto a estas cinco propuestas también se quiere dismi
nuir el 50% de las prerrogativas a los partidos, desaparecer
el financiamiento de los órganos locales y las salas regio
nales del Tribunal Electoral. Más todavía. Se propone dar
relieve a la democracia plebiscitaria basada en consultas
populares. Mientras más y con mayor facilidad para ser
convocadas desde el poder, mejor.
Viniendo de donde vienen estas propuestas, se puede

hablar de un cambio de piel de quienes ayer fueron minoría
y hoy son partido mayoritario.

Está claro que el sistema electoral está lejos de ser per
fecto. Pero no se puede seguir destruyendo sin antes saber
qué es lo que quiere edificarse y tener alguna certeza de
que lo que viene es mejor. Lo primero que hay que hacer
es fijar el objetivo. Lorenzo Córdova lo ha hecho con cla
ridad: una reforma que no ponga en riesgo "la autonomía
de las autoridades electorales, la operatividad del sistema
electoral y el pluralismo en el que hemos avanzado".
Por lo pronto, apoyándome en el criterio de Pablo

Gómez sobre la necesidad de "un órgano técnico, no polí
tico, e Imparcial", no sería mala idea que la necesaria refor
ma electoral fuera planteada desde un inicio por un órgano
similar: un comité técnico con "las personas más y mejor
capacitadas". Aquellas que puedan plantear una iniciativa
integral no desde su posición de poder o condición de ma
yoría o minoría, sino de especialistas que no tengan interés
alguno de beneficiarse de la reforma. Lo que es más, que
los integrantes de este comité queden inhabilitados para
ocupar un puesto de representación popular.
A la Viera Hp he
lcl '«S
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tendencias, es
mác imnnrtanfp
indi mipui idiiic
ver el bosque
'' electoral

'. 1,11
que el árbol
de la revocación
de mandato.
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Bitácora
del director

Iguala: misión imposible
Pascal Beltrán del Río

El caso Ayotzinapa significó un antes y después para el
gobierno de Enrique Peña Nieto.

A partir de que la Procuraduría General de la República
atrajo el caso, el entonces Presidente perdió el control de la
agenda pública y entró en una espiral que terminaría con la
derrota del PR1 en las elecciones presidenciales de 2018.

De investigador del caso, el gobierno de Peña Nieto termi
nó en indiciado político. Cada paso que daba para convencer
de su buena fe a los familiares de los estudiantes normalistas
desaparecidos y a la opinión pública obraba en su contra.

Muestra clarísima de lo anterior fue la invitación al Grupo
Interdisciplinario de Expertos Independientes de la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos.

Si por algo será recordado el sexenio pasado muy por
encima de las reformas estructurales es por aquella noche
de septiembre en Iguala,

Por eso, ahora que tiene en sus manos esa papa caliente,
el actual gobierno no puede salir con una batea de babas.
Podrá tratar de satisfacer a los padres de los normalistas y
a la opinión pública con la cabeza de quienes condujeron la

investigación del caso, pero en úl
tima instancia tendrá que ofrecer
una explicación creíble sobre qué
pasó con los estudiantes.

Al comprometerse a descubrir
la verdad, como ya lo ha hecho va
rias veces, el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador ha asu
mido un enorme reto. Y tiene un

problema: a diferencia de cuando
efa oposición, no puede limitarse
a criticar y condenar la llamada
"verdad histórica".

Debe dar resultados.

La cosa es que formalmente no conduce la investigación.
Ésta está ahora en manos de la Fiscalía General de la Repúbli
ca, de la que López Obrador dice que respeta su autonomía.

El gobierno creó una Comisión de la Verdad, encabezada por
el subsecretario Alejandro Encinas, pero esa entidad no tiene
manejo del Ministerio Público. Es decir, no puede Investigar ni
llevar a nadie ante un juez. Su papel es meramente político.

Encinas ha dicho públicamente que no cree en la "verdad
histórica", es decir, en la investigación de la PGR que llevó ala

cárcel a 142 presuntos responsables de la desaparición. Sin em
bargo, el funcionario ha deplorado la liberación de 77 de ellos.

Por fin, ¿en qué quedamos? ¿La "verdad histórica" vale o
no? Si no vale, tendría que estar defendiendo que los otros 65
detenidos salgan libres, especialmente porque hay sospechas
de que muchos de ellos fueron torturados para confesar.

Pero, ¿qué hizo Encinas? Arremeter contra la autoridad
judicial que liberó a los procesados. ¿Por qué querría el titular
de la Comisión de la Verdad mantener presos a los procesados
de la "verdad histórica"? No sé. Más aún: ¿Por qué querría el
subsecretario de Derechos Humanos que el juzgado enmien
de las fallas en el debido proceso?

O yo no entiendo nada o todo esto es muy raro. El movi
miento político que se dedicó a desacreditar la investigación
de la PGR e hizo suyos muchos señalamientos jamás probados
como que los militares desaparecieron a los normalistas
ahora es, en el gobierno, el más indignado de que los deteni
dos salgan libres, incluso cuando el juzgado haya explicado
que salieron por errores y omisiones de la PGR.

En medio de todo esto, el gobierno se sigue comprome
tiendo a resolver el caso, pero no parece tener mayores pistas
para hacerlo. Y por eso ahora está ofreciendo ir contra los
encargados de la investigación realizada el sexenio pasado.

Si algo hemos aprendido es que los padres seguramente
quieren ver a varios de éstos en la cárcel, pero eso no será
suficiente para'ellos. El caso Ayotzinapa, en lo judicial, pero
también en lo político, no terminará hasta que haya evidencias
concretas de la suerte que corrió cada uno de los 42 mucha
chos, por muy imposibles que sean de obtener.

Y probablemente se acabe volteando contra quienes ase
guraron que ellos sí podrían resolverlo.

Al comprometerse
a descubrir la

verdad, como ya
lo ha hecho varias

veces, el gobierno
actual ha asumido
un enorme reto.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN
Darío
Celis

La BM V le "birla" a
sus socios 300 mdp

as casas de bolsa, lideradas por
Grupo Bursátil Mexicano (GBM),Llacaban de caer en cuenta de que laBolsa Mexicana de Valores (BMV)
lleva años timándolos.

La intermediaria al mando de Diego
Ramos y Valores Finamex, que capita
nea Mauricio López Vela seo, descubrie
ron que la empresa dirigida por José Oriol
Bosch no les está rindiendo cuentas claras.

Al parecer la institución que pre
side Jaime Ruiz Sacristán no ha entre
gado por años cifras reales de ingresos, ya
que las comisiones por operación del mer
cado de capitales están "infladas".

La trampa está en el algoritmo que siem
pre ha operado a favor de la BMV restándo
les miles de pesos a las casas de bolsa que
operan diariamente ese negocio.
Nos dicen que la molestia es generalizada

en el gremio y proporcional al daño patri
monial de cada intermediaria bursátil, donde GBM ha resultado la más afectada.

Además de las casas de bolsa GBM y Finamex, otras golpeadas por la BMV son
Merrill Lynch que lleva Alvaro García Pimentel, Credit Suisse de Charles Pilliod y
Actinver de Roberto Valdés.

Todas están tratando el tema al más alto nivel y discretamente, directo con Ruiz
Sacristán y Bosch, porque no quieren que se entere la Comisión Nacional Bao caria y
de Valores (CNBV).

El desajuste en el cobro de las comisiones viene desde la época en que Luis Té
llez presidía la Bolsa, o sea de más de 5 años e implicaría un daño de entre 300 y 400
millones de pesos.

Si el regulador que preside Adalberto Palma intervinera, la BMV no solo se ubi
caría en la antesala de devolver ese dinero, sino sería obligada a abrir su contabilidad
y estados de cuentas.

Las casas de bolsa no las tienen todas con la BMV: la semana pasada hubo ooo
tro receso administrativo del sistema operativo, que estuvo fuera de línea por 45
minutos.

El impacto para las empresas que cotizan no es cosa menor pues los precios que
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dan congelados y las órdenes inejecutables, lo que implica que nadie pueda compra
o vender acciones.

El director de Tecnología de la Bolsa, Luis Rodríguez, presentó su renuncia para
irse a trabajar al Scotiabank, y es que la administración de Ruiz Sacristán no quiere
invertir en tecnología.

Esa es otra de las asignaturas pendientes de la Bolsa Mexicana de Valores.

ES MUY PROBABLE que esta mis
ma semana la Secretaría de la
Defensa, que co
manda Luis Cre
sencio
Sandoval, asig
ne la póliza de
374 aeronaves,
un proceso que
se declaró de

sierto en mayo.
Los seguros ven
cieron el mes pa
sado. Estamos
hablando de un contrato cercano

a los mil millones de pesos. Inbur
sa, de Carlos Slim, los ha venido
administrando en los últimos tres

años, pero se sabe que no están muy
a gusto con el servicio. Hay quejas
de pagos retardados. Para las hues
tes de Marco Antonio Slim Do

mit tampoco ha resultado un seguro
sencillo. El producto registra una al
tísima siniestralidad.

PUES CON LA novedad de que Noé
Ramírez lleva más de un año ven
diendo el Grupo Falcon, el más
influyente proveedor de servicios in

tegrales en el sector salud. Sus prin
cipales clientes en el gobierno son
el IMSS que lleva Zoé Robledo y el
ISSSTE que maneja Luis Antonio
Ramírez. Pero no crea que se retira
del negocio. Ramírez creó una nue
va empresa para atajar posibles ina
habilitaciones. Se llama Químicos y
Reactivos, con la que sigue teniendo
fuerte ascendencia sobre laborato

rios como Abbott, Werfen y Lincoln.

SOLO 3 TIRADORES por las embar
caciones de Naviera Naranja. Apun
te a Blue Marine,
de Juan Reyno
so, con financia
miento de Unifin,
que comanda Ro
drigo Lebois,
que ofertó por
dos barcos de
mantenimiento.
También a De

mar, de Denis
Chao, que quiere otro buque tam
bién de mantenimiento. El terce

ro es un jugador que no estaba en
el radar. Se trata de Alberto Gar
za Santos, de Promotora Ambien
tal (PASA), que va aliado con Tomás
Milmo. Los regios va tras un par de
barcos loderos. Rabobank evalúa las

propuestas.

HABLANDO DE REGIOMONTANOS, en
tre 700 y 800 millones de pesos es lo
que el sindicato de bancos acreedo
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res de Grupo Senda pretende cobrar
le por concepto de créditos vencidos
e intereses al empresario Jaime Ro
dríguez. Es el tramo de un año que
hace la diferencia entre el concurso

mercantil solicitado por la empre
sa de transporte de pasajeros en ju
lio del 2018, y que la jueza concursal
no quiere admitir, y el concurso que
la misma María del Carmen Leti
cia Hernández concedió al BBVA

de Eduardo Osuna el mes pasado.

MAÑANA JUNTA DE aclaraciones en
la licitación de mil patrullas bajo
contrato de
arrendamiento

que lanzó el go
bierno de Pue

bla. Los pupilos
de Miguel Bar
bosa abren las
ofertas econó
micas el 27 de
septiembre. El
negocio es de

aproximadamente mil 300 millones
de pesos. Apenas este mes Casanova
Rent, de Carlos y Joaquín Echeni
que, entregó patrullas al munici
pio de Ecatepec, y en julio pasado
Total Parts, de Angel Mieres, su
ministró otras mil 855 patrullas al
gobierno de la CDMX de Claudia
Sheinbaum.

RAQUEL BUENROSTRO SACÓ a 2 de
las 3 firmas que lideraban las 3 par
tidas de los 6 mil 494 vehículos que
arrendará el gobierno federal. Des
calificó a Cebenssi de Julio Sán
chez y a Clear Leasing de Marcelo
Galán y confirmó a ADH Health
de Rodrigo del Moral. Asignó a
los proveedores históricos: Casa
nova de Carlos Echenique, Inte
gra de Ángel Mieres, Jet Van Car
de Cuauhtémoc Velasco y Lumo
de Luis Montaño y sumó a los
nuevos de la casa: Arrendomóvil

de Juan Antonio Hernández y Va
lué de Carlos Bremer.

MIGUEL TORRUCO ANDA en China.
En la comitiva va Marcos Achar,
presidente de Visit México, el portal
que absorberá buena parte de la pro
moción del país como destino turísti
co. El ex accionista de Comex asumió
los bártulos de ese motor hace tres

meses y ya reporta un avance de
95% en la revisión y actualización
de usos y derechos de su contenido.
Achar designó como director a Car
los González, quien fue rector de la
Universidad Tec Milenio, concepto
que fomentara el desaparecido Lo
renzo Zambrano.
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CONFIDENCIAL

¿Repetirá el Ombudsperson
en la CNDH?
Interesante se pondrá el proceso de elección del nuevo om
budsperson nacional que se realizará en el Senado. Resulta
que el actual titular de la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos, Luis Raúl González Pérez quien ayer se reu
nió con el presidente de la Jucopo de la Camara alta, Ricardo
Monreal al parecer estaría interesado en la reelección. De
confirmarse esta intención, ya se verá qué tan difícil la tiene
el actual ombudsperson, quien, por cierto, ha controvertido
ante la Corte varias leyes aprobadas por la 4T, como la Ley de
Remuneraciones.

Divisiones en Morena
Algo está pasando en Morena en Nuevo León. Ayer, la di
putada local Claudia Tapia renunció a la bancada de ese
partido. La legisladora aseguró que existen intereses que no
son acordes con los principios establecidos por el presidente
Andrés Manuel López Obrador: no mentir, no robar y no trai
cionar. Lo que está de fondo es el reparto de Comisiones. Las
divisiones en Morena no sólo se evidencian en las cúpulas sino
también en lo local.

Crítica al PAN] a domicilio
Fuerte raspón se llevó el PAN en su propia casa. Resulta que
los expertos y políticos internacionales invitados a los fes
tejos por sus 80 años le señalaron que la llegada de un "go
bierno populista" en México como los panistas califican al
de AMLO se debe "a los errores, la falta de ética y a la inefi
cacia de los partidos que gobernaron el país" anteriormente.
En su defensa, Marko Cortés respondió que "los gobiernos
del PAN fueron mejores que los de antes y mejores que los
de después. El problema es que la gente esperaba aún más
cambios...".

Sheinbaum no baja la guardia

en pleito con Mancera
Parece que la administración de Claudia Sheinbaum no
baja la guardia en el pleito que trae con el anterior gobierno
capitalino. Así quedó de manifiesto en el Primer Informe de la
mandataria local. De "frivolo" y de "traidor a los ciudadanos"
no se bajó a quien llevó las riendas de la capital del país en el
sexenio pasado. Tanto la propia Jefa de Gobierno, como el
líder de los diputados de Morena en el Congreso de la CDMX,
Ricardo Ruiz, endilgaron a la administración anterior los
problemas de inseguridad, corrupción inmobiliaria y colapso
en el transporte público. La traen con Mancera.

AMLO no acudirá a informes
ni a tomas de protesta de góbers
Aunque se había señalado que el presidente Andrés Manuel
López Obrador asistiría al Primer Informe de Gobierno de
Claudia Sheinbaum, al final el Ejecutivo federal envió en
su representación a la secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero. Y es que cuentan que el mandatario federal
ya no asistirá a ningún informe de gobernadores o a tomas de
protesta de Ejecutivos locales.

Casas de apuesta, en la mira
Muy interesados en el plano internacional están en la Direc
ción General de Juegos y Sorteos, a cargo de Luis Calvo
Reyes, quien nos cuentan que, en ánimo de compartir ex
periencias, se reunió con su homólogo de Panamá, Manuel
Sánchez Ortega. En la reunión, el anfitrión de Gobernación
destacó que, como una instrucción de la secretaria Olga Sán
chez Cordero, se han reforzado las acciones para combatir el
juego ilegal. En este contexto se recalcó que sólo la Dirección
de Juegos y Sorteos y Lotería Nacional son las facultadas para
otorgar permisos para juegos con apuesta y sorteos.
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USO DE RAZÓN

Excesos que acaban mal
Pablo
Hiriart
Todas esas exaltaciones desmedidas a un

gobernante, en México, acaban mal

Cuidado con los excesos,

que los aduladores son
ocasionales y las facturas

se pagan el resto de la vida.
Durante el desfile militar del

16 de septiembre vimos uno de
los autohomenajes más despro
porcionados que se hayan dado
en muchas décadas.

A alguien se le ocurrió poner a
López Obrador y a su gobierno a
la altura de la Independencia, de
la Reforma y de la Revolución.
Luego de los carros alegóricos

que representaban las tres gran
des transformaciones de México,
pusieron los símbolos de lo que
él llama Cuarta Transformación:
la suya.
Y apenas lleva nueve meses en

el poder. ¿Qué sigue?
Nadie en su entorno se atreve

a decirle que no es sano para él ni
para nadie autopromover el culto
a la personalidad y homenajearse
a sí mismo en un día que es de la
patria, no del Presidente.
Todas esas exaltaciones des

medidas a un gobernante, en Mé
xico, acaban mal.
En su momento, la gente tam

bién salió a las calles a vitorear la

coronación de Iturbide.
Y se desbordó con la entrada

de Maximiliano.

Ovacionó a Villa y Zapata, a
Díaz Ordaz y a López Portillo.
Ahí está el Presidente en el

balcón central de Palacio, sin

los contrapesos de la democra
cia: el presidente de la Corte y
la presidenta de la Cámara de
Diputados.
Sólo con su esposa y el gabi

nete de seguridad.
A la única autoridad de oposi

ción, la presidenta de la Cámara
de Diputados, Laura Rojas, la
mandaron a un balcón alterno y
no dijo ni pío.
Estaba feliz, feliz, feliz, porque

en un momento "pude saludar al
Presidente".

¿Nos vamos a acostumbrar
a estos desfiguros y culto a la
personalidad?
El domingo, después de las

alegorías de la primera, segunda
y tercera transformaciones, por
el Zócalo desfilaron las pipas de
Pemex que el gobierno compró
para bajar el robo de combustible
en ductos.

¿Eso está a la altura de la toma
de Ciudad Juárez por Villa y
Pascual Orozco?

¿O se asemeja al sacrificio de
Madero?

¿A la enajenación de los bie
nes de una iglesia latifundista y
todopoderosa?
¿Al arrojo de Hidalgo y de

Morelos para darnos patria y
libertad?

Las pipas de Pemex, a la al
tura de esas gestas de la historia
nacional.
Y ahí tienen a la corte de lam

biscones aplaudiendo las pipas
de Pemex como si fueran la ca
rroza de Juárez.

Esa es una ridiculez que se la
van a cobrar no sólo sus oposito
res, sino sobre todo quienes hoy
lo adulan y luego, cuando caiga
su popularidad, lo lincharán con
sevicia.

Todos sabemos que hoy se
vende menos gasolina legal que
al inicio de la "guerra contra el
huachicoF.

Un fiasco la tal guerra,
para disimular que importa
ron menos combustible que el
acostumbrado.

Luego de las pipas de Pe
mex desfilaron los Jóvenes

Construyendo el Futuro, mal
llamados ninis, como un sím
bolo de la transformación

lopezobradorista.
También los que siembran ár

boles y un contingente represen
tativo de los adultos mayores que
reciben pensión del gobierno.
Nada de lo anterior tiene tras

cendencia en la historia patria.
Mucho menos para ponerlas a
la altura de la Independencia, la
Reforma o la Revolución.

El Presidente que lleva nueve
meses en el cargo permite que
sus subalternos lo ubiquen, en
el desfile del 16 de septiembre,
en el nivel de Morelos, Juárez y
Madero.
Le están haciendo un daño a él
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y al país.
Los peninsulares dirían que lo

están "cultivando".

Y él, con su innegable sagaci
dad política, se deja hipnotizar
por el aplauso y la lisonja, basados

en pretextos risibles: unas pipas,
unos árboles, jóvenes becarios en
empresas que nadie conoce.
Todos sabemos que para armar

esos programas sociales tuvieron
que desarmar Prospera, el Se

guro Popular, unidades médicas
en zonas marginadas, compra de
medicinas, despedir gente de sus
empleos.
Ojo con los excesos, que se

pagan.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

El gobernador investigado
Raymundo
Riva Palacio
La violencia en Nuevo La

redo, que alcanzó una
difusión nacional por la pre

sunta ejecución de ocho personas
a manos de comandos de élite de

la Policía Estatal de Tamaulipas,
ha generado una ola de reaccio
nes en aquel estado, combinado
con mensajes anónimos en las
redes sociales donde se acusa a

funcionarios del gobierno de pro
teger organizaciones criminales
que están luchando contra el Cár
tel del Noreste para arrebatarle la
aduana en ese punto fronterizo.
Fuera de lo público son las in
vestigaciones de la Secretaría de
Seguridad Pública Ciudadana y la
Unidad de Inteligencia Financiera
sobre el gobernador Francisco
Javier García Cabeza de Vaca, y
varios de sus colaboradores.
Funcionarios federales revela

ron que están analizando opera
ciones financieras del gobernador
y de un familiar, que llamaron la
atención del gobierno de Esta
dos Unidos, que está pidiendo
información al respecto. La Uni
dad de Inteligencia Financiera

de la Secretaría de Hacienda está
tratando de determinar si esas

operaciones fueron con recursos
de origen ilícito. Por su parte, la
Secretaría de Seguridad Pública
Ciudadana avanza en una in
vestigación para determinar la
responsabilidad de colaboradores
importantes de García Cabeza de
Vaca en la Secretaría de Gobierno
y la Fiscalía estatal, en los hechos
de violencia en Nuevo Laredo y
otras partes del estado.
A lo largo de la última década,

en este espacio se han hecho
menciones de la presunta vin
culación del gobernador y de su
secretario de Gobierno, César
Augusto Verástegui, con el cri
men organizado, que han sido
rechazadas por ambos en diferen
tes momentos. Las imputaciones
contra García Cabeza de Vaca

han sido tan fuertes y constantes,
que durante el gobierno de Felipe
Calderón fue obligado a tomar
dos veces el polígrafo para poder
determinar si tenía o no vínculos

con el narcotráfico, luego que la
Subprocuraduría de Investiga

ciones Especializadas en Delin
cuencia Organizada abriera una
averiguación en su contra en
2009.

El 23 de enero de 2012, recién
entrado el gobierno de Enrique
Peña Nieto, la SEIDO tomó la de
claración ministerial de un testigo
protegido de la DEA, llamado
"Ángeles", en la Corte Federal de
Distrito Oeste en San Antonio,
Texas. "Ángeles" es el empresa
rio Antonio Peña Arguelles, cuya
detención fue dada a conocer un

mes después por el delito de la
vado de dinero y como enlace del
exgobernador de Tamaulipas, To
más Yarrington, con los cárteles
de la droga; fue puesto en liber
tad en 2014, luego de declararse
culpable.
En esa declaración, Peña Ar

guelles dijo que en septiembre de
2004, el gobernador Yarrington
le dijo que necesitaba conseguir
recursos del Cártel del Golfo para
apoyar la candidatura de García
Cabeza de Vaca a la alcaldía de
Reynosa, porque tenía especial
interés en que ganara. Él le ayu
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familiar y profesional incorporan
nuevos elementos y más informa
ción. Entre los altos funcionarios

del gobierno que tienen informa
ción de la red de complicidades
en Tamaulipas se encuentran el
secretario de la Defensa, el ge
neral Luis Crescencio Sandoval,
que estaba al mando de la Cuarta
Región Militar que componen Ta
maulipas, Nuevo León y San Luis
Potosí, y el comandante del 77
Batallón de Infantería, Anastasio
Santos, que estuvo comisionado
en Ciudad Victoria.
El gobernador de Tamaulipas

ha sido respaldado por un sec
tor del PAN que en los últimos
años estuvo vinculado a Puebla

y desde donde le enviaron dos
recomendados que hoy están
siendo cuestionados pública
mente e investigados por las
autoridades federales. Uno es
Irving Barrios Mojica, el fiscal del
estado, muy cercano a la expro
curadora Marisela Morales, y
que participó en la construcción

fallida de los casos llamados El

Michoacanazo y la Operación
Limpieza, en el gobierno de Cal
derón. El otro es Félix Arturo

Rodríguez, quien fue acusado de
extorsión y privación de liber
tad en aquel estado, y que es el
responsable de los comandos
especiales, varios de los cuales
están acusados de la ejecución en
Nuevo Laredo.
García Cabeza de Vaca en

frenta al gobierno federal
sin mayores respaldos. La
protección que le brindaba su
partido se acabó, y sus viejas
relaciones han visto declinar su

poder. Dentro del gobierno no
existe un buen ánimo hacia él,
pero serán las investigaciones las
que determinen su futuro.

(Francisco)
García Cabeza

de Vaca enfrenta al
gobierno federal
sin mayores
respaldos
La protección que
le brindaba su

partido se acabó,
y sus viejas
relaciones han visto

declinar su poder
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LA FERIA

El Valle de Guadalupe, ¿in extremis?
y irtr1r%r
v UUUI

f m q j*pm ¿y

Bienaventurados los que
escucharon a Juan Ga
briel en vivo. Más bien

aventurados los que lo hayan
visto actuar más de una vez (por
ejemplo, en un palenque y en
el Auditorio Nacional). Pero
los realmente privilegiados son
aquellos que además lo hayan
oído en el Valle de Gu adalupe
en 2015, de ellos será el reino
de las envidias.

En esa ocasión, en un predio
denominado El Cielo, miles de
personas bailaron y corearon a
un cantante que, de salida, se
ganó a sus fans (si tal cosa ha
cía falta) al mencionar que iba
vestido de morado porque era
una uva, una uva del valle del
vino de México por excelencia.
El delirio.

Pero algo estuvo mal aque
lla noche y no fue el repertorio,
ni la inocultablemente cascada

voz del divo. Llegar al concierto
fue una odisea, salir de él, un
calvario. Cientos y cientos de
autos y camionetas colapsando
caminos vecinales de un va
lle acostumbrado al desértico
silencio. Para esa fecha, Valle
de Guadalupe ya no era lo que
fue apenas una decena de años
antes.
Ensenada, el municipio en el

que se ubica Valle de Guada
lupe, ha visto el boom del tu
rismo. La llamada ruta del vino
es un éxito palpable en la explo
sión de oferta hotelera, culina

ria y vinícola. Eso salta a la vista
a cualquiera que haya visitado
este destino más de una vez.
Pero, ¿es eso una buena noticia?
62 productores de vino de ese

lugar creen que sí es una buena
noticia, pero que ha llegado la

hora de poner orden, de recor
dar que hay prioridades y que
el desarrollo presente y futuro
debe ser ordenado en cuatro

ejes prioritarios: agua, agricul
tura, paisaje y comunidad.
Agrupados en la asociación

Provino, estos productores
promueven ante la autoridad
algo que se ve poco en México:
quieren ser regulados, quieren
que el gobierno imponga un re
glamento de zonificación y usos
de suelos. Y en algo no tan poco
visto en nuestro país, es la auto
ridad la que se hace guaje ante
esta propuesta.
El reglamento definirá "cla

ramente las densidades, usos
de suelo y superficies mínimas"
para cada caso: agricultura, vi
vienda, servicios, etcétera. Entre
otras cosas:

"Fomenta la conservación de
los recursos hídricos del Valle,
prohibiendo la extracción de
materiales pétreos, arena, tie
rra, limo, o cualquier material
proveniente de cauces de arro
yos". "Establece características
básicas que deberán de con
tener las construcciones para
proteger el entorno agrícola",
incluida "su armonización" con

el entorno.

"Protege el entorno de la con
taminación sonora, prohibiendo
emisiones sonoras que 110 sean
las usadas por los servicios de
emergencia".
"Señala ciertos requisitos para

el desarrollo de eventos turísti

cos deportivos, como paseos en
bicicleta".

"Incluye condiciones claras
para el desarrollo de eventos
masivos en el área de aplicación,
tales como la limitación a un
determinado horario (11:00
22:00 horas) que afecte lo me
nos posible a la población y un
horario reducido para la venta
de bebidas alcohólicas en dichos
eventos (10:00 a 21:00 horas)".
"Limita el horario de opera

ción de las licencias de alcohol

evitando la proliferación de gi
ros negros".
"Señala la obligación de utili

zar iluminación que no genere
perturbaciones a la observación
del cielo, usando como referen
cia la 'Ley del Cielo'".
"Prohibe la instalación de es

pectaculares en la zona fomen
tando la protección del paisaje".
"Conserva la integridad del
paisaje prohibiendo las carre
ras fuera de camino (ojfroad),
así como los grupos de motos y
cuatrimotos".

En Provino participan los pro
ductores del 72 por ciento del
vino mexicano, precursores del
éxito del Valle de Guadalupe
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como destino turístico. Ellos

tienen claro que si quieren que
su valle tenga futuro, tendrán
que quitar anuncios, remodelar
fincas, limitar oferta y cambiar
procesos.
Pero quieren hacerlo. Lo único

que hace falta es que las autori
dades municipales, a punto de
cambiar luego de las recientes
elecciones, hagan algo sencillo:
que digan sí a un reglamento
redactado acorde al programa
sectorial, que digan no a presio
nes de inmobiliarios o empresa

rios turísticos sin escrúpulos, y
que digan sí a un futuro que no
va a tener conciertos nocturnos

como el de Juan Gabriel (o el de
los Tucanes de Tijuana del mes
pasado), pero que bien vale la
pena para preservar ese lugar de
México.

Ensenada, el municipio en el que se
ubica Valle de Guadalupe, ha visto
el boom del turismo

Quieren ser regulados, quieren que el
gobierno imponga un reglamento de
zonificacióny usos de suelos
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DESDE SAN LAZARO

Alejo Sánchez
Cano

Sheinbaum, reprobada
La titular de la Jefatura de

Gobierno de la CDMX llega
a su I Informe de Gobierno

con una calificación reproba
toria, en virtud de que no ha
tenido la capacidad para, ya no
digamos revertir los índices de
lincuenciales, sino contenerlos.
La capital del país se ha conver
tido en territorio del hampa.
Echarle la culpa a anteriores

administraciones es un despro
pósito que causa hilaridad y
enojo, y si al tema de la inseguri
dad le aumentamos otros,
como la violencia de género
donde ya fue conminada por
un fallo judicial a que se decrete
la alerta respectiva, la falta de
oficio político con los transpor
tistas, movilidad del transporte,
el mantenimiento de la carpeta
asfáltica o la corrupción que pre
valece en áreas centrales y alcal
días, pues estaríamos hablando
de que tiene que dimitir.
Claudia Sheinbaum está re

probada por lo que dicen varias
encuestas que miden el desem
peño de los gobernadores y por
que con el paso de las semanas
se observa que no es cuestión de
tiempo para que se empiecen a
solucionar los acuciantes proble
mas que agobian a la metrópoli,
sino es por su manifiesta incapa
cidad para gobernar.
Al igual de lo que ocurre en la

Presidencia de la República su
cede en la capital del país, pura
saliva; promesas van y vienen,
ocurrencias al por mayor y la
evasión de responsabilidades.
Desde que ocurrió la alternan

cia en el otrora DF, no se había
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tenido todo el apoyo del go
bierno federal como el que ahora
ostenta Sheinbaum. López Obra
dor se ha encargado de acercarle
recursos y las capacidades del
Estado para que su discípula
favorita cumpla con creces su
responsabilidad, empero ha fra
casado en su intento.

En otra columna dijimos que
ese afecto que brinda AMLO
a varios gobernadores como
Cuitláhuac García, en Veracruz,
Cuauhtémoc Blanco, en Morelos
y la propia Claudia Sheinbaum,
en la Ciudad de México, ha re
sultado pernicioso debido a que
el primer mandatario federal ha
minimizado sus enormes fallas
en detrimento de los habitantes
de esas tres entidades.

La retahila de logros que enu
meró la exdelegada de Tlalpan
ante el Congreso local repre
senta una lista de mentiras o, en
el mejor de los casos, verdades a
medias y, por supuesto, de pro
mesas incumplidas.
Mientras la señora no tome

el toro por los cuernos para
combatir a los malosos, de nada
sirve que avance en otros temas;
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tiene una deuda en seguridad
que exige no sólo la presencia de
la Guardia Nacional, sino, para
empezar, la purga de los malos
elementos de las corporaciones
policiacas.
La inseguridad pública está

en niveles nunca antes vistos,
ya que la cifra de delitos que
no se denuncian ha crecido

exponencialmente.
En estos 287 días que lleva

al frente del Gobierno capita
lino, sería interesante conocer el
número de reuniones que ha te
nido con el Poder Judicial y qué
medidas conjuntas, con amplio
respeto de su autonomía, han
implementado para castigar a
los delincuentes.

Por si faltara algún ingrediente
para hacer más espeso el caldo de
cultivo, se prepara la aprobación
de la Ley de Amnistía para que
salgan cientos de delincuentes de
"poca monta" a delinquir.
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Sin la "ñ"
t"."
J *
R¡J'

Cuando llegó el New
York Times a México
causó un sismo en el

círculo periodístico de este
país. La apuesta del diario con
más credibilidad a nivel mun
dial de hablarle alpúblico en
español parecía la respuesta
de este gigante de los medios
a la amenaza de una derecha

extrema que despertaba en Es
tados Unidos. Cuando la Unión
Americana mostraba su odio

más "oculto", el Times daba un
golpe en la mesa y aprendía a
escribir y pronunciar la "ñ".
Empezó con un dream team

(bueno, un equipo de ensueño
porque la traductora y editora
Paulina Chavira le gusta todo
en español). Grandes perio
distas conformaron esta pri
mera alineación que se aventó
al ruedo sin saber a ciencia

cierta lo que quería la oficina
central. Contrataban grandes
editores de reportajes de largo
aliento, pero en realidad no
tenían los recursos para hacer
periodismo de investigación;
traducían algunos artículos,
pero no quedaba claro cómo
o por qué dejaban fuera a los
demás; en fin, la oficina del

gigante llegaba a acomodarse,
Como todo inicio de proyecto
costó sudor, esfuerzo, tiempo
y sangre, todo eso se puso de
parte de todos los que estaban
día a día con la firma de las tres

letras en su espalda.
Con el paso de los meses

llegó lo que esperábamos, el
esfuerzo de varios reporte
ros no sólo en México, sino
en toda Latinoamérica, nos
contaron con rigor periodís
tico del más alto nivel la crisis

en Venezuela, el proceso de
paz en Colombia, la lucha por
los derechos en Argentina, el
caso de espionaje por parte del
gobierno mexicano a activis
tas, periodistas y defensores de
derechos humanos; la oficina
del NYT en español ponía en
alto el nombre y lo que pesa
esa firma.

Ayer, de manera intempes
tiva, el diario neoyorquino
decidió cerrar la oficina, así,
de un día para otro. Con un es
cueto comunicado anunció la
razón de su decisión: "Si bien
el sitio en Español atrajo a una
considerable nueva audiencia

hacia nuestro periodismo, y
produjo regularmente artí
culos de los cuales estamos

orgullosos, no demostró ser fi
nancieramente exitoso".

Eleazar López, periodista y
editor en jefe del NYT en espa
ñol cuando se formó la oficina

en nuestro país actualmente
trabaja para el diario Washing
ton Post, publicó una serie de
tuits que dan una explicación
mucho más detallada del cie

rre: "El Times no tenía ningún
plan para monetizarlo. No
había estrategias regionales

de venta de publicidad ni para
convertir a los lectores en sus

criptores. Incluso el CMS (pla
taforma de publicación) era
diferente cuando estuve ahí:

no servía para atraer a suscrip
tores potenciales ni ofrecer mé
tricas confiables y marginaba
el trabajo".
Es lamentable que esta

apuesta periodística llegue
a su fin, llama la atención
la manera en la que uno de
los diarios más grandes del
mundo despreció el trabajo de
sus periodistas, y peor aún la
importancia de su audiencia
en español. El "experimento",
como ellos mismos lo califi
caron, necesitaba más tiempo
y, sobre todo, a un grupo de
especialistas que lo vendiera;
la calidad periodística estaba
sobre la mesa, nunca nadie lo
ofreció como un producto de la
máxima calidad. No lo hicie

ron "financieramente exitoso",
porque no tuvieron la inten
sión de venderlo.

Me cuesta trabajo pensar
que, teniendo una comuni
dad de 60 millones de hispa
noparlantes sólo en EU, más
el público latinoamericano,
haya fracasado como negocio.
Insisto, creo que nunca hubo
un modelo. Ayer lo definió en
tres palabras el editor Diego
Fonseca a través de su cuenta
de Twitter: "Patio Trasero In

deed", nunca mejor dicho, así
trataron a la redacción con "ñ"

Un abrazo a todos los que ini
ciaron el proyecto y a los que
estuvieron hasta el final. Ya

vendrá una segunda vuelta, los
que vienen siempre se quedan
con la espina clavada.
(Los leemos y los seguimos,

Albinson, Boris, Eliezer, Ma
rina, Patricia, Natalia, Elda,
Michel, Paulina y Azam).
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mundo despreció el trabajo de
sus periodistas, y peor aún la
importancia de su audiencia
en español. El "experimento",
como ellos mismos lo califi

caron, necesitaba más tiempo
y, sobre todo, a un grupo de
especialistas que lo vendiera;
la calidad periodística estaba
sobre la mesa, nunca nadie lo
ofreció como un producto de la
máxima calidad. No lo hicie

ron "financieramente exitoso",
porque no tuvieron la inten
sión de venderlo.

Me cuesta trabajo pensar
que, teniendo una comuni
dad de 60 millones de hispa
noparlantes sólo en EU, más

el público latinoamericano,
haya fracasado como negocio.
Insisto, creo que nunca hubo
un modelo. Ayer lo definió en
tres palabras el editor Diego
Fonseca a través de su cuenta
de Twitter: "Patio Trasero In

deed", nunca mejor dicho, así
trataron a la redacción con "ñ"

Un abrazo a todos los que ini
ciaron el proyecto y a los que
estuvieron hasta el final. Ya

vendrá una segunda vuelta, los
que vienen siempre se quedan
con la espina clavada.
(Los leemos y los seguimos,

Albinson, Boris, Eliezer, Ma
rina, Patricia, Natalia, Elda,
Michel, Paulina y Azam).

Ayer, de manera
intempestiva, el
diario neoyorquino
decidió cerrarla

oficina, así, de un
día para otro

Un abrazo a todos

¡os que iniciaron el
proyecto y a los que
estuvieron hasta el

final. Ya. vendrá una
segunda vuelta
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SOBREMESA

La gran jugada
deAMLO

Lourdes
Mendoza

Hoy les traigo todos los pormeno
res del grito en Palacio Nacional.
De entrada, mis fuentes en la 4T

me comentaron que:
"La esencia del evento es la con

sonancia, la empatia entre el poder
y la sociedad. Que es justo lo que aún
no ha entendido la élite de México. Ra

zón por la que perdieron. Que desde
1988 hasta el domingo pasado el po
der le tenía miedo al "populacho", y el
pueblo, desconfianza y enojo a los de
"arriba". Vamos, que era como un ma
trimonio a la fuerza, sin futuro; o
como la fiesta de Navidad cuando odias

a tu pareja y a su familia".
Ahora bien, tras ver los resultados de

la ceremonia del grito, sólo queda decir
que sí lo hicieron muy bien. Que nos
dejaron: nuevos símbolos y contenidos
en el grito.

Sólo el gabinete subió al segundo piso
de Palacio Nacional, los demás se que
daron en el patio de honor, es decir, el
gabinete ampliado, los embajadores, di
plomáticos y los contados empresarios y
medios asistentes.

Hubo antojitos mexicanos y aguas
frescas, las cuales ahora sí no produje
ron ningún coma diabético al que las
bebía, tal cual pasó el día de su toma de
protesta. Fue verdaderamente un evento
muy austero en el que tampoco sirvie
ron una gota de alcohol. A ojo de buen
cubero, asistieron como 200 invitados,
de los cuales 90 fueron diplomáticos.

EL ELEMENTO SORPRESA, DIRIA CLAUSEWITZ

Después del grito, el Presidente
bajó a saludar, sorprendiendo
a propios y a extraños. Si no

me creen, chequen el tuit de la emba
jadora de Noruega, Rut Krüger, el
cual dice: "una de las cosas que más
aprecio de México es que siempre me
hacen sentir como en casa. ¡Gracias
presidente López Obrador por exten
dernos la invitación para ser parte de
esta gran celebración de México"!
PORMENORES

El abrazo más vistoso fue el que
le dio Miguel Torruco al Ciu
dadano, ya saben, en su prota

gonismo. Las mejor vestidas fueron,
justo, Gloria, la esposa de Torruco,
y Ceci, la de Esteban Moctezuma.
Aunque, déjenme platicarles que el
vestido más chuleado fue el de Bea
triz Gutiérrez. Que el pez en el agua
fue Víctor Villalobos, el secretario
de Agricultura, quien iba saludando a
todos, y risa y risa. Que, por mucho, los
más apapachados fueron Julio Sche
rer y Alfonso Durazo. La gran ausente
fue Olga Sánchez Cordero, a quien le
tocó dar el grito en representación del
Presidente, en Dolores Hidalgo. Que
el saludo más frío fue con el secretario

de Salud, Jorge Alcocer. Que Rocío
Nahle, quien asistió con su marido, es
taba muy feliz, más que el pueblo, para
que puedan dimensionar su grado de
satisfacción. Bueno, hasta presumió en
redes su foto conBartlett, quien es hoy
en día la cara de la corrupción del go
bierno de AMI.O, cuando ambos, por No
haber ido a la escuela y entender el valor
presente, organizaron un santo relajo
con los gasoductos. Ah, si se pregun
tan, morbosamente como yo, si alguien
le hizo el feo a Manuel Bartlett, temo
decepcionarlos.
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que puedan dimensionar su grado de
satisfacción. Bueno, hasta presumió en
redes su foto conBartlett, quien es hoy
en día la cara de la corrupción del go
bierno de AMI.O, cuando ambos, por No
haber ido a la escuela y entender el valor
presente, organizaron un santo relajo
con los gasoductos. Ah, si se pregun
tan, morbosamente como yo, si alguien
le hizo el feo a Manuel Bartlett, temo
decepcionarlos.

ANDRES ES EL PRESIDENTE DE LOS

SÍMBOLOS A LA OAXAQUEÑA

Así pues, sus hijos estuvieron
muy en su papel, sin protago
nismo alguno, ya que su padre

les enseñó que República es la distan
cia del familismo monárquico.

El más eficaz, sin temor a equivo
carme, Alejandro Esquer. Los más
felicitados y queridos, los secretarios de
la Defensa, el general Luis C. Sando
val, y de la Marina, el almirante Rafael
Ojeda, quienes, según supe, se han ga
nado el cariño del Presidente, en serio.

Los que ya habían estado antes en los
salones: Esteban Moctezuma, con Er
nesto Zedillo, y Manuel Bartlett,
con Miguel de la Madrid.

LA ESTRELLITA EN LA FRENTE ES PARA:

Redoble de tambores. Sí... la es
trella en ascenso es Arturo He
rrera y su grupo, conformado por

más redobles de tambores Gerardo

Esquivel y Graciela Márquez. ¡Así,
tal cual!

¿Qué embajadores se lanzaron a ex
terminar, nunca mejor dicho, los anto
jitos en venganza por no estar arriba y
no ver los cuetes por culpa del toldo que
pusieron? Rut Krüger, de Noruega;
Anne Grillo, de Francia; Mohamed
Saadat, de Palestina; Paivi Pohjanhe
imo, de Finlandia, y Viktor Korone
lli, de Rusia.

El embajador "cáeme bien" de Esta
dos Unidos, Christopher Landau, an
daba desatado, bueno... as usual.

Míreles, el de las nalguitas y pirujas,
pero que ya nos pidió perdón, no fue.
Ah, y si tenían la duda de dónde

anda Enrique Peña Nieto, les cuento
que estuvo en Nueva York, que de he

cho el viernes fue visto, para no variar,
romanceando con Tania, en Hudson
Yards.
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COORDENADAS

Enrique
Quintana
¿Qué esperamos para sacar más gas natural?

Ayer entró en operación el que quizás sea el
gasoducto más importante del país en este
momento: el ducto submarino que va del

sur de Texas a Tuxpan, Veracruz.
Con este ducto se comenzó el transporte de 2 mil

600 millones de pies cúbicos de gas natural al
día.

De acuerdo con las estadísticas de Pemex, el vo
lumen de importaciones ha promediado este año
1.038 mil millones de pies cúbicos diarios, aunque
hay infraestructura para importar más, del orden
de 4 mil millones ya con el ducto submarino en
operación.
Ayer le comentaba en este espacio, que tras los

ataques a instalaciones petroleras de Arabia Sau
dita los precios del crudo y de las gasolinas se
habían ido para arriba espectacularmente.
Ayer bajaron, pero siguen estando muy distan

tes del cierre del viernes pasado. Por ejemplo, el
crudo WTI cerró el viernes en 54.8 dólares por
abril. Y ayer cotizaba por la tarde en 58.8 dólares,
todavía poco más de 7 por ciento arriba.
En el caso de las gasolinas, la diferencia es de

alrededor del 8 por ciento.
No es el caso del gas natural. El alza fue apenas

de 1.5 por ciento, cotizando ayer en 2.66 dólares
por millón de BTUs (la unidad con la que se mide
usualmente el precio de este combustible).
A diferencia de lo que ocurre con otros hidrocar

buros, el gas natural tiene un precio regionalizado,
es decir, hay grandes diferencias según el lugar del
mundo en donde se adquiera.
No pasa lo mismo con el petróleo, y ocurre solo

parcialmente con el precio de las gasolinas (sin
considerar impuestos).
En una contingencia como la de Arabia Saudita,

se disparan los precios del crudo y las gasolinas,
pero no así los del gas natural.

El hecho de que, gracias a la negociación entre
el gobierno federal, la CFE y las empresas, se haya
podido permitir un acuerdo tras la demanda de ar
bitraje que la CFE interpuso en junio, va a permitir
acceder a volúmenes adicionales de este estra

tégico hidrocarburo.
El gas natural no solo se emplea como combusti

ble de uso directo en la industria o en los hogares,
sino que se ha convertido en una de las principales
fuentes de generación de electricidad en México.
No se ha apreciado en su justa dimensión la ven

taja que da a México el poder disponer de grandes
cantidades del gas de facto más barato del
mundo.

En Europa se puede cotizar a una cifra tres veces
superior y en países asiáticos hasta cuatro veces
más.

Esto quiere decir que en las estructuras de cos
tos de las empresas industriales que se instalen en
México, la disponibilidad y precio del gas implica
una ventaja competitiva relevante frente a otras re
giones, lo que implica un atractivo a la inversión
directa y también una ventaja en las exportaciones
o incluso en las ventas en el mercado interno.

Aunque en la administración anterior se hizo un
esfuerzo por hacer más densa la red de gasoductos,
y la CFE se convirtió en un jugador relevante en el
sector, compitiendo con Pemex, todavía estamos
muy lejos de contar con la red de distribución que
necesitamos.

La coyuntura energética internacional tam
bién debiera poner sobre la mesa el tema del
fracking.
Aunque el presidente se ha manifestado en con

tra de esta tecnología, son tales los avances técni
cos que ha alcanzado, que hoy tiene una mucho
mayor seguridad ambiental y puede contribuir
enormemente a la seguridad energética del país.
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La negociación presupuestal
En público y en privado, Andrés

Manuel López Obrador ha cen
surado las tácticas de secretarios

de Estado, gobernadores y legislado
res federales para negociar las asigna
ciones presupuéstales con la Federación
en los anteriores sexenios. El "método

Carstens" —que sirvió para sacar tres
años consecutivos la miscelánea fiscal

por unanimidad en la Cámara de Dipu
tados— funcionó los últimos dos sexe

nios, pero ha quedado proscrito en la
cuarta transformación.

Hace 10 días, el secretario de Hacienda,
Arturo Herrera Gutiérrez, entregó el Pa
quete Económico 2020 y abrió la etapa de
definiciones en materia presupuestal. Sin
hueseos (AMLO dixit). ¿Sin moches?

"Necesitamos en el presupuesto de una
palanca, un instrumento básico para lle
var a cabo el desarrollo y la transformación
que necesita el país", requirió el Ejecuti
vo federal a diputados y senadores de Mo
rena. Será en el ala norte del Palacio Na

cional y no en los pasillos de San Lázaro
les advirtió— donde habrán de acordar

se las partidas y los proyectos que recibí 
rán financiamientoen el segundo año de
su sexenio.

"Necesitamos, en el presupuesto de una
palanca, un instrumento básico para lle
var a cabo el desarrollo y la transforma
ción que necesita el país",definió el Ejecu
tivo federal.

La semana pasada, el gobernador priis 
ta de Zacatecas, Alejandro Tello Cristerna,
daba algunas pistas sobre la estrategia ne
gociadora de la administración morenis
ta. "El presidente nos solicitó un proyecto
insignia (a cada uno de los 32 mandata
rios estatales) y hasta ahora no hay ningún
proyecto etiquetado prácticamente para
nadie". Paratas programas sociales, por el
contrario, hay contemplados 216,000 mi 
lloues de pesos en la propuesta de presu
puesto de egresos para el 2020.

Hace tres meses, Tello Cristerna plan
teó un nuevo modelo de transporte urbano
para la capital zacatecana y sus municipios
conurbados —denominado Platabus—,
pero la Federación apuesta por la cons
trucción de la presa Milpillas y el acueduc 
to que resolvería el desabasto de agua en la
entidad.

"Pónganse ustedes de acuerdo", ex
hortó AMLO a los gobernadores Enrique
Alfaro (MC), de Jalisco, y Diego Sinhue
Rodríguez (PAN), de Guanajuato. En el es
critorio, el megaproyecto de la presa El Za
potillo , que se construiría en territorio ta 
patío y aliviaría el problema de suministro
del líquido para la megalópolis que se ha
extendido alrededor de León y otras urbes
del Bajío.

¿Y la Línea 4 para la zona metropolitana
de Guadalajara? Ante esta nueva fórmula
negociadora de la cuarta transformación,
tas gobernadores de la oposición ensaya
rán nuevas tácticas.

Los panistas, por lo pronto, acudirán al
Complejo Tres Centurias, en Aguascalien
tes, aun cónclave convocado por el man
datario hidrocálido, Martín Orozco San
doval, quien hace seis meses los llamó a
constituir una alianza programática, para
definir las líneas principales de tas proyec
tos de desarrollo económico en Guanajua
to, Jalisco, Querétaro, Aguascalientes, Du
rango y Tamaulipas.

Una alianza pragmática —a la que tam
bién fueron convocados los gobernado
res "aliancistas" Carlos Mendoza Davis, de
Baja California Sur; Javier Corral, de Chi 

huahua; José Rosas Aispuro, de Durango,
y Carlos Joaquín González, de Quintana
Roo, así como el emecista Enrique Alfaro
y el priista Juan Manuel Carreras, de San
Luis Potosí —originalmente planteada co
mo un contrapeso a la intención federal de
enfocarse en el desarrollo económico del
sureste.

Los gobernadores panistas —sostie
nen están obligados a preservar el li 
derazgo del centrooccidente del país en
materia de competitividad e inversión ex
tranjera. En la capital hidrocálida, la agen
da del cónclave blanquiazul estará enfo 
cada en infraestructura, sustentabilidad,
energías limpias, así como en los apoyos
que se ofrecen a las pequeñas y medianas
empresas.

En esa región de país se genera 10% del
PIB, 15% de las fuentes de empleo, 16% de
las exportaciones manufactureras totales
y 11% de la inversión extranjera en México.

EFECTOS SECUNDARIOS

INÉDITO. La cuarta transformación im
plica un ejercicio de reinvención. Así debe
entenderse la entrega de la Medalla Neza
hualcóyotl al historiador, antropólogo, hu
manista y lingüista Miguel León Portilla.
Este galardón, que por primera vez entrega
el gobierno de México, reconocerá a los de 
positarios de la memoria histórica del país,
y a los forjadores de la identidad y cultu 
ra nacionales. El titular de la SEP, Esteban
Moctezuma Barragán, recibió a Ascensión
Hernández Triviño, esposa de León Porti
lla, para entregarle la medalla. El maestro
expresiones culturales, de la filosofía y len
gua de las culturas indígenas".

CONTRARRÉPLICA. Flaco favor hizo,
hace casi tres años, el entonces coordina
dor de la bancada de Movimiento Ciuda

dano en San Lázaro, Clemente Castañe
da, a su paisano Carlos Lomelí, quien había
alcanzado una curul federal con el parti
do naranja. Y es que 1o convenció de pre
sentar su 3de3 en la que —por primera
vez— fue pública la información sobre sus
empresas farmacéuticas. Ya entonces ha
bía constancia de que el exdelegado de los
programas integrales en Jalisco había ven
dido su participación accionaria en Lo
medic. Su desinversión en Laboratorios

Solfran es más reciente; no obstante, la Se
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cretaría de la Función Pública inhabili

tó por dos años y seis meses a esas empre
sas por presuntamente falsear información
al participar en contrataciones públicas,
además de imponerles sendas multas, de
más de 1 millón de pesos a cada una. In
conforme con las sanciones y con el ánimo
de limpiar su expediente como servidor
público, Lomelí insiste en que las empre

sas investigadas jamás causaron daño pa
trimonial a la nación, así que la resolución
podría ser revertida en el Tribunal Fiscal de
la Federación.

ENLACES. El gobernador de Puebla,
Luis Miguel Gerónimo Barbosa Huer
ta, enviará una misión comercial al lejano
oriente, para buscar proyectos de inver
sión. La primera escala sería en China, de

acuerdo con tas acuerdos alcanzados entre

el mandatario morenista y el embajador
de la República Popular en México, Zhu
Qing Qiao. La secretaria de Turismo, Fa
bianaBriseño Suárez, adelantó que Puebla
podría recibir una importante inversión
en materia de infraestructura turística, así
como una oleada de turistas provenientes
del país asiático.

Fecha: 18/09/2019

Página: 45

Area cm2: 440

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 355,867



Las críticas de los expresidentes
panistas contra AMLO

Eduardo RuizI

Los expresidentes panistas Vicente
Fox y Felipe Calderón dejaron ir la
oportunidad que el pueblo les dio

para transformar a México, y ahora cri
tican cada vez que pueden a su sucesor
morenista.

Sus más recientes críticas se dieron con

motivo del primer grito que desde el bal
cón central de Palacio Nacional dio el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador el
domingo pasado.
Calderón, quien evidentemente está

más enojado que de costumbre después de
que AMLO se refirió a él como el Coman 
dante Borolas, empezó su crítica la noche
del 14 de septiembre, cuando en un tuit
escribió: "¿Para qué distorsionar la tra
dición del grito, una ceremonia que nos
une a los mexicanos? ¿Se trata de hacer
que también eso nos divida? ¿En serio ya
se creen epopeya que se echarán vivas a sí
mismos? ¿Habrá un viva Bartlett? ¿O vi 
va el crimen organizado, que también es
pueblo?".

El michoacano obviamente se refería

al anuncio, que ese mismo día hizo el ta
basqueño, de que echaría 20 "vivas" en su
primer grito, 1o cual hizo.

Luego, en la noche del 15, el expresi

dente retuiteó un tuit de una mujer que
se burló de tas muchos "vivas" que lan

zó AMLO.

Y el lunes, en vez de difundir su pro
pia opinión en torno al evento, se limitó
a retuitear 1o que escribieron cuatro per 
sonas que como él descalifican al gobier
no déla 4T.

Desde entonces nada más ha escrito.

Por su parte, Fox tuiteó el lunes a las
9:12 de la mañana (centro): "Qué solito y
poca cosa se veía López en el balcón de pa
lacio. Lo que hace la soberbiay elpoder,
un palacio para el (sic) solito. Triste figura,,
nadie que 1o acompañe". Aparentemente
no vio el ánimo que sentían las decenas de
miles de personas congregadas en el Zóca
lo déla CDMX.

Ambos panistas tienen todo el derecho
de criticar a cualquier funcionario, el pre
sidente incluido, como 1o tiene cualquier
mexicano.

El problema es que los dos aparente 
mente creen que tas mexicanos ya olvi
damos todas las promesas que hicieron
durante sus respectivas campañas elec
torales, promesas que, en su mayor parte,
nunca fueron cumplidas.

Por ejemplo, Fox prometió que durante
cada año de su gobierno la economía cre
cería 7% y se crearían 1.5 millones de em 
pieos. En todo su sexenio el PIB apenas au 

mentó 1.94% y sólo se generaron 2.4 de tas
9 millones de empleos prometidos.
Calderón prometió ser "el presiden

te del empleo " pero en sus seis años como
presidente apenas pudo generar 2.3 millo 
nes de los 7 millones que ofreció crear; el
PIB apenas creció 1.7 por ciento.

Los dos expresidentes fallaron en mu 
chas otras cosas: Fox fue incapaz de dismi 
nuir los altos niveles de corrupción; Cal
derón involucró al país en su guerra contra
la delincuencia. Ninguno acabó con el trá
fico de personas por la frontera sur y el de
armas por la frontera norte.

Al criticar a AMLO, tas dospanistas
contribuyen a polarizar más al pueblo que
no supieron unir desde la presidencia y
fortalecen a Andrés Manuel, quien, como
el buen populista que es, se ha fortalecido
dividiendo a los mexicanos.

Fox y Calderón deberían imitar a Ba
rack Obama y George W. Bush, que han
mantenido un silencio ejemplar y ad 
mirable cada vez que los critica Donald
Tramp. Los expresidentes estadouni
denses entienden que su tiempo ya pasó
y que no deben contribuir a dividir más a
su país.
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gij PUMA. Por irregulari
MP dades en la bancada de
4 Morena, la diputada

Claudia Tapia, del Congreso de
Nuevo León, le dijo adiós a la
fracción para ser legisladora
independiente. De acuerdo con
medios de comunicación, señaló
que la coordinación de la bancada
tiene intereses que no correspon
den a las causas del partido.

PAYASO BURLON.

Diputados federales y
senadores se pasan por

el arco del triunfo la Constitución.

Desde el pasado 12 de septiembre,
venció el plazo que ellos mismos
fijaron para que el Congreso de la
Unión concretara la legislación
secundaria en materia educativa y
siguen campantes. "Tenemos que
hacer un esfuerzo para poder
dictaminar las leyes secundarias.
Tiene que salir (el paquete de leyes
pendiente) en este periodo (de
sesiones ordinarias)", se limitó a
comentar Laura Rojas, presidenta
de la Mesa Directiva de la Cámara

de Diputados.

^ Já TRAGAFUEGO. Una
amenaza de bomba

~ ocasionó que se
desalojaran las instalaciones de la
presidencia municipal de
Matamoros, Tamaulipas; sin
embargo, no fue hallado algún
artefacto explosivo. Elementos de
la Sedeña, del Heroico Cuerpo de
Bomberos, Protección Civil local y
agentes de la Policía Estatal
desalojaron al personal, para
acordonar el área y buscar un

explosivo. Por suparte, el
secretario del municipio Federico
Fernández declaró que"éstayaes
la tercera vez que se presenta un
llamado con estas características".

11 PELOTA. Apesar de que
el PAN manifestó que
está a "favor de la vida",

el presidente del albiazul Marko
Cortés señaló que apoyará que las
mujeres que se encuentran
encarceladas por abortar sean
liberadas, como propone el
proyecto de Ley de Amnistía que
envió Presidencia a la Cámara de

Diputados. "Lo digo conmucha
claridad: el Partido Acción

Nacional estáafavor de la vida,
pero está en contra de la penaliza 
ción de una mujer que haya
abortado", señaló. Sin embargo,
indicó que en delitos no graves de
drogas está en desacuerdo.

Mn OSO. Para el director
|uj del ISSSTE, Luis A.

Ramírez Pineda, el
funcionario de la institución en

Michoacán, José Manuel Míreles,
ya aprendió la lección respecto a
sus declaraciones despectivas
hacia las mujeres, por lo que dio
por cerrado el asunto. "Yo lo doy
por cerrado completamente, yo
espero que el doctor Míreles haya
aprendido la lección y se dedique
mejor a trabajar y atender a la
gente" , señaló. El titular del
ISSSTE detalló que Míreles ya
tomó algunos cursos de orienta
ción, por lo que confió en que sus
expresiones no se repitan.
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México, alineado
a la política
migratoria
de Trump
El pasado 7 de junio, el gobierno del presi

dente López Obrador se doblegó a la exi
gencia del presidente Trump y se com

prometió a implementar la política migratoria
dictada por los Estados Unidos.

Días atrás, el martes 10 de septiembre, el canciller
Marcelo Ebrard estuvo en la Casa Blanca, para su
jetarse a la evaluación de la implementación de esa
política acordada hace ya tres meses.

Ese día el presidente Trump agradeció a Ebrard
que el gobierno mexicano estuviera cumpliendo a
cabalidad lo que le había exigido y se mostró com
placido con los resultados. Después del encuen 
tro tuiteó: "Increíbles progresos en nuestra fronte
ra sur".

El canciller, en el informe que exige la Casa Blan 
ca, dijo que la entrada de migrantes centroamerica
nos a México se había reducido en 56% como pro
ducto de la militarización de la frontera norte y sur a
cargo de más de 20,000 efectivos de la Guardia Na
cional y anunció que ésta se va a mantener de mane 
ra indefinida.

En esa ocasión Ebrard dijo que "la estrategia

mexicana ha dado resultados muy importantes de
acuerdo a la ley mexicana para que los flujos mi
gratorios se den de acuerdo a la ley, y por lo tanto
lo que se ha observado es un descenso muy signifi
cativo. En síntesis, lo que México ha hecho ha dado
resultado".

El canciller afirmó que "no está avergonzado" por
la aplicación del plan ordenado desde la Casa Blanca
y que en el futuro se va a seguir " en esa línea". El go 
bierno de México trabaja con entusiasmo, para cum
plirle a Trump.

Los dos gobiernos anunciaron que se ampliaba el
programa por el cual México acepta a más migrantes
centroamericanos deportados por Estados Unidos
en espera de que se resuelvan sus soliciaides de asilo.

Ebrard anunció como un logro que se seguirá con
la mismapolíticay que no estaba contemplada en
"el corto plazo ninguna medida diferente a las que ya
se conocen". En todo caso dejó abierta la posibilidad
de que en el largo plazo sí pudiera haber cambios.

ACNUR estima que, como producto de la nueva
política migratoria al final del 2019, México recibirá
80,000 solicitudes de asilo por parte de centroame
ricanos y a los miles de éstos que son deportados por
Estados Unidos en espera de que se resuelvan sus so
licitudes de asilo.

En la reunión del 10 de septiembre se anunció la
creación de un grupo binacional para combatir el
tráfico de armas que de manera ilegal entran de Es
tados Unidos a México. En administraciones ante 
riores los estadounidenses han hecho distintos com

promisos y todo ha seguido igual. No hay nada que
diga que ahora sí se va a detener el flujo o por lo me
nos disminuir.
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BAJO LA LUPA

Soros intenta torpedear un arreglo
comercial de Trump con China
ALFREDO JALIFERAHME

GEORGE SOROS, A sus 89 años
de edad, intenta torpedear el in
minente acuerdo de Trump con
China, que ha sido facilitado por la
defenestración del ex asesor de Se

guridad (sic) Nacional, John Bolton, quien de
seaba librar siete guerras en el mundo contra
Rusia (sic), China, Norcorea, Irán, Siria, Afga
nistán y Venezuela (https://bit.ly/2kblQCh).

CON EL FIN de apanicar a los inversionistas
de Wall Street, Soros pregunta en forma mó
bida si "Trump venderá a EU (¡mega sic!) por
Huawei" (https://on.wsj.com/210gNum).

EMPIEZA ALABANDO A Trump, antes de
golpearlo sin misericordia: "El mayory quizá
el único (sic) logro de política exterior de
Trump ha sido desarrollar una política cohe
rente (sic) y genuinamente bipartidista frente
a la China de Xi Jinping" por "declarar a Pekín
como rival estratégico y colocar a Huawei"
como "amenaza a la seguridad nacional", lo
cual "previene a las empresas de EU de hacer
negocios con Huawei".

SOROS, VULGAR AGENTE de la CIA y
espantapájaros de los esclavistas banqueros
Rothschild como varios investigadores del
más alto nivel han evidenciado, maneja el
muy aburrido "¡Ahí viene el lobo!" contra Chi
na y que usó durante una generación contra la
URSS/Rusia:

"CHINA ES UN rival peligroso (sic) en In
teligencia Artificial y en las máquinas de
aprendizaje", pero "todavía depende de casi 30
empresas de EU que abastecen a Huawei con

los principales componentes que necesita para
competir en el mercado del 5G".

MIENTRAS HUAWEI PERMANEZCA en la
lista negra de EU, "carecerá de la tecnología
crucial y será seriamente debilitada". Pero el
misántropo mega especulador con máscara de
travestí "filántropo", teme que "Trump pueda
pronto socavar su propia política frente a Chi
na y ceder su ventaja a Pekín".

BASA SU PREJUICIO en que Trump remove
rá las restricciones a Huawei: "desea arreglar
una reunión con el presidente Xi Jinping con
forme se acerca la elección de 2020 y realizar
un trato comercial con él" y "desea que el
estatuto de Huawei se encuentre en la mesa
de negociaciones como una de sus piezas de
regateo".
SOROS FUSTIGA QUE no es la primera vez
que Trump opera una "mal concebida conce
sión a China" cuando levantó las restricciones
a ZTE, otra empresa china de telecomunicacio
nes de menor calibre que Huawei: Trump "pa
rece desesperado (sic) para un arreglo con el
presidente Xi con el fin de impulsar el mercado
de valores y la economía y así mejorar su opor
tunidad de relegirse colocando sus intereses
electorales antes que los intereses de EU".

MÁS BIEN PARECE que lo que no desea el
grupo globalista de Soros es que Trump se
relija.

¿DE CUANDO ACÁ les ha interesado a los
globalistas los "intereses de EU", donde 99 por
ciento de la población ha sido excluida de su

modelo plutocrático?

SOROS APELA, OTRA vez con el petate del
muerto, al Congreso para prevenir las tentativas
de Trump y alucina que "Trump sacará de apu
ros al gigante de las telecomunicaciones maneja
do por el Partido Comunista chino (Huawei)".

SOROS CONCLUYE CON una frase apta para
oligofrénicos: "mi interés (sic) en derrotar a la
China de Xi Jinping va más allá de los intereses
nacionales de EU". ¿Por fin?

¿Y A POCO un noarreglo de Trump y Xi no
afectan al mundo?

SOROS SE EQUIVOCA de apuesta bursátil y
expone el verdadero motivo visible de su eter
na aversión a China: "el sistema crediticio so
cial (¡mega sic!) que está construyendo Pekín,
si se permite (sic) su expansión, sonará la señal
de muerte para las sociedades abiertas (sic) en
China y el mundo (sic)" ya que los "déspotas
estarán ansiosos en comprar el knowhow de
las empresas chinas, siendo política y finan
cieramente (sic) dependientes de China y así
expandir los sistemas de control político (sic)
de China en el mundo".

EL PORTAL SPUTNIK juzga que "Soros
promueve la guerra comercial entre EU y
China" (https://bit.ly/2miI9t3) y, en su versión
en inglés, comenta que Soros ha gastado una
fortuna para apoyar a los opositores de Trump,
además de haber financiado el mendaz "docu
mento Steele" para descarrilar la relación de
EU con Rusia (https://bit.ly/2kiCrXv).
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A El inversionista George Soros intenta boicotear un acuerdo de Trump con China. Foto Afp
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ASTILLELO

La tranquilidad de Peña y Murüío Karam
II Inicialmente elusivos de! caso 43 // Construir la
mentira histórica II Indagar no sólo lo procesal
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

JESÚS MURILLO KARAM, quien fue
titular de la Procuraduría General de la
República (PGR) cuando sucedió la trage

dia de Iguala y, desde esa posición, construyó la
llamada verdad histórica que se ha ido cayendo
a pedazos, dijo a La Jornada, entre otras de
claraciones interesantes, que tardó varios días
(nueve) en atraer la investigación de la desapa
rición de 43 estudiantes normalistas porque
"estábamos seguros de que iban a aparecer".

EL REPORTERO GUSTAVO Castillo le pre
guntó a Murillo Karam: "¿por qué no atrajo
inmediatamente la investigación?", y el político
hidalguense contestó: "porque teníamos el
antecedente de que el año anterior (2013)
los estudiantes fueron a Iguala y causaron
destrozos e incendiaron el palacio municipal,
y dijeron que tenían desaparecidos, pero los
alumnos fueron localizados al día siguiente.
Estábamos seguros de que iban a aparecer,
pero no nos quedamos cruzados de brazos: au
xiliamos al Ministerio Público de Guerrero en
la búsqueda y encontramos a 68 que se habían
escondido en casas y otros lugares. Al paso de
los días, cuando ya vimos que un grupo no era
localizado, y precisan que son 43 personas, se
procedió a la atracción".

A PESAR DEL escándalo nacional e interna
cional que generó aquella noche y madrugada
en una ciudad media de Guerrero, y de la

inmediata denuncia de acciones represivas
por parte de cuerpos policiacos presumible
mente relacionados con bandas criminales de
la región, el gobierno de Peña Nieto trató de
mantener el tema en el ámbito estatal, como
si sólo fuera un asunto susceptible de atención
por el gobierno de Ángel Aguirre Rivero (un
expriísta, pasado al Partido de la Revolución
Democrática, que mantenía una relación
estrecha con el priísmo y con Peña Nieto). La
reticencia del entonces ocupante de Los Pinos
duró nueve días, hasta que la PGR hubo de
anunciar que atraía el caso, y el evasivo Peña
Nieto pronunció las primeras palabras relacio
nadas con la desaparición de los 43 hasta que
habían pasado once días.

PEÑA NIETO Y Murillo Karam desarrollaron
durante semanas esa misma "tranquilidad"
que ahora postula el autor de la famosa frase
"ya me cansé", pronunciada ai final de una
conferencia de prensa de una hora (el 7 de no
viembre de 2014), en la que el ex gobernador
de Hidalgo ya no quiso contestar más pre
guntas de reporteros. Conforme a la realidad
de un presidencialismo que ha presumido de
tener la mejor y más oportuna información
de lo que sucede en cualquier rincón del país,
con agentes federales de corte civil y militar
que supieron de la gravedad de lo que ya había
sucedido entre el 26 y el 27 de septiembre de
2014 con los normalistas, pero, además, con

escolares y deportistas y ciudadanos en gene
ral, era imposible que Peña Nieto y su corte
no estuviesen en condición de entender la
gravedad del asunto y la urgencia de intervenir
institucionalmente.

PERO PEÑA NIETO y sus operadores, entre
ellos de manera destacada los también nefas
tos Murillo Karam y Tomás Zerón de Lucio,
prefirieron apostar a la insensata posibilidad
de constreñir el problema al ámbito guerreren
se (el presidente municipal, José Luis Abarca,
y su esposa como primera barrera de conten
ción). Luego, se obstinaron en construir una
versión atentatoria del sentido común y de las
pruebas periciales independientes: la mentiro
sa verdad histórica".

ES DE ESPERARSE que la amnistía política
decidida a título discrecional por el presidente
López Obrador no beneficie a ios ejecutores
directos de esa mentira, los citados Murillo Ka
ram y Zerón de Lucio, a quienes ha anunciado
la Fiscalía General de la República que investi
ga, aunque los primeros indicios apuntan a que
las irregularidades a indagar corresponden
al ámbito procesal, a las causas por las cuales
más de setenta presuntos involucrados en la
desaparición de los 43 han sido liberados. Jus
ticiero sería ir más allá de este punto procesal
y abarcar la plenitud criminal desarrollada por
esos "servidores públicos" y su jefe Peña Nieto.
¡Hasta mañana!
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ÍER FILTRO PARA EL ASILO EU Eü

A Un. oficial de Aduanas y Protección
Fronteriza de Estados Unidos revisa papeles
a migrantes que buscan asilo, antes deque
crucen el Puente internacional hacia Laredo.

Texas, donde desde el lunes abrieron
tribunales para procesar a miles de
indocumentados que sor. obligados por
Trump a esperar respuesta en México Foto Ap
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Independientemente de que el proyecto de
Ley de Amnistía deba ser ampliamente de

batido, una de sus grandes virtudes es que bus
ca hacer justicia y tiene tras de sí una convoca
toria a la reconciliación.

Está documentado que muchas personas que se encuentran en
los penales están en medio de la confusión y la irregularidad. Al
gunas se encuentran sin sentencia, a lo que se suma que están de
tenidos por delitos menores o detenciones sin sentido, ya sea por
su apariencia física o por una denuncia que nunca termina por ser
ratificada.

Vamos al lugar común, a la cárcel se entra con una facilidad inau
dita, pero salir de ella es una tarea cercana a lo imposible.

La justicia es salvajemente discriminatoria. Todo cuesta y sin
dinero la vida dentro de los penales y en los propios tribunales se
convierte en pesadilla. Quien no tiene dinero se puede quedar años
allá dentro y quien tiene puede garantizar un mínimo de seguridad
en el penal.

La Ley de Amnistía está pensada para tratar de resolver un añejo
problema. Mucha gente delinque por innumerables razones, las cua
les van desde presiones sociales, intimidación, presiones de bandas
delincuenciales y en algunos casos, por más que sea cuestionable,
hasta por necesidad.

Si el eje de nuestros problemas es la pobreza, la injusta distri
bución de la riqueza, la aplicación de la justicia y la impunidad, es
obvio que la descomposición social se manifieste de innumerables
formas.

Una de las más sensibles es la instrumentación de la justicia por
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que a través de ella se ejerce un poder que no se cuestiona. La socie
dad asume y entiende que las decisiones de los aparatos de justicia
se acatan, gusten o no.

La burocracia de la justicia es un elemento más de la discrimina
ción. La enorme cantidad de carpetas que les llega a los jueces hace
imposible que la justicia sea expedita y, como se sabe, las carpetas
pueden cambiar de orden.

Hay casos que pueden eternizarse sin que nadie los atienda para
acumularse en los escritorios, pero hay otros que a través de proce
sos discriminatorios, va de nuevo influencias y dinero, se convierten
en los primeros a atender y resolverse.

El reto de la estrategia requiere remedio y trapito. Si bien por un
lado se pretende hacer justicia, asumir y entender las condiciones
de vida en el país, por otro lado hay que diseñar proyectos para los
hombres y mujeres que eventualmente dejen la cárcel.

Es un proyecto de reconciliación porque para muchas familias
puede ser el fin de su pesadilla, y también va a obligar a quienes
encabezan los aparatos de justicia a una tarea titánica y de enorme
sensibilidad.

La Ley de Amnistía podría ser un detonante para la depuración
en muchos casos que materialmente "duermen el sueño de los jus
tos". Muchos detenidos se quedan solos porque a sus familias y cer
canos les va siendo imposible tener un seguimiento de sus vidas.

Es fundamental que al amparo de la Ley de Amnistía se haga ciru
gía de primerísimo nivel. Es importante que no se cuelen delincuen
tes mayores bajo el proyecto; sería brutal y no se avanzaría en los
intentos de transformación de los aparatos de justicia y del nuevo
papel que deben jugar los hombres y mujeres que se encargan de
instrumentarla.

Por lo que significa y por su trascendencia, el proyecto de la Ley
de Amnistía merece un profundo debate, no tiene sentido aprobarla
sin ton ni son sólo porque viene del Ejecutivo; el debate debe ser
parte de muchas discusiones sobre la justicia.

Es un proyecto sobre la justicia y de justicia, y también de recon
ciliación, lo cual quizá también tenga que ver con el incluyente Grito
de Independencia que lanzó el Presidente el domingo.
• RESQUICIOS.

El mayor padecimiento de los capitalinos es la inseguridad. Cuan
do nos dicen que bajó el número de delitos no hay manera de creerlo
cuando uno mira a su alrededor. Por más que se hagan otras cuentas
en la vida cotidiana la inseguridad se nos viene encima.

ES FUNDAMENTAL

que al amparo de la Ley
de Amnistía se haga

cirugía de primerísimo
nivel. Es importante que
no se cuelen delincuen

tes mayores bajo el
proyecto; sería brutal y
no se avanzaría en los

intentos de transforma

ción de los aparatos de
justicia

Fecha: 18/09/2019

Página: 2

Area cm2: 353

2 / 2

Columnas Políticas

Javier Solórzano Zinser, Quebradero

Javier Solórzano Zinser

Costo: 50,178



La ceremonia del Grito de Inde

pendencia introdujo novedades
que hay que retener. La cobertura

en cadena nacional incluyó una historia
de la propia celebración que reconoció
el papel de Agustín de Iturbide, Antonio
López de Santa Anna y Porfirio Díaz en
la liturgia cívica mexicana. El presidente
hizo bien en dar vivas, además de a Hi
dalgo y Allende, Josefa Ortiz y Leona Vi
cario, a comunidades indígenas y muje
res, a la libertad y la justicia, a la soberanía
y la democracia, a la fraternidad y la paz.

En el programa del Sistema Público de Radiodifu
sión, con intervenciones Marta Terán, Pedro Salme
rón, Paco Ignacio Taibo II, Luis Fernando Granados y
Lorenzo Meyer, se trasmitió una visión plural y com
pleja del proceso social, económico y político de la
independencia mexicana. Por momentos se usaron
términos poco adecuados como "subproletariado" e
"identidad nacional", se recayó en la idea del conflic
to como capítulo de la lucha entre buenos y malos
("liberales" y "conservadores"), o se incurrió en una
idealización de Miguel Hidalgo y Vicente Guerrero,
superada por la historiografía académica.

Aún así, no se ocultaron, como se acostumbra en
el discurso político, peculiaridades y contradiccio
nes de la gesta mexicana que desafían por sí solas

el relato maniqueo. Por ejemplo, el hecho de que
Miguel Hidalgo diera vivas a Fernando VII, que la
independencia se hubiera conseguido tras un pacto
entre fuerzas insurgentes y realistas, encabezadas
por Agustín de Iturbide y Vicente Guerrero, o que
en los Tratados de Córdoba y el Plan de Iguala se in
vitase a Fernando VII o algún infante de la dinastía
borbónica a ocupar el trono mexicano.

Esta celebración ha sido el disparo de salida para
un ciclo conmemorativo que, en buena medida, des
embocará en 2021, cuando se cumplirán dos siglos
de la consumación de la independencia. Es intere
sante que a un gobierno de izquierda, tan preocupa
do por el relato histórico y por su lugar en el mismo,
le toque conmemorar una fecha incómoda para el
nacionalismo revolucionario como la entrada del

Ejército Trigarante a la ciudad de México el 27 de
septiembre de 1821.

Habrá entonces que recordar que las tres garan
tías que aseguraron aquel pacto fueron la "unión"
entre mexicanos y españoles, la "religión católica" y
la "independencia", entendiendo por esta última la
separación de los dos tronos, aunque no la ruptura
con España. Y habrá que recordar también que la na
ción que nacía era llamada "Imperio de la América
Septentrional". Dos hitos que no pueden acreditarse
como antecedentes de la Cuarta Transformación.

La independencia consumada, al no lograr la ad
judicación del trono mexicano a un príncipe borbón,
acabó produciendo el imperio de Iturbide, que fue
el primer gobierno propiamente postcolonial. Pero
más que un gobierno efímero, aquel desenlace creó
una nueva soberanía, a través del primer congreso
constituyente, que fue el punto de partida del siste
ma representativo en México.
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Los líderes seccionales de la
Coordinadora Nacional de Tra

bajadores de la Educación que
se oponen a la aprobación de las leyes
secundarias de la nueva reforma edu

cativa lopezobradorista y que convo
caron a miles de sus integrantes a vol
ver a bloquear los accesos a la Cámara
de Diputados para impedir la sesión
de hoy, lo que es un desafío al Gobier
no, a pesar de que le ha concedido
hasta más de lo que exigían, en un
acuerdo de última hora, le ofrecieron
anoche a la presidenta de la Mesa Di
rectiva, Laura Rojas, que no lo harán.
Sin embargo, como la disidencia magisterial suele
incumplir lo que ofrece y muchos de los convocados
arribaron a la CDMX y en previsión de lo que pueda
ocurrir, se acordó cerrar la estancia infantil para los
hijos del personal administrativo y a las madres de
ellos se les dará el día.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En la sesión de este día en la Cámara de Diputa
dos si es que la disidencia magisterial no vuelve a
impedir que se realice se iniciará el proceso legis

lativo para dictaminar y aprobar a toda prisa la Ley
de Amnistía que el Ejecutivo federal envió el domin
go, declaró Mario Delgado, líder de la bancada de
Morena en San Lázaro, quien espera que pueda ser
aprobada este mismo mes.
Aun cuando en los hechos, México se ha convertido
en el "tercer país seguro" que tanto exige elgobierno
de Estados Unidos, durante la visita que el presiden
te de Guatemala, Alejandro Giammattei, hizo ayer a
la sede del Senado, el líder de la mayoría de Morena
en esa cámara, Ricardo Monreal, aseguró que "de
ninguna manera lo será".
A lo largo de la conversación que sostuvieron abor
daron temas del istmo centroamericano y los pro
blemas y acciones emprendidas para paliar la crisis
migratoria que azota la región, así como los conflic
tos fronterizos en esa área.

Se habló de la posibilidad de que Guatemala sea
el tercer país seguro en el que insiste el presidente
Trump y no México, porque "nunca lo será", reiteró
Monreal, a pesar de lo que hoy por hoy ocurre con
los migrantes que son deportados de EU y permane
cen en la frontera norte, en donde se les tiene que
brindar toda la atención que requieran, además de
médica, laboral y educativa.
Tras esa visita del mandatario guatemalteco, el
también presidente de la Junta de Coordinación
Política de la Cámara alta comentó a los reporteros
que entre las actividades que tendrán los senadores
están las iniciativas de revocación de mandato, con
sulta popular, reglamentación deluso de mariguana
con fines lúdicos y medicinales y también la revisión
de la Ley de Amnistía que discutirán los diputados.
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Primero les dijo "pir...";
luego, se refirió a otra
mujer como "nalg...",

pero eso sí, mencionó que
no eran palabras de él, "yo
les llamo de otra forma, a lo
mejor más fea".

Es José Manuel Míreles Valverde,
el subdelegado del ISSSTE en Mi
choacán.

Estas palabras, por decir lo menos,
ofensivas para las mujeres, las dijo
mientras se quejaba que los derecho
habientes no sólo pagaban cuotas
bajas, sino que quieren atención para
sus parejas, sus hijos y para las novias
y novios de sus hijos.

Se atrevió a decir que el derecho
habiente únicamente paga 490 pesos
al mes, y cada uno quiere que se atien
da "a la primera pir..., a la segunda
pir... y a la tercer, la cuarta y hasta la
quinta", expresó.

Son gravísimas las declaraciones
que ha hecho el dr. Míreles, pero la
verdad no nos deberían de extrañar:
las cosas se toman de quien vienen, y
este señor es un hombre que ha esta
do preso acusado de narcotráfico.
José Manuel Míreles es uno de los

fundadores de los grupos de autode
fensa comunitaria que se levantaron

en armas en 2013 contra la violencia
generada por el crimen organiza
do, en este caso, por Los Caballeros
Templarios.
Aunque se sabe que algunos de

estos grupos habrían sido infiltrados
y pagados por el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) para que sacaran,
con ayuda de autoridades estatales, a
Los Caballeros Templarios, principal
amenaza en Michoacán.

Pero antes de crear los grupos de
autodefensa, Mireles fue parte de esa
mafia que después afirmaba comba
tir. En noviembre de 1988, Mireles fue
detenido Tepalcatepec en posesión
de 86 kilos de mariguana, empaque
tados en diez costales.

En 1991 fue sentenciado por delitos
contra la salud y recibió una sentencia
de siete años y tres meses, y una mul
ta de 50 mil pesos, aunque sólo estuvo
en prisión tres años y ocho meses.

Incluso, se dice que cuando el lla
mado Loco Mireles fue trasladado al
penal de Morelia, ahí, junto con Ivés
Landa Ruiz y otros internos, se apode
raron del control del penal, generando
un autogobierno.
Tras salir libre, Mireles se fue a

Modesto, California, Estados Unidos,
en donde también fue apresado, en
tre otras cosas, por ostentarse como
médico cirujano en aquella nación
sin tener la acreditación que exigen

las autoridades locales.

A su regreso a México volvió a ser
detenido... en dos ocasiones.

Cada vez que Mireles era aprehen
dido había una fuerte presión por par
te de los grupos de autodefensas para
que lo dejaran en libertad. Decían que
era una víctima del Estado y un preso
político, a quien le sembraban armas
para detenerlo.

La realidad es que cuando el dr. Mi
reles fue asegurado, tenía en su poder
armas de uso exclusivo del Ejército y
no pudo comprobar su procedencia.

Finalmente, y ante mucha presión,
José Manuel Mireles fue exonerado

del delito de portación de armas, que
10 mantuvo preso durante dos años y
11 meses, y por el cual estaba actual
mente libre bajo fianza.
Y a pesar de que autoridades esta

dounidenses entregaron información
a sus pares mexicanas, en la que ase
guraban que este señor tenía nexos
con el crimen organizado y que las
autodefensas de Tepalcatepec esta
ban ligadas con el CJNG, José María
Alvarado Navarro, titular del Segundo
Tribunal Unitario del Décimo Primer
Circuito, consideró que no había ele
mentos para seguir con este juicio re
lacionado con la causa penal 137/2014.

Al resolver un recurso de apelación,
el magistrado Alvarado Navarro orde
nó la absolución de Mireles, quien fue
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notificado de la sentencia y quedó en
libertad.
"Con esta fecha se dicta la siguiente

resolución: primero se revoca la re
solución interlocutoria dictada el 15
de enero de 2017 dentro del incidente
de sobreseimiento conexo a la causa

penal 137/2014 que se instruye a José
Manuel Mireles Valverde por el delito
de portación de arma de fiiego de uso
exclusivo del Ejército, para ahora de
clarar procedente el sobreseimiento
de dicha causa con efecto de senten
cia absolutoria", indicó la resolución.
Al quedar exonerado, Mireles bus

có ser candidato a diputado y así, de
un momento para el otro, fue nom
brado como subdelegado médico del
ISSSTE en Michoacán, con todo lo que
esto conlleva, como ser el encargado
de los servicios médicos y el control
de las medicinas en el estado.

Un hombre que tiene una impor
tante base de seguidores en su estado.

En lo personal, no sé si el Dr. Mi
reles está involucrado con el crimen
organizado.

Lo que si sé es que lleva años sin
ejercer la medicina y hoy es subde
legado del ISSSTE en un estado que
ha sido azotado por el crimen orga
nizado.

En un puesto que se encarga, entre
otras cosas, de los medicamentos.

Hace tiempo hicimos un reportaje
en el Puerto de Lázaro Cárdenas, pre
cisamente en Michoacán.
¿Se acuerda usted del caso de

Zhenli Ye Gon, el empresario chino
a quien se le decomisaron 205 millo
nes de dólares en su casa de Lomas

de Chapultepec?
Fue en 2007 que las autoridades

mexicanas encontraron el dinero y lo
involucraron con el decomiso de 19
toneladas de metanfetamina, efec
tuado en el Puerto de Lázaro Cárde
nas meses atrás.
A raíz de esto la industria farma

céutica cambió; se eliminó la efedrina
y la pseudoefedrina de los medica

mentos para la gripe y se prohibió su
importación.
También cambió la forma de pro

ducir drogas sintéticas, por lo com
plicado de conseguir el material pre
cursor.

Pero muchos de los precursores
químicos utilizados para estas drogas
siguen proviniendo de Asia, y de ahí
el estrecho lazo entre bandas crimina
les asiáticas y mexicanas.

Se han hecho decomisos impor
tantes de drogas en el puerto de Mi
choacán.

Según las autoridades, al momen
to de los decomisos han informado
que el dinero no pertenece a un solo
cártel; sino que han sido recursos de
diferentes grupos del crimen orga
nizado, entre ellos, uno de los más
poderosos: el Cártel Jalisco Nueva
Generación.

Lo que nos debería de sorprender,
es que el dr. Mireles esté en su actual
cargo, en un estado donde las drogas,
las medicinas y el crimen organizado
tienen una estrecha relación.
Un hombre que ha sido acusado

por delitos de narcotráfico en tres
ocasiones, dos en México y una en Es
tados Unidos.
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TRAS LA CON

TROVERSIA que
generaron sus di
chos misóginos,
y que diversos
actores solicita
ransu renuncia,
el 13 de septiem
bre el subdele
gado del ISSSTE
en Michoacán
tomó un curso

sobre igualdad
de género y no
discriminación.
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• Dos trancazos de Walton
Una de las bajas más importantes que tendrá pronto Movimiento Ciudadano es
nada menos que la de Luis Walton, quien fuera uno de sus presidentes, además
de diputado y senador. Los efectos de esa salida impactarán no sólo al partido
de Dante Delgado, sino que sacudirán otros tableros, pues el expresidente mu
nicipal de Acapulco tiene la mira puesta y todas las vías abiertas para moverse
a Morena. Una posibilidad que, de cara al futuro, seguramente pone en alerta a
personajes como el senador Félix Salgado o el superdelegado Pablo Amílcar
Sandoval, dada la evidente cercanía de Walton con el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

• La otra gira de AMLO
No de a gratis incluyó el Presidente Andrés Manuel López Obrador a las comu
nidades indígenas en los 20 vivas que lanzó durante el Grito de Independen
cia. Y es que motivado por el extenso recorrido por hospitales de todo el país, el
mandatario alista otra gira para octubre, ahora para visitar precisamente a las
comunidades indígenas. Dicen que quiere constatar cómo se están aplicando los
programas sociales que puso en marcha, y escuchar de propia voz las necesida
des de la gente y sus puntos de vista.

• Inseguridad sube en NL y El Bronco en grillas
Donde no paran los homicidios dolosos es en Nuevo León, pues entre enero
y agosto de este año, la entidad que gobierna Jaime Rodríguez ya suma 680
ejecuciones, 49 por ciento más que en todo 2018 cuando se contabilizaron 455
asesinatos, según la FGJ; mientras que en las últimas 72 horas mataron a 15 per
sonas. Dicen que quizá la sanción que alista el Congreso local para El Bronco, por
la recolección de firmas para conseguir su candidatura presidencial no le quite
el sueño como él mismo dice, pero la inseguridad sí, pues prueba de ello fueron
los ocho filtros de seguridad que el mandatario estatal mandó poner en la Macro
plaza, la noche del Grito de Independencia. Elgóber debería dejarse de discursos
e indirectas contra diputados locales, y mejor ponerse al tiro con la seguridad.
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• Un rayito de esperanza en Míreles
Quien mantiene su esperanza en que el subdelegado del ISSSTE en Michoa
cán, José Manuel Míreles, haya virado su visión sobre las mujeres hacia una
de mayor respeto, es el director general de ese instituto, Luis Antonio Ramírez
Pineda. Ayer, el funcionario dio por zanjado el asunto con un voto de confianza
para el exlíder de las autodefensas, al esperar que Míreles "haya aprendido una
lección y que se dedique mejor a trabajar y a atender a la gente". Uno supondría
que con los cursos que el doctor tomó para sensibilizarse en el tema, baste para
calmar sus expresiones misóginas. Eso, uno supondría... a ver si no deja en mal
a Ramírez y al propio Presidente.

• Zacatecas sube en feminicidios
Varios son los SOS que la Red por los Derechos de la Infancia en México ha lan
zado en Zacatecas, por el alto índice de feminicidios infantiles en la entidad que
encabeza Alejandro Tello, al registrar un repunte de más de 32 por ciento. En
este contexto, la Fiscalía estatal investiga el asesinato en el municipio Concep
ción de Oro de una adolescente de 15 años a manos de su pareja, que al igual que
ella es menor de edad. Amén de ello se agrega el reclamo de varios colectivos,
que han denunciado que en la entidad ya es grave la violencia contra niñas y
adolescentes. Si el mandatario Tello no pone ojo a esta situación, el problema
amenaza con explotarle en pocos meses.

• Interpelaciones en informe petista
Este miércoles, el coordinador del Partido del Trabajo, Reginaldo Sandoval,
presentará su primer informe de actividades legislativas en el recinto de San
Lázaro,con la innovación de que los asistentes al auditorio del edificio E podrán
llevar a cabo sus interpelaciones ciudadanas, de acuerdo a lo que informe el le
gislador; en el papel sonaría bien, sin embargo, el problema es que sin duda los lu
gares serán ocupados por aquellas personas que se han sumado a las luchas que
ha enarbolado el petista junto con su bancada, como son las Afores y pensiones,
por lo que dicho ejercicio puede quedar en más loas que críticas a su desempeño.
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¿Qué tanto es
tantito? Tortura

y justicia

Verónica Bahena, policía de
Iguala, fue detenida el 14
de octubre de 2014, en el

Campo Militar 23B en Tlaxcala
Según lapuestaadisposicióiviose regis

traron incidentes de una detención violen
ta Ese día, a las 19:43 horas, se le realizó un
informe médico por parte de un doctor de
la Marina De acuerdo con ese documento,
Verónica tiene seis cicatrices en el cuerpo,

pero no lesiones recientes. Fue entregada a
la Seido alas 23:30horas de ese día

El 15 de octubre de 2014, alas 03:40 y a
las05:00horas se le realizaron dos revisio

nes médicas y se emitieron dos informes.
El resultado de estas evaluaciones muestra

que Verónica, cinco horas después de ser
revisada por el médico de la Marina cuenta
con cuatro lesiones nuevas: dos equimosis
en pantorrilla derecha, una equimosis en
rodilla izquierdayuna equimosis en brazo
izquierdo.
El mismo día, a las

20 horas (15 horas des
pués del último infor
me médico), la deteni
da presenta su decla
ración. Al momento

de que el defensor le pregunta si presenta
lesiones, ella responde que no tiene nin
guna pero al final del documento se men
cionan lesiones "que no ponen en peligro
lavidaytardan en sanármenos de 15 días".
El 17 de octubre, a las 16:10 horas, el

informe señala que solo cuenta con una
lesión, que ya se había recogido previa
mente. No se refieren las otras lesiones
anteriores ni su evolución.

Ese mismo día, a las 21:50 horas, Ve
rónica es enviada a un penal en Nayarit,
donde en el informe médico de entrada

se registra que tiene una contusión en el
cuello, con ligero edema doloroso ala pal
pación, así como estar policontundida en
cuello y tórax Estas lesiones son nuevas,
o al menos no habían sido recogidas en
los informes anteriores.

El 16 de diciembre de 2014, un mé
dico de la PGR hace un nuevo infor

me: las lesiones de
Verónica concuerdan
con "actos de someti
miento, inmoviliza
ción y traslado de per
sonas con forcejeo y
resistencia", es decir,

"se producen de manera necesaria en
maniobras para lograr el sometimien
to de personas aplicándose la fuerza,
sin constituir actos propios de tortura".
Frente a ese desmadre de informes,

Verónicafae liberada
Los datos salen del informe del GIEI

que firma su entonces secretario ejecuti
vo, hoyfiscal especial para el caso Ayotzi
napa Omar Gómez Trajo.®

Una oficial fue liberada
al mostrar lesiones por

sometimiento
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Los fantasmas

de Iguala

Donde la justicia es esca
sa es muy peligroso te
ner la razón. En un giro

inesperado para muchos, regresan los
fantasmas de aquella noche fatídica
donde 43 estudiantes fueron despare
cidos por el Estado mexicano, delito
de lesa humanidad que no prescribe y
que tarde o temprano llevará a los res
ponsables de esos hechos del 26 de sep
tiembre de 2014 a encarar la justicia.

Donde

La violencia experimentada en Mé
xico, expuesta a través de descomu
nales cifras y fosas exhibe un país con
un denominador común: la constante
y sistemática violación a los derechos
humanos. El número de desaparicio
nes de personas ya es una catástrofe
en sí, un grave desajuste de la estructu
ray andamiaje del aparato dejusticiay
en el caso de los normalistas expuso la
evidente colusión entre agentes del go
bierno mexicano e integrantes del cri
men organizado.
Ayotzinapa regre

sa al escenario, si es
que algún día se fue.
Regresa al camino de
cerrar el capítulo que
tiene que ser el prin
cipio de la ruta de la
justicia que terminará llevando a insti
tuciones y personas frente a tribunales
internacionales.
La reciente liberación de uno de los

principales inculpados en los actos de
aquélla noche en Iguala, Guerrero, dis
paró las alarmas de la 4T definiendo el
hecho como un muy grave precedente.
Y abierta la caj a de Pandora salieron

los demoniosyprominentes figuras del
pasado que regresan al presente para
tratar de cambiar su futuro.

El error de cálculo radica en que
el presidente Andrés Manuel López
Obrador ya tomó la decisión de llegar
al fondo, que se antoja como un hoyo
negro que terminará engullendo todo
y a todos. El manejo del caso deberá ser
impecable, ya que las esferas de la in
vestigación incluyen a nuestras fuerzas
armadas y al actuar del 27° Batallón de
Infantería. La 4T ha constatado una ac

titud mezquina, ambi
gua y contradictoria
hacia nuestro Ejérci
to. Aplausos y recono
cimiento presidencial
envueltos en narrativa
amorosa de tolerancia

sacrificando su dignidad.
Los aciertos y fragilidades de la es

trategia del gobierno —más vale haya
una— de la investigación sobre la ver
dad histórica en la esfera castrense al
rededor de esos 43 podría ser un dispa
rador en ese malestar velado entre la
élite verde olivo.
Piensen, gracias. r=m

Llegar al fondo, como
un hoyo negro que

engullirá todo y a todos
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Lecciones de la
Independencia/ II

Quien no conoce su his
toria está condenado a
repetirla, se ha dicho fa

mosamente (George Santayana). Quien
no sabe leerla para servir su presente y
su futuro, saca poco o ningún provecho
de ella
Destaqué ayer dos lecciones de nues

tra Independencia, útiles para hoy: Con
la legitimidadpolítica no se juega, puede

producir terremotos; y La violencia es
malapartera delahistoria.
Hay otras dos lecciones posibles: 1.

Donde no hayhacienda pública sana no
puede haber gobierno sano. 2. Puede in
ventarse de la noche a la mañana una

Constitución, pero no imanación
1. Las finanzas públicas no son heroi

cas. No forman parte del imaginario his
tórico con la misma intensidad que los
gestos y las gestas de los proceres. Pero
la historia de nuestras
desventuras como na
ciones independientes
puedeleerseenelcami
no de nuestras hacien

das públicas, en la baj a
calidad de sus finanzas.

Las guerras de Independencia fueron
la peor escuela imaginable en esta mate
ria Una escuela de saqueo, confiscaciones,
préstamos forzosos, impuestos especiales,
suspensión de garantías económicas, des
pojopatrimonialdelosenemigos. Conclu
sión:malahacienda,malgobierno.
2. Las instituciones republicanas y

democráticas no nacieron de nuestras
costumbres políticas, sino de la quiebra

El país tuvo estabilidad
hasta que halló formas
semimouárquicas

inesperada de lalegitimidad de unamo
narquía suremplazofúeunexperimento
colectivo de gobiernos improvisados, es
pecialistas en caer y ser derribados.
Países como México no hallaron la for

ma efectiva de practicar las reglas demo
cráticas soñadas por sus constituciones re
publicanas, sino hasta el año 2000. Lo que
hubo en medio fue una hercúlea ortopedia
de las viejas costumbres monárquicas me
tidas aempujones en los moldes constitu

cionales de gobiernos
republicanos, democrá
ticosyrepresentativos.
El país no tuvo es

tabilidad política sino
cuando pudo encontrar
formas semimonár

quicas de gobierno, hábilmente ej ercidas
mediante la manipulación de las formas
democráticas previstas en la ley. Fueron
las décadas de la presidencia personal de
Porfirio Díaz en el siglo XlXy de las "mo
narquías sexenales" de lospresidentes del
PRI en el siglo XX.
Podríamos estar estos días en un nuevo

viaje de regreso a la costumbre, por enci
ma de laley.sssaffl
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Partidos en
vías de extinción
antes de nacer
Exigenperfección sin tenerla, sin conocerla.

Fiorestán

De las 108 organizaciones que se
registraron ante el INE para re
cibir la beca de partidos políticos,

76 fueron aprobadas y de éstas, apenas cinco han
cumplido con más de 10 por ciento de asambleas
y ciudadanos afiliados.
Yes que para lograr el registro de partido polí

tico, por el descomunal subsidio que reciben del
Estado para financiarse, el INE endureció algu
nos de los requisitos, además de ampliar de tres a
seis años los espacios para solicitarlo, confirmar
que en 2021 no podrán ir aliados y lograr 3 por
ciento de lavotación para mantenerlo.
Cada grupo debe afiliar a233 mil495 ciudada

nosy realizar 200 asambleas distritales con asis
tencia de 300 personas en cada una, o 20 estata
les con 3 mil, para lo que tienen de plazo hasta el
próximo 29 de febrero. Y todo deberá ser revisa
do y avalado por el INE.
Al fin de semana Redes Sociales Progresistas,

de Elba Esther Gordillo, tenía 153 mil afiliados,
66 por ciento, y había realizado 11 de 20 asam
bleas estatales.
Encuentro Solidario es el mismo Partido En

cuentro Social, que perdió su registro en las elec
ciones federales del año pasado, pero su dueño,
Hugo Erick Flores, logró el cargo de superdelega
do en Morelos. El mismo PES, pero revolcado, lle
va 185 asambleas distritales, pero le falta más de la

mitad de los afiliados, 102 mil de los 233 mil495.
Grupo Social Promotor de México, antes Par

tido Nueva Alianza (Panal), alcanza 75 mil afilia
dos, 32 por ciento, con 70 de las 200 asambleas.
Libertad y Responsabilidad Democrática,

de Margarita Zavala, va con 52 mil afiliados y 61
asambleas, faltándole 139.
YFundaciónAlternativaunaescisióndelPRIde

César Augusto Santiago, está en quinto lugar con 39
mil afiliados, 19 por ciento, y 72 de 200asambleas.
Esta es la realidad de los posibles partidos polí

ticos, realidad que algunos no superarán.
Y morirán antes de haber nacido.

RETALES

1. CERO. Laoposiciónpartidistahoy no existe. Ya
ni se pregunta ¿y qué dice? porque ni hay ni interé
salo que digan. No pesa no cuenta, no influye. Los
partidos han dejado de interesar y de pesar. Están
envías de extinción. Hoy solo existen en su imagi
nario y en los presupuestos del gobierno;
2. ANIVERSARIO. El presidente López Obra
dor izará mañana a las 7:19, la bandera monu
mental del Zócalo, en recuerdo de las víctimas
del terremoto del 19 de septiembre de 1985. Lue
go, en lamañanera entregará el Premio Nacional
de Protección Civil acompañado de su coordina
dor nacional, David León Romero; y
3. MÉTODO. Mientras los líderes de la sección 22
de Oaxacalogran acuerdos con el presidente López
Obrador en Palacio Nacional, envían 20 mil mili
tantesasitiarelde San Lázaroeimpedirenla sesión
de esta tarde la aprobación de las leyes secundarias
de la reforma educativa que rechazan. B

Nos vemos mañana, pero en privado
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Una lectura
de mi suerte

o sé por qué lo hice. Hay
cosas que no tienen ex

—L_ ^ plicación. Entré auna
tienda donde se leen las manos, se ven
den ángeles, veladoras, amuletos para la
decepción. Esto es lo que necesito, pensé.
Elpoder de las promesas que ofrece este
banco délos deseos cubreunaampliava
riedad. No sé por dónde empezar, pasa
igual cuando uno vaacomer el puchero.
Repaso losproductos delafortuna

da sobre la baraja para transmitirle
la pregunta que formulé con toda la
fuerza de mi mente. Según las cartas,
en noviembre recibiré una noticia
magnífica. Los oros indican que mis
finanzas se irán para arriba (así dijo).
Una mujer morena de pelo negro y de
signo Acuario o Escorpión intentará
quitarme mi dinero, pero no lo logra
rá (qué bueno).
El mago dicta que mi creatividad lle

gará en enero a su punto más alto (antes
de enero no intentaré ningún poema).

Más vale que me haga
revisar por el médico,
según las cartas estoy
agotado.
Por suerte en di

ciembre estaré en per
fectas condiciones.

Una muj er envuelta en una especie de
guirnalda en combinación con un se
ñor que trae una espada quiere decir
que en diciembre estaré en los cuernos
de la Luna (bendito sea Dios). Cuidado
conlos hombres blancos de Sagitario, su
desaforada envidia podría obstaculizar
mis éxitos. Me cuidaré de ellos, siempre
me cuido, eüsse

Según las cartas, los
oros indican que mis
finanzas irán al alza

El jabón Ven a mí contiene las au
ténticas y originales feromonas que
atraen al sexo opuesto. Desconfío un
poco, un amigo se bañó con una pasti
lla de éstas y salió de la regadera como
si se hubiera tallado con ácido sulfúri
co, la comezón le duró tres días y de las
mujeres, ni sus luces. Aunque no soy
supersticioso, lo compro.
El Amuleto para la suerte y la rique

za: una bolsa de papel celofán que con
tiene una variedad de semillas como de

ajonjolí y piedritas transparentes, "ela
borado con alta magia
bajolaluna llena". Me
llevo el amuleto, en
materia de suerte y fi
nanzas nunca está de
más un poco de ayu
da del azar sobornado

bajo la luz de la Luna El Círculo Atlan
te atrae grandes poderes e inteligencia
a sus portadores; además aumenta la
"capacidad telepática". Siempre quise
sertelépata
Me jugué el todo por el todo. Una

lectura del Tarot. Una mujer, una gi
tana, una vidente, me pidió partir el
mazo de cartas, pasé la mano izquiér
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Expediente
desconocido

Indignado por las excarcelaciones en serie
de probables y probados criminales, el sub
secretario federal de Derechos Humanos,

Alejandro Encinas, anunció el domingo que la Fis
calía General de la República buscará castigo para
los ex titulares de la extinta Procuraduría General
de la República, la Agencia de Investigación Crimi
nal y la Unidad Especial para el Caso Iguala. En el
mismo orden: Jesús Murillo Karam, Tomás Zerón
de Lucio y José Aarón Pérez, responsables de las
indagaciones, levantamiento de pruebas, perita
jes, acusaciones, detenciones y consignaciones de
los autores materiales y compinches de quienes
desaparecieron y asesinaron a los 43 normalistas
de Ayotzinapa. Sobre la célebre pero maldecida
"verdad histórica", afirmó que se sustenta en ile
galidades porque "está basada en graves omisio
nes, en simulación e incluso en actos indebidos de
la autoridad que han llevado a esta situación, don
de no solamente está acreditando que hubo omi
siones o incluso la práctica de la tortura, sino que
hubo sembrado de prueba^'.
Porque la noche del sábado la FGR había infor

mado que "presentará todos los recursos y las pro
puestas de diligencias que sean necesarias para res
ponsabilizar a quienes han incumplido con sus fun
cione^', lo que hizo Encinas fue ponerles nombre y
apellidos a los nuevos objetivos.

Charlé por eso con el más
prominente de ellos, el expro
curador Murillo Karam Divi
dida en tres emisiones para El
asalto... en MILENIO Tele
visión, la plática empieza con
las palabras de la ira: verdad
histórica, y respondió que así
se define lo que el Ministerio

Público presenta ante el juez,
quien a su vez resuelve una verdad legal.
Por ser expresión de uso común en su generación

de abogados, está seguro de que fue un "error" de
cirla, porque no es necesariamente comprensible
para la generalidad del público.
(Y da lugar, añado, atajantes descalificaciones,

pero no solo de esas palabras subjetivas: hay "ver
dades" periodísticas, teológicas, sentimentales, filo
sóficas, sexuales y hasta esotéricas. Y lo "histórico"
no solo es lo que a cada quién le dé por aplicarlo, sino
todalainvestigación del caso Iguala, la más exhaus
tiva después de la del asesinato de Colosio).
Pero en el fondo fondo, no se equivocó: en el

expediente se demuestra que a los jóvenes los le
vantaron policías municipales para entregarlos a
sus asesinos y éstos quemaron los cuerpos hasta
su carbonización.

Se sabe enla mira de quienes hanpervertido y po
litizado el crimen cuyo esclarecimiento encabezó,
pero a Murillo se le ve relajado, apacible y hasta con
tento porque "ahora sí", por fin, va a conocerse... la
investigación.
Ante mi perplejidad, se explicó: las descalificacio

nes a él y los demás se basan en los alegatos de los
presuntos delincuentes (canción el Yo no fui) que
están siendo excarcelados. "Ya es hora de que las
nuevas autoridades, los jueces y magistrados, co
nozcan en serio la investigación...". ^¦>

Murillo se sabe en la
mira de quienes han
politizado el crimen
cuyo esclarecimiento

encabezó
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Los legisladores
en su laberinto

'17
HgH ^ 1 martes 10 de septiembre, el Senado de la

I República aprobó reformas a diversos ar
HR1 mR tículos del Código Penal Federal, el Códi

go Fiscal de la Federación, la Ley Federal contra la De
lincuencia OrganizadaylaLey de Seguridad Nacional. Si
bien las reformas deben ser aún aprobadas por la Cámara
de Diputados, lo inusitado de las medidas propuestas obli
gan a una reflexión.
La reforma pretende incorporar los delitos de defrau

dación fiscal y uso de facturas apócrifas al régimen de de
lincuencia organizada. Además, se les considera como
"amenazas ala seguridad nacional". Con todo ello, los im
putados tendrán prisión preventiva oficiosa. Así se elude
reformar de nuevo el artículo 19 constitucional.
Sin duda existe desde hace tiempo un problema grave

de defraudación fiscal. El uso de facturas falsas es un ne
gocio que habeneficiado indebidamente a muchos y urge
revertirlo. El problema es la retórica que
acompaña las reformas, pues de nueva
cuenta se recurre a medidas punitivas
extremas, como si estas fueran una me
dicina efectiva contra el mal.
El dictamen pretende justificar la re

forma con referencias a estudios que dis
cuten generalidades sobre los problemas
de la evasión fiscal. No hay análisis alguno
sobre las razones por las que el régimen ac
tual no opera debidamente. Así, apesar de años de unapolíti
ca de endurecimiento de los procesos de fiscalización de los
contribuyentes,yde la benevolencia de los tribunales fede
rales conlaautoridadfiscaUos resultados no se han visto. El

problema permanece. ¿Gtrareformalo va a resolver?
El régimen de excepción para enfrentar la delincuen

cia organizada no es un comodín que puede emplearse en
cualquier circunstancia. Su uso debe estar justificado cui
dadosamente. En el caso que nos ocupa, el despropósito
es aún mayor. ¡La evasión fiscal se equipará a un problema
de seguridad nacional, como silos defraudadores preten
dieran desestabilizar el país!
Ojalálos legisladores reflexionen sóbrelas consecuen

cias de los cambios que aprobaron. El costo beneficio de las
medidas es negativo. Se genera inseguridadjurídicay altos
costos para los contribuyentes. En cambio, es muy proba

ble que poco se gane en la eficacia del
Estado para combatir la evasión fiscal.
En suma, la reforma no es técnica

mente necesaria, no diagnóstica las
causas del problema, no plantea ob
jetivos ni justifica la excepcionalidad
de las medidas. A cambio, entrega a un
aparto con múltiples problemas de
corrupción y falta de capacidad, nue
vas herramientas que no correspon

den a un Estado democrático. Son medidas que preten
den hacer cambiarlas cosas mediante un endurecimiento
del régimen punitivo. Sabemos que estas, por sí mismas,
no resuelven el problema. Entre tanto, seguimos erosio
nando el Estado Constitucional.

El uso de factura,s
falsas ha beneficiado

indebidamente
a muchos y urge

revertirlo
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POLÍTICA CERO

JAIRO CALIXTO ^¡|iALBARRÁN
jairo.calixto@milenio.com
@jairocalixto

\Dioj mío, una
ladyen Interjet!

Ya lo único que le falta a los más aguerridos críticos
de la cuarta transformeichon, que poco apoco es
tán pasando de la extrema derecha neoliberal al
centro más acomodaticio y que en cualquier mo
mento nos dirán que en el Marx la vida es más sa

brosa, es exigir a#LadyBombao#LadyTerrorista, que soñó
con tirar unabomba en el Zócalo el día del Grito, que no mame.

Digo, no está mal que personajes que han encabezado
una muy neurotiquita andanada de señalamientos contra
Amlovede pronto experimenten una ciertamudanzaideo
lógica. Bueno, hasta Enrique Krauze extendió su mano en
una señal de buena voluntad que algunos tacharon de trai

ción, otros de falsay oportunista, pero que
genera mucho entusiasmo entre los apos
tadores ante la posibilidad de una verda
derareconciliación. Parece que el acto del
15 de septiembre, con ese apoyo popular
que no tuvo ni Obama (mucho menos Fox,
Jelipülom mi licenciado Peña),los llevó a
unahondareflexión.

Uno de los pocos casos realmente ve
rosímil es el del subjefe Diego que se des
bordó en elogios sobre la ceremonia de El grito. No se vaya
a pensar que es el control de daños después de tanto des
potricar contra López Obrador.
Como quiera que sea, la verdad, no sabía que Interjet te

nía una secciónkamikazeencabezadaporlapilotoXimena
Garcíaque, ante la multitud que se agolpaba en el Zócalo en

vez de ponerse como Javier Lozano y echar espuma por la
boca, lo mej or que se le ocurrió fue poner en sus redes que
"debería de caer unabomba en el Zócalo, nos haría un bien
a todos. #vivamexico". En su defensa hecha con el poder de ^
los bots, apareció el hasMag#TodosSomosXimenea don
de había solidaridad con el espíritu de
labombardera. También se buscaba
una justificación con el clásico "Es una
broma, no es para tanto". ¡Claro, esta
dulce criatura estaba cotorreando! Sin
embargo,laposdatade sumensajedeja
en claro que aquello le salió del fondo
del alma: "Si les molestan mis comen
tarios bórrenme, créanme que me vale
2 pesos. Saludos cordiales".

Así, parece más fácil defender la investigación de la
PGR de Murillo Karam sobre los 43 de Ayotzinapa, que
está tan bien hecha que todos los días sueltan a presuntos
implicados. Chale.
A ver si al rato no vemos a la Xime como candidata a di

putada federal por el PAN. man

No sabía que la
aerolínea tenía una
sección kamikaze
encabezada por la

piloto Ximena

Fecha: 18/09/2019

Página: 47

Area cm2: 195

1 / 1

Columnas Políticas

Jairo Calixto, Política Cero

Jairo Calixto Albarrán

Costo: 26,065



QUE el ex candidato presiden
cial Ricardo Anaya y el senador
panista Gustavo Madero no solo
limaron asperezas derivadas de la
campañay la jornada electorales
de julio de 2018, sino que también
comenzaron a delinear la estrate

gia de su partido para 2021, des
pués de reunirse en un restauran
te de Polanco y de compartir una
caminata por calles de esa zona

El PAN no quiere perder mano en
eso de ser la oposición, después del
nocaut que les propinó Morena, del
desmoronamiento del PRD y de la
renovación de dirigencia del PRI.

QUE Luis Calvo Reyes, titu
lar de la Dirección General de Jue

gos y Sorteos, se reunió con su ho
mólogo de Panamá, Manuel Sán
chez Ortega, a quien puso al tanto
de que por instrucción de la secre
taria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, se han reforzado las
acciones para combatir prácticas
ilegales y corroborado que la DG JS

y la Lotería Nacional sonlas únicas
facultadas para otorgar permisos.
En Panamá ahora se trabaja en
la prevención de la ludopatía, la
afición patológica a los juegos de
azar, y la protección a grupos vul
nerables y menores de edad.

QUE la evasión fiscal por
arrendamiento alcanza hasta 73

por ciento, de acuerdo con estudios
de la Universidad de las Américas

Puebla con los que se fundamenta
una de las acciones relevantes del

paquete económico 2020 entre
gado en días pasados por Arturo
Herrera, secretario de Hacienda,
al Congreso de laUnión.

El documento proporcionado al
SAT es 2018Evasión Global y de
ahí que uno de los cambios pro
puestos enlarecaudaciónde ISRes
que incluya ingresos por arrenda
miento, ya que se identificó que la
tasa de evasión estimada en 2016,
de personas físicas que obtienen in
gresos por esa actividad, es el equi
valente a 0.1 por ciento del PIB.
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DIÁLDGD Y AGENDA

I Laura Rojas

h casi nos semanas de asumir la presi
dencia de la Mesa Directiva de la Cá

mara de Diputadas, la panista Laura
Rojas convocó ayer a un desayuno in
formativo a los representantes de tos
medios de comunicación, en el que
el principal cuestionamtento fue có
mo evitar que grupos de manifestan
tes bloqueen los accesos al Palacio
Legislativo.

La mrm, de 44 anos de edad y quien
también ya fue senadora, aseguró
que en San Lázaro se avanza en un
protocolo para garantizar el acceso
de los diputados y de los trabajadores
de la Cámara baja, aunque dijo que
se reservaba el mecanismo, pues de
hacer público el avance dejó entrever
que se restaría eficacia al plan inter
no, No obstante, pasó por alto que la
CNTE tiene 40 diputados, por lo que
no seria difícil que e! magisterio to
contorme conozca de esos mecanis
mos con tos que intentan esquivar las
protesta y tos bloqueos.

En el encuentro ,que comenzó a las
10:00 horas y concluyó dos horas
después, la panista, que se enfren
tó vertalmenfte con su compañero de
bancada Jorge Luis Preciado para fi
gurar en ta planilla de candidatos pa
ra ocupar la presidencia de la Me
sa Directiva, ayer dijo que siempre se
privilegiará el diálogo y la comunica
ción interna.

"Hay un orneo directo con la Jefa de
Gobierno y con el equipo de la Cá
mara de Diputados y de la Ciudad de
México, a fin, insisto, de poder reac
cionar de mejor manera junto con el
apoyo de las autoridades de la ciu
dad a estos acontecimientos. No pue
do dar detalles aún, no puedo adelan
tar nada todavía, pero se enterarán
en los próximos días porque esto tie
ne que estar listo esta misma sema
na*, subrayó.

La dpwm blanquiazul recordó que su

partido acaba de cumplir el pasado
15 de septiembre 80 años de su fun
dación, por lo que destacó que hay
una constancia en la historia de que
el PAN en esas posiciones —de ser
partido opositor— "sabe ser institu
cional, construir y trabajar a favor del
país y eso es justamente lo que es
toy haciendo yo: honrar, digamos, el
legado de los expresidentes del PAN,
tanto del Senado como de la Cámara

para trabajar de manera institucional
y para dar resultados por el país*.

Atawm ccwun oufiten negro y blanco,
Laura Rojas llegó al desayuno, y uno
a uno dio el saludo de mano y beso a
los representantes de los medios.

"La wmiaóK de este desayuno es básica
mente Que sea un diálogo. No quisie
ra dar un mensaje más allá de darles
la bienvenida, de decirles que les agra
dezca muerto, en general, todo el tra
bajo que ustedes hacen, es fundamen
tal el trabajo que ustedes hacen; tam
bién están con nosotros muchas horas,
en las sesiones largas, cuando nos to
man la Cámara, todo esto. Entonces,
son parte fundamental de la Cámara,
los sentimos como nuestros. Y, sobre
todo, la labor informativa que hacen to
dos los días para que d trabajo de las
y los diputados se conozca por la gen
te", expresó.

La joven omm habló de la agenda que
déte salir de la Cámara de Diputados
durante este periodo ordinario, que tie
ne hasta el 15 de ctóembre como fe
cha forma! para concretar.

Se dese desahogar el Paquete Económi
co; la Glosa del Informe de Gobierno.
La sesión pasada se había programado
iniciar con la glosa de Política Interior,
y luego, arrancar con las comparecen
cias de secretarios de Estado, tanto en
el Pleno como en comisiones. Se deber

aprobar las leyes secundarias de la re
forma educativa, "lo cual tiene que salir

a la brevedad".
Por mandato juooal se debe legislar sobre
dos temas: remuneraciones de los ser
vidores públicos.
"Ahí si aprovecho porque eso sí lo propuse
yo desde el Senado y luego dos veces
presenté la iniciativa aquí en Cámara,
para que el salario del Presidente de la
República, que es a partir del cual se
determina el resto de las salarios de los
servidores públicos, sea determinado
bajo un mecanismo con criterios objeti
vos", resaltó, y recordó que es también
mandato de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación.

Por mandato judicial, el tema del uso !údi
co de la carmabis. La Cámara de origen
es el Senado, y de ahí se espera la pro
puesta de reforma.

"Entonces, esos son digamos los temas
que con seguridad tenemos que legislar.

Por último, se refirió a la Iniciativa de la
Ley de Amnistía que, junto con otros,
"va a generar una discusión muy rica".
Y la calificó como loable.
"Su om alguna, el generar mejores
condiciones de justicia para jóvenes
que han consumido drogas, para mu
jeres que han interrumpido el embara
zo, para personas que han robado por
hambre —lo que se llama el robo fa
mélico, etcétera, para indígenas, etcé
tera— creo que re una discusión muy
interesante que merece la pena ser
discutida a fondo; sin duda alguna, to
dos ellos merecen que se les valore en
sus casos individuales, a fti de que si
han sido sujetos de una injusticia, se
reconsidere y se revaJore", destacó la
legisladora del PAN, que aclaró que
la discusión la darán los grupos par
lamentarios en el sentido de qué me
canismos son los mejores para poda"
cumplir con este objetivo noble; tam
bién, para garantizar el derecho de las
víctimas o considerar la situación de
las mismas. (Eloísa Domínguez)
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CRÓNICA CONFIDENCIAL
ÍTodos Juntos contra Ia corrupción y Ia ÍMpuNÍdAd!

La CNTE toma todo...
PROF. ALFONSO CEPEDA SALAS
SECRETARIO GENERAL DEL SNTE

+Si rio puedes ser fuerte,
pero no puedes ser débil.

eso será tu derrota
Sun Tzu

uentes cercanas a la bancada de1PV la CNTE en la Cámara de Dipu
JmLd tados, que asciende a unos 40

r legisladores, nos comentaron,
casi en estado de euforia, que la

"i semana pasada ha sido una de
las mejores en su historia:

Por principio, lograron parar la discusión
de las leyes secundarias en materia educati
va recurriendo al clásico movimiento de blo

quear la Cámara. Como el plazo para expe
dir dichas leyes vencía el juevesl 2 pasado, la
CNTE se anotó también el triunfo de poner al
Congreso en situación de desacato constitu
cional si no cumplía ese plazo.
Pero, según presume el grupo CN

TEMorena. lo mejor fue convencer al pre
sidente López Obrador de aceptar sus exi
gencias de controlar las nuevas plazas para
darlas a los egresados de las escuelas nor
males, además de manejar la nómina en
los estados donde tienen la rienda sindical.

Sin embargo, el mayor y más inquie
tante logro que desde el jueves ostenta la
CNTE, es que AMLO pueda aceptar que en
los estados donde mandan se imparta una
educación alternativa en la que los temas
de la lucha social, la movilización popular,
la resistencia, la desobediencia y la revolu

ción ocupan el lugar central, por encima
del civismo que se va a impartir en el res
to del país. Eso sí. confiaron las fuentes de
CNTEMorena. el Presidente les habría so
licitado que, en ese esquema alternativo,
la CNTE presente a la Cuarta Transforma
ción como la culminación de la historia de

lucha del pueblo mexicano.
Otra victoria de la CNTE fue borrar del

panorama al secretario de Educación Pú
blica, Esteban Moctezuma. Relataron los
diputados de la CNTE que el lunes antepa
sado lo dejaron plantado en su oficina de
la SEP. donde se reunirían para destrabar
los puntos de conflicto en el dictamen de las
nuevas leyes General de Educación, Gene
ral del Sistema de Carrera para las Maes
tras y los Maestros y la Ley de Mejora Con
tinua de la Educación.

"Esteban se quedó esperando, nadie
acudió porque no tiene poder de resolu
ción y se dedica a boicotear los avances

de la negociación directa con AMLO", co
mentaron los maestrosdiputados de Mo
rena. Por lo tanto, el titular de la SEP de
jó de ser interlocutor válido de la CNTE.
"Lo mismo le pasó en el sexenio de Zedi
llo, quien lo nombró secretario de Gober
nación.,, pero sólo por unos cuantos me
ses, porque nadie lo tomaba en cuenta",
fue el rumor de sorna que esparcieron
los maestros.

Finalmente, para demostrar su tuerza,
el mismo jueves pasado la CNTE se dio el
lujo de bloquear la Cámara de Diputados
y reventar la sesión del Pleno, a pesar de
que tanto Mario Delgado, como el propio
AMLO les habían asegurado que no se dis
cutirían las leyes secundarias este día en
que vencía el plazo, los maestros sitiaran
el recinto parlamentario de San Lázaro.

En corto, rumorearon que cerraron la
Cámara porque Mario Delgado estaba ope
rando un madruguete que pretendería sal
tarse todos los trámites parlamentarios pa
ra aprobar en fast trock las leyes secunda
rias; y a pesar que desde Palacio Nacional
y desde Bucareli le habían instruido dejar
de moverle a este asunto, triunfó su... ¿po
dríamos llamarle capricho?

¡0 quizá victoria sobre el propio Ejecu
tivo federal..?
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CODICE

Dos años. El temblor en el ¡nframundo
Hace dos años. el 19 de septiem

bre. esperé y escuché con mu
cha atención el sonido de las
alarmas sísmicas como parte
del megasimulacro organizado
por el gobierno capitalino para

recordar el sismo del 85. Desde mi casa se

escuchó fiierte y claro. Pensé que llegado el
momento tendría tiempo de sobra para salir
de mi casa y esperar el embate del temblor
en la calle, sin mayor problema. Eso pensé.

Ese día, el Comité Editorial de Cróni
ca, del que formo parte, tendría una co
mida de trabajo con el entonces titular de
la Función Pública, de modo que me pre
paré. Cerca de la una de la tarde ya estaba
a punto de tomar el metro en Ermita para
llegar al lugar de la comida. De lo que ocu
rrió después ya en el Metro escribí ese día
el siguiente relato:

El tren estaba detenido en la estación Za

pata de la Línea 12 del Metro, de modo que
los pasajeros pudimos apreciar con clari
dad, durante un par de segundos, el movi
miento trepidatorio del sismo. Otro sismo
de 19 de septiembre. El piso del vagón subía
y bajaba en relación al piso fijo del andén.

¡Está temblando] Comenzaron los pri
meros gritos. Mientras empezamos a salir
del tren, se fue la luz. En la densa oscuridad,
las luces de los celulares ayudaron muchí
simo. Era una larga procesión pidiendo po
sada, pero en lugar de velas, los peregrinos,
apurados, llevaban celulares. No escuché
la alarma, o no lo recuerdo. Sí escuché vo
ces ordenando: ¡Pegúense a la pared! pero
cuál pared si no se veía nada.

Esa estación tiene muchas escaleras.
Tal vez no sean tantas, pero a mí me pare
ció que eran muchísimas. Poco a poco su
bimos. Yo seguía percibiendo la sensación
del movimiento. La gente a mi alrededor
caminó rápido, pero nadie cerca de mí co
rrió ni gritó, ni empujó. Me parece que ése
es el gran logro de la Protección Ovil: la
gente no entra tan fácilmente en pánico.
Los chilangos son curiosos.

Suena a lugar común, lo es, pero fue li
teralmente la luz al final del túnel. Me en
cantó ver el sol. Fue un sismo luerte y sor
presivo, no avisó. No hubo manera de po
ner a funcionar los protocolos. La verdad,
y me sorprendo ahora que lo escribo, es
que no me asusté. Se apoderó de mí un
sentimiento de desaliento. ¿Qué puedes

hacer durante un sismo en el iníramun

do? Ahí casi nada depende de ti. No tienes
más que seguir la fila de celulares y espe
rar que todo pase rápido.

Ante un golpe de la naturaleza que no
te da tiempo de nada, aprecié mucho los
60 segundos que suele dar la alerta sísmi
ca cuando el epicentro del temblor es en el
Pacífico. En un minuto se pueden hacer
muchas cosas. Pero si la chicharra suena

después de que empieza el movimiento, las
oportunidades se reducen a su mínima ex
presión. Afuera en Zapata, cerca del Hos
pital 20 de Noviembre, rumbo a Insurgen
tes. reinó el caos durante varios minutos.
Yo estuve varios minutos pensando qué
hacer. ¿Ir a la Redacción? ¿Regresar a la
casa? En lo que decidía me compré una pa
leta de fresa. Qué suerte poder saborearla.

Lo que ocurrió después todos los recor
damos. Salió a relucir, como en otras oca

siones, lo mejor y lo peor de nuestra comu
nidad. Como por aquel entonces iba con
frecuencia a Tulyehualco he sido testigo de
las penurias de la gente de esa zona de Xo
chimilco. Durante meses, la única celebri
dad que brindó ayuda de manera concre
ta fue...París Hílton.
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LOS PROTOCOLOS SECRETOS

La diputada Laura Rojas resultó aficionada a los
misterios.

Ayer, en una charla con reporteros, dijo que tiene listos
protocolos para que. hoy sí, los activistas de la CNTE dejen
trabajara los diputados,
¿Cuáles son esos protocolos? La presidenta de la Mesa
Directiva se negó a revelarlos para que los de la CNTE no
le coman el mandado.
Lo que tal vez no contempló Rojas es que la CNTE
tiene 40 diputados en la fracción niayoritaria de
Morena. Cuando ella va, ellos vienen de regreso.
Los activistas permitirán trabajar a los diputados siempre
y cuando lo que aprueben convenga a sus intereses de
grupo. Si no les conviene no habrá protocolo que sirva,
por más secreto que sea.

La versión de Aguirre

El caso Ayotzinapa se desmorona y los políticos
implicados aprovechan para sacarle provecho a las
nuevas circunstancias.

Ahí está el ejemplo de Ángel Aguirre. que al momento
de la desaparición de los normalistas era gobernador del
estado de Guerrero.
Aguirre salió por la puerta de atrás del Palacio de
Gobierno de Chilpancingo.
Ayer entró por la puerta principal a la Secretaría de
Gobernación y ante los reporteros sacó un as bajo la
manga; "Los 33 encarcelados durante mi administración
no saldrán libres porque el entonces procurador. Iñaki
Blanco, hizo un trabajo profesional, sin tortura":
Consciente de la direcciónde los nuevos vientos políticos,
Aguirre dijo que Enrique Peña se negó a escuchar su
versión de los hechos.

¿Cuál es su versión? A decir de Aguirre la voz de mando
la dio El Patrón. Según indicios opera en Huitzuco, a 30
kilómetros de Igual a. tierra de Rubén Figueroa.

Defensa sin simulaciones
A nueve meses del inicio de su administración, Claudia
Sheinbaum rindió ante el Congreso local su Primer
Informe de Gobierno.

Tanto el partido mayoritario en la ciudad, Morena,
como los de oposición coincidieron en que el gran
pendiente sigue siendo el tema de la seguridad.
No se regatearon reconocimientos en diversas áreas, pero
el tema de la seguridad es una preocupación compartida.
Ocupa espacios relevantes la violencia contra las mujeres
y la consecuente demanda de colectivos feministas de que
se emita la alerta de género para frenar las agresiones.
La Jeta de Gobierno negó estar contra la activación
de la alerta de género, pero pidió antes revisar el
mecanismo, ya que en los estados de la República
donde se aplica no ha dado resultados
Tiene razón. De nada sirve una etiqueta. La ciudad
no está para simulaciones. Se requieren resultados
concretos en corto plazo.

La oficina de Yasmín

Se dice en los pasillos de la Suprema que para cualquier
visitante es fácil identificar el despacho de la magistrada
Yasmín Esquivel, pues es, aseguran, diferente a todos.
Todavía no se encuentra un concepto para
definir su estética, pero lo cierto es que está en
las antípodas del estilo sobrio y tradicional de sus
colegas.
Habrá que verlo.

pepegrillocronica&gmail. com
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EL CRISTALAZO

Los ecos del 16 y
el asombro diletante

esulta indudable el éxi
to de la reciente novela
de Enrique Serna El ven
dedor de silencios, basada
en hechos reales, tan rea
les como la existencia mis

madel fotable periodista Carlos Dene
grí. Reconozco una intima reticencia
inicial, ante sus páginas y un disfrute
posterior ahora, cuando ya llego a la
mitad de su extenso texto.

La novela está sustentada en una
buena técnica narrativa y un domi
nio muy notable del tiempo. Es el tra
bajo de un profesional. Sin embar
go. no termino de tragar todo el ro
llo. Los episodios memoriosos conte
nidos en una especie de legajo auto
biográfico de Carlos Denegrí, lo más
novelesco de la novela, sucumben en
un intento fallido de sicoanálisis tar

dío y obvio.
La diferencia entre la historia y la

novela: la biografía y la base biográfi
ca para novelar con entera libertad,
tiene en este caso límites muy difusos,
cuyos bordes, o mejor dicho, la fal
ta de ellos, coniünden el libelo con la
imaginación, como —por ejemplo—
en los episodios relacionados con Po
lo Sánchez Celis.

Novelar con el nombre real de los
personajes, los expone a un juicio
del cual no podrán defenderse. Se les
usa. La libertad del novelista para in
ventar un mundo y sus habitantes,

eso llamado por Mario Vargas Llosa,
el deicidio del narrador, se desajusta
con el corsé de una necesaria veraci
dad o al menos verosimilitud ante la

conducta y las palabras de los ahí re
tratados.

La novela de Serna tiene por añadi
dura. un profundo impulso propagan
dístico, de ninguna manera atribuible
al autor, sino al momento político ac
tual: el tema de fondo es si Carlos De

negrí logró celebridad, fama y hasta
leyenda nada más por ser el corrup
to más corrupto en la corrupta prensa
mexicana (de entonces, claro, porque
ahora ya nadie peca gracias a la 1VT)
o si hubo en su trabajo esplendores de
calidad hasta por encima de su condi
ción moral y viciosa.

La novela —al menos en el cam

po profesional de la información—,
tendrá las mismas repercusiones de
Gisi el paraíso de Luis Spota cuando
sacudió con sus similitudes y alusio
nes veladas, a la clase pudiente mexi
cana de su tiempo, cuyo juego de es
pejos era ver quién descifraba a quién
en los rasgos ocultos de aquella ras
tacuera sociedad..

Pero si aquel era un retrato sugeri
do, éste es un retrato escrito.

Por haber conocido personalmen
te a todos los personajes ahí nombra
dos (empezando por Denegrí), habien
do trabajado con y a veces para la ma
yoría de ellos: Díaz Ordaz, Echeverría,
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Zabludovsky. Scherer. Kawage. Gar
za, (.¡alindo Ochoa. etc). me sorprende
cómo Serna desperdició la oportuni
dad de retratarlos con sus rasgos más
útiles.Nadiesequedacon susdescrip
ciones de Jacobo. por ejemplo. Escribe
de ellos como si no los hubiera cono
cido nunca.

Nadie sabrá cómo es y cómo fue,
por ejemplo. Manuel Mejido. Enrique
Loubet Jr. no merece ni un apunte, ni
una caricatura, siquiera. La imagen
de Julio Scherer es apenas una repeti
ción de la leyenda mal contada por Vi
cente Leñero, su amanuense, en Los
Periodistas.

Serna dejó escapar una interesan
te galería: nombrar a los personajes
de manera tan superficial, los aleja de
aquella orden a la cual sometía Pu
lítzer a sus reporteros: describir a los
protagonistas de un texto hasta con
los colores de su ropa. Y eso porque
Pulitzer terminó casi ciego y quería
retratar el mundo para sus lectores.
Sin embargo, la novela tiene co

mo mérito mayor haber llevado el
periodismo a la literatura. El perio
dismo, como inspirador literario, no
tiene en México muchos personajes.
Quizá Spota, por su propia condición,

creó su personaje en La estrella vacía.
Muchos le atribuyen rasos de auto
biografía. No lo sé. nunca me lo con
firmó.

Durante mucho tiempo se dijo: en
México no hay novela policiaca por
que no hay policía. Muchos lo desmin
tieron: Helú, Bernal. Bermúdez, etc.

También se dijo, no hay novelas de
periodistas porque el periodismo mexi
cano no sirve. Es pura prensa vendida.
Puro chayóte y embute. Pero esas son
consideraciones secundarias. No to

dos son Pereyra como la novela de An
tonio TabuccL

Salvador Novo hizo A ocho colum
nas y terminó peleado con Denegrí,
como de pleito acabó con tantos otros.
Novo era una personal temperamen
tal adornada con anillos de horror y
peor tupé.

Hoy no hay un columnista capaz
de erigirse en la voz del poder, dice uno
de los jilgueros editoriales de la ÍVT.
Algunos lo intentan cada día. hasta en
el Canal 11, donde duran poco.

Hoy la voz del poder es Eugenia
León, cantándole condenas a los bui

tres neoliberales en la espantosa paro
dia de versos cojitrancos de "La palo
ma", frente al Palacio Nacional...

Hay de voces a voces. ..
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El investigador del Cinvestav y Pe
mió Crónica no sólo desarrolló una
biotecnología que evita que se uti
licen herbicidas y plaguicidas en
los cultivos, sino que además, es

ta maravilla sólo la tiene México y por ahora ningu
na transnacional ha tenido acceso a ésta, que sig
nifica un importante avance para el sector agrícola
en México. Sin embargo, existe el riesgo de que es
ta innovadora biotecnología, si no se comercializa
pronto en el país, podria ser adquirida por las máxi
mas potencias; Estados Unidos y China, advierte
Francisco Bolívar Zapata, investigador emérito de
la UNAM y Premio Principe de Asturias.

^IL — I L k
rfl\l\l Dn

En 2013, la actual directora del
Conacyt encabezó una demanda
de veto contra la siembra del maíz
transgéníco, y desde entonces su
ideología y posición le han hecho

apuntar con dedo acusador a los científcos de es
tar en contra de la naturaleza y de apoyar con su
experiencia a las empresas trasnacionales. Aunque
la titular del Conacyt ha mantenido su postura e im
pedido la apertura de espacios para debatir avan
ces biotecnológicos, lo que sí es una realidad es
que varios desarrollos agrícolas y cultivos ya ven en
los avances transgénicos una ventana más para el
mantenimiento de la naturaleza.
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¿Batres a Gobierno?
Tres damas: Académica, legislativa y SC1N convergie
ron en el 1° Informe de Claudia Sheinbaum (CS) Rosa
Icela Rodríguez (RIH) secretaria de Gobierno, Olga
Sánchez Cordero (OSC) Gobernación y la presidenta
de la Mesa Directiva septiembre 2019 agosto 2020, Is
abela Rosales Herrera. Las decisiones no son unilate

rales sino compartirá RIH con sus vicepresidentes Jor
ge Gaviño, Guillermo Lerdo de Tejada PRI y Gabriela
Salido PAN.

Rumores: Después de ellas, el cuarto inquilino del
recinto Donceles resultó ser el senador Martí Batres,
quien fue el primer jefe de la Comisión de Gobierno
ante la ALDF y a quien se menciona como posible
relevo en Gobierno de Rosa Icela Rodríguez quien
incursionaría a la administración federal.

Mensaje: Aunque CS llegó con un índice de popula
ridad menor a sil antecesor Marcelo Ebrard 2007, ga
nó la ovación de su bancada al recordar que "realiza
mos cambios para terminar con una política de privi

legios, corrupción y abusos impuestos como forma de
gobierno en contra de la voluntad popular".

Firme OSC: La representante del presidente AMLO
miró con atención a CS cuando esta recordó "rescata

mos de la corrupción 25
mil millones de pesos para
invertirlos en infraestruc

tura no aumentaron los

impuestos ni hay persecu
ción política ni violencia a
quien muestre posiciones
contrarias".

Unidad: Atrás quedaron
los tiempos de un inquilino
de Palacio Nacional con

ideología diferente al lefe
CDMX. Vicente Fox y AM
LO o Marcelo Ebrard y Fe
lipe Calderón. Los ejecuti
vos federales emplearon
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como interlocutores a sus secretarios de Gobernación

quienes no siempre fueron el mejor enlace. Claudia
Sheinbaum consolidó su tercera posición entre la ter
na inicial de presidenciales, encabezada por Marcelo
Ebrard, Esteban Moctezuma, el tapado y ella.

Endurece PAN: La reaparición del exgobernador
Miguel Angel Yunes en Roca del Río, donde cuestionó
las acciones emprendidas por su sucesor en seguri
dad, llevó a sus correligionarios Indira de lesús Rosa
les y lulen Rementería, a quien Fernando Yunes arre
bató el escaño de minoría en 2013, a exigir el relevo de
Cuitláhuac García, quien en su momento responderá
con la demanda de enriquecimiento inexplicable in
terpuesta en noviembre 2017 ante la PGR por el funda
dor de Morena...

SMSEM: Realizó la onceava entrega del Fondo de
Retiro y Fallecimiento (FONRETyF) en la que distribu
yeron casi 11 millones de pesos a 251 profesores jubila
dos. Manuel Uribe, secretario general del sindicato in
formó que el Comité Ejecutivo Estatal 20182021, su
pera ya los 123 millones de pesos, también se refirió al
Fondo Pensionario, a través del cual maestros inhabi
litados por temas de salud y beneficiarios de maestros
fallecidos, pueden acceder a una pensión digna,
adicional a la del ISSEMyM.

Sheinbaum
llegó con un índice
de popularidad
menor a su ante

cesor Marcelo

Ebrard 2007, que
ganó la ovación de
su bancada con la

politica de termi
nar con privilegios.
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Primer informe CDMX

La Doctora Claudia Sheinbaum ha vivido momentos difí

ciles en este primer año de gobierno, sin duda alguna. Ha
acertado y errado. En algunas materias tengo una exce
lente percepción de lo que se está haciendo, pero en
otras, me parece que está siendo presa de decisiones
equivocadas, que no sé qué tanto han sido tomadas por
ella o sus subalternos.

El gobierno de su predecesor, Miguel Ángel Mancera,
fue calificado en las urnas en tres ocasiones y en los tres
casos, el resultado electoral marcó un severo castigo.
¿Debe ser evaluado como gobierno nuevamente? Pare
ciera que el gobierno de Sheinbaum ha tomado como na
rrativa la diferenciación de su predecesor, pero eventual
mente comete errores que podrían detonar una mala no
ta en las elecciones de 2021.

De entrada, me parece que el primer gran error de
Claudia Sheinbaum es la comunicación de corto plazo. En
aras de mostrarse como un gobierno muy trabajador, de
logros constantes, el mensaje está siendo el opuesto, pa
recen comunicar sólo lo superficial e inconcluso. Este
error justamente se ve reforzado por la respuesta tardía
de la Jefa de Gobierno en al menos tres temas: el secues

tro y asesinato de Norberto Ronquillo, la contingencia
ambiental derivada de incendios forestales en el centro

del país, y la presunta violación de una adolescente de
Azcapotzalco, por policías.

Hay agendas con objetivos muy ciaros, como por
ejemplo la del Centro Histórico, donde se han planteado
igualar las condiciones de los Perímetros A y B, pade
ciendo hoy una gran desigualdad entre ambos polígonos.
Hay otras que parecen optar por las decisiones más res
ponsables, como revertir los rezagos en el mantenimien

to del tren ligero y el Metro, en vez de hacer una nueva
línea o ampliar las existentes.

La jefa de Gobierno acusa de neoliberal al gobierno
que la precedió, pero la política social de ese gobierno,
junto con la de desarrollo rural, estuvo a cargo de la hoy
Secretaria de Gobierno, Rosa Icela Rodríguez, una perso
na con trayectoria intachable que por años ha fortalecido
los programas sociales de esta capital. Claudia Shein
baum no puede acusar de neoliberalismo a ninguna ad
ministración precedente porque todas fortalecieron los
programas sociales.

El tono del infonrie fue de superioridad, minimizando
cualquier crítica, como si no cupiera la discusión pública,
como si nadie puede cuestionar al actual gobierno. Este
primer año, sin embargo, ha tenido resultados inferiores a
las expectativas. Inseguridad, contaminación, parálisis
económica, poca precisión en programas sexenales, actitu
des erráticas y un gran esfuerzo por simular cifras mejores.

En materia económica, por ejemplo, la lefa de Gobierno
aseguró que ninguna otra entidad ha creado más empleos
este año. Aún siendo cierto el dato, al ser absoluto y no
relativo, no deja de ser desproporcionado considerando
que Ciudad de México es la entidad líder en producción
bruta, por lo que en un año en el que el país crece 0.0%,
basta con crecer localmente 0.1% [jara generar más em
pleos que cualquier otra entidad, y no hay que olvidar que
con malas decisiones federales y locales, el sector de la
construcción se paró en seco, afectando enormemente al
empleo local. Claudia Sheinbaum tiene la alternativa de
seguir gobernando para una secta o para todos. Parece que
ha optado por lo primero: sus lenguajes, sus clientes políti
cos, su verdad. Así no será sostenible lo que construya.
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Recurso Judicial efectivo
Desde el comienzo ele este espacio me he referido a la
importancia de la labor del poder judicial, que al aplicar y
hacer respetar las leyes, tanto por los individuos como
por las autoridades, mantiene la armonía y el orden so
cial necesario para la comunidad y preserva el Estado de
Derecho.

Acceder a la labor judicial, es decir a la impartición de
justicia, es un derecho humano de todos los ciudadanos
en nuestro país, pues nuestra Ley Suprema claramente
establece que ninguna persona puede hacerse justicia
por si misma, ni ejercer violencia para reclamar sus dere
chos. Por lo tanto, cuenta con el derecho a que se le admi
nistre justicia por tribunales que estarán prontos para
impartirla en los plazos y términos que fijen las leyes,
emitiendo sus resoluciones de manera pronta completa,
imparcial y gratuita.

La resolución de conflictos mediante la labor jurisdic
cional, tiene gran trascendencia en la vida en comunidad,
es por ello que el Poder Judicial y sus integrantes debe
mos regirnos por los principios de legalidad, honradez,
accesibilidad, transparencia, máxima publicidad y rendi
ción de cuentas, debiendo privilegiar la solución de con
flictos sobre los formalismos, siempre y cuando no se
afecten la igualdad entre las partes, el debido proceso ni
algún otro derecho.

Hay que considerar que, al dirimir un conflicto, no to
das las partes interesadas pueden tener la razón, y es por
esto que las personas que en primera instancia no obtie
nen resolución favorable, tienen el derecho a que la mis
ma sea revisada por otro juzgador, a efecto de tener cer
teza de que no se ha cometido ninguna violación legal o
constitucional.

En este sentido, todo ciudadano cuenta con el derecho
humano a un recurso judicial efectivo, es decir a un me
dio de defensa que puede conducir a un análisis por parte

de tribunal competente para determinar si ha habido o no
violación a los derechos humanos o de la ley y, en su
caso, proporcionar su reparación.

Este derecho se desprende del artículo 25 de la Con
vención Americana Sobre los Derechos Humanos, el cual
establece que toda persona tiene derecho a un recurso
sencillo y rápido o a cualquier otro efectivo ante los jue
ces o tribunales competentes, que la ampare contra actos
que violen sus derechos fundamentales reconocidos por
la Constitución, la ley o la misma Convención, aun cuan
do tal violación sea cometida por personas en ejercicio de
funciones oficiales.

En el sistema jurídico mexicano, para impugnar la in
constitucionalidad, o incluso la inconvencionalidad de
una disposición de observancia general o bien de resolu
ción judicial, el recurso efectivo es el juicio de amparo, ya
que permite al órgano jurisdiccional de amparo empren
der un análisis para establecer si ha habido o no una vio
lación a los derechos humanos del promovente y, en su
caso, puede proporcionar una reparación.

A nivel local, en el ámbito de la labor jurisdiccional
contamos con recursos como la apelación y la queja, los
cuales son de la competencia de "salas", integradas por
tres magistrados, y su finalidad es la de confirmar, modi
ficar o revocar la resolución impugnada, y de ello depen
de la legalidad de la misma. Por esto pueden ser conside
rados como recursos efectivos y una herramienta más
para que el ciudadano reclame el respeto a sus derechos
humanos, sobre todo los relacionados con la seguridad
jurídica y el acceso a la justicia efectiva.

Tanto el sometimiento a un juicio como el derecho al
recurso efectivo son muestras claras de la importancia
que tiene la impartición justicia como pilar fundamental
del Estado de Derecho. Miles de mexicanos desde que
comenzamos en las universidades soñamos con ser parte
del Poder ludicial. Asi" es el Derecho
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Que el gobierno de México está dando
una muy mala imagen en Brasil, luego
de que las protestas de turistas de esa
nación que visitan las playas de este
país crecen, ante los maltratos que su
fren al pasar por migración. Que el con
sulado brasileiro en México ha recibido

más quejas. Incluso, la embajadora
Wanja Campos da Nóbrega considera
que esto podría ser consecuencia de que
las autoridades locales están comba

tiendo los flujos migratorios del sur bajo
mucha presión, ante las amenazas de
Dona kl Trump.

En Brasil ya saben que no solamente
están regresando a los centroamerica
nos a la menor provocación... De todas
formas, nos aseguran que no se cansa
rán de pedirle a los de Relaciones Exte
riores, de Marcelo Ebrard, que traten
con respeto a todos los que pasan por
este país, incluso a los que se les niega la
entrada. Y a los que vienen de vacacio
nes, que mejor les dicen que busquen
algo menos peligroso que Cancún o Pla
ya del Carmen. Incluso, que mejor se
vayan a Florida a descansar, para
qué venir a un país en donde serán
maltratados.

Que expertos en el tema de transparen
cia ven con preocupación que, en aras
de la rendición de cuentas, la reforma a

"El señor presidente hizo un compromiso
piiblico que ha venido cumpliendo día con

día, de mantener estabilidad en los precios
de los combustibles", dijo RICARDO
SHEFFIELD, el titular de la Profeco, cuando
le preguntaron por la crisis petrolera que
desató el ataque con drones a las refine
rías de Aramco. "Efectivamente, hay un
mercado internacional del petróleo, pero
a través de la Secretaría de Hacienda y del
propio Pemex, sobre todo de Hacienda,
tenemos un esquema que ordenó el señor
presidente en donde se maneja alzas y
bajas en el IEPS y en el subsidio a los
combustibles, de manera que prevemos
que habrá estabilidad en el mercado".
la Ley Federal del Trabajo no contemple
la protección de datos personales de los
trabajadores.
Nos cuentan que en la propuesta hay
contradicciones entre las normas ya
existentes en la materia. En especifico,
la mencionada reforma obligaría a hacer
públicos los padrones sindicales, con la
respectiva difusión de los domicilios y la
Clave Única de Registro de Población de
los agremiados, lo que, explican, va
contra lo dispuesto en la Ley Federal de
Protección de Datos Personales en Pose

sión de Particulares, misma que identifi
ca esa información como datos sensibles

que deben ser resguardados.
Luego de que el gobernador de Oaxaca,
Alejandro Murat, anunciara la construc
ción de un nuevo campus de su Novall
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niversitas en la localidad de Nopala, un
nutrido grupo de docentes y alumnos de
esta institución, sobre todo de la sede
central en Ocotlán de More los, han co
menzado a movilizarse para impedir lo
que consideran una incubadora de ele
fantes blancos.

Dicen los que saben que la universidad
no se da siquiera abasto para dar cober
tura de servicios básicos a sus actuales

instalaciones y, mucho menos, para
atender alumnos en los más recientes

planteles inaugurados en Nochixtlán y
Huahuatla, los cuales se encuentran
prácticamente abandonados. Lo ante
rior, nos aseguran, a pesar de que la uni
versidad que dirige Modesto Sea ra
cuenta con uno de los mayores presu
puestos otorgados por el Sistema de
Universidades Estatales de Oaxaca.
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EL NORTEAM ERICAMSTA

AGUSTÍN
BARRIOS
GÓMEZ*

EL IMPULSO
AL CAOS
Estudios muestran que hasta 40% de quienes
votan por candidatos "antisistema" lo
hacen con la intención de generar caos. No
necesariamente para construir algo mejor,
sino para hacerle daño al prójimo
Mi padre, figura estelar de la comentocracia mexi
cana del siglo XX, lo llamaba el animas jodendi.
Es cuando en el ser humano surge el deseo de
perjudicar a otro ser humano y eso se convierte
en su motivación política. Mi papá lo usaba para
explicar por qué México se mantenía en el sub
desarrollo. En la cultura popular esto mismo se
describe en la vieja historia de los cangrejos en
la cubeta que, en el momento que uno se trata de
salir, los otros lo jalan para abajo.

Aarhus Univer sity y T emple U niversity de 2 018
le llaman "needfor chaos" (NFC. por sus siglas en
inglés), que es el impulso al caos. En su encuesta,
que acaba de ganar el premio de la Asociación
Americana de Ciencias Políticas, muestran que
hasta 40 por ciento de los votantes del candidato
republicano en 2016 simplemente querían que las
instituciones políticas de su país se incendiaran. Es
una especie de nihilismo político misántropo que
da luz a los peores y más destructivos instintos
de los seres humanos.

Queda claro que este instinto siempre ha exis
tido. De hecho, la esvástica nazi era un símbolo
sánscrito volteado que, en su manifestación ori
ginal, significaba "deidad" u "orden". En su versión
perversa, significa caos. Fue ese mismo impulso
al caos ese deseo de que el orden colapse lo
que motivó a muchos votantes en 2016, según
el estudio. Todavía no existe información sobre

México, pero la violencia explícita de un segmento
importante de apoyo al actual gobierno sugiere
que, también, fueron motivados más por el daño
que pudiera causar su activismo al "otro" que por
el beneficio político que pudiera brindar al país.

¿Qué le dio tanto poder a la misantropía nihilista
de estas odiosas minorías? Las redes sociales.
Según el estudio, citado posteriormente en The
New York Times, éstas permitieron que actores
políticos que normalmente vivían en el anonimato
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pudieran crear y repetir teorías del complot basa
das sobre las mentiras más perversas. De ahilas
locuras acerca de que Hillary Clinton encabezaba
una red de pedófilos que se reunían en una pizzería
de Washington. De ahí las viles mentiras acerca
de que el presidente Obama no era ciudadano
estadounidense y, por ende, era espurio.
Sospecho que la mayoría de los "radicales de

fin de semana" dejarían de serlo si sus instintos
misántropos realmente les llegaran a afectar.
Sin embargo, como Alemania aprendió después
de su borrachera nihilista, los costos de darle
rienda suelta a los fanáticos del mal pueden sel
los más altos.

Lo más preocupante es que todavía no sabemos
cómo enfrentar este riesgo existencial. Pero pode
mos empezar con enfrentar a quienes diseminan
LTimoresy acusaciones incendiarias en nuestros
grupos de WhatsApp o Facebook. Tenemos que
enfrentar a quienes buscan destruir nuestras
sociedades con el mismo fervor que ellos tienen
al buscar hacernos daño.

^Presidente de la Fundación

Imagen de México y
conductor de ADN40 News
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DESDE
AFUERA

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

EVO MORALES Y
SU DEMOCRACIA

Tiene el apoyo de 43.2 por ciento
del electorado, muy por encima de
su competidor, Carlos Mesa

uando el 13 de septiembre el presidente
Evo Morales pidió a los bolivianos de

Cfender la democracia, tenía su propia
reelección en mente.

Impedido de presentarse como candi
dato, por una Constitución que él mismo
impulsó en 2009 al ser reelecto por

primera vez, y rechazado por una pequeña mayoría en
un referendo realizado en 2016, logró que una Suprema
Corte de Justicia favorable cambiara el mandato por ser
violatorio de sus derechos humanos.
Ahora, nadie espera que sea vencido en las elecciones

del próximo 20 de octubre, cuando su Movimiento al So
cialismo (MAS) enfrenta una oposición dividida y acusada
de "desestabilizante",

"La oposición, dividida en varias fórmulas, aunque sólo
dos con opciones reales de acaparar el voto opositor, llega
a la cita electoral disminuida en su apuesta principal, no
sólo porque se enfrenta a un rival que cabalga en el caballo
del corregidor con todos los recursos del Estado a su dis
posición y con el árbitro a su favor, sino porque además
se ve favorecido por las encuestas", señaló recientemente
Juan Carlos Salazar en el diario Página Siete.

De acuerdo con los últimos datos, Morales cuenta con
el apoyo de 43.2 por ciento del electorado, muy por en

cima de su más inmediato

competidor, Carlos Mesa, de
Comunidad Ciudadana, que
tiene 21.3 por ciento, con el
resto repartido entre otros
siete aspirantes.
Y así Morales, el primer

presidente indígena de Boli
via y posiblemente uno de los más eficientes en la historia
de ese país, está cerca de lograr lo que sería un cuarto
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periodo de gobierno consecutivo, sin precedentes en una
nación con una larga historia golpista.
Y nadie duda que ganará.
Cuando el 10 de agosto de 2008 Bolivia escenificó

un referendo en torno a si Morales, el primer presidente
indígena de Bolivia y electo para un periodo iniciado en
enero de 2006, debía seguir en el poder, sólo había una
duda: el porcentaje de victoria.
Para ganar convincentemente debía lograr más votos

que el 53 por ciento que recibió en su triunfo previo. Y lo
logró, con el 67 por ciento de los sufragios.

Morales surgió a la fama y el poder político como sin
dicalista y líder de sectores campesinos que cultivan
legalmente el arbusto de coca. El público rechazo del go
bierno estadounidense a ese cultivo tradicional lo ayudó
indirectamente.

Más allá, Morales posiblemente sea uno de los manda
tarios más efectivos en la historia de Bolivia.
Favorecido por un periodo de bonanza en los precios

de materias primas, en especial sus exportaciones de gas
y de minerales, el gobierno de Morales puede presumir
de la casi duplicación del producto per ccípita. que pasó
de 3,100 dólares anuales en 2006, a 7,500 en 2017, y una
reducción de 38 a 18 por ciento en la pobreza extrema.

NB: Don Manuel Suárezprecisa: Manuel Bartlett nunca
fue presidente, sino secretario General del Partido Revo
lucionario Institucional. Gracias.

JOSE.CARRENO@HERALDODEMEXICO.COM.MX

@CARRENOJOSEl

SURGIO A LA

FAMA Y EL PODER
POLÍTICO COMO
SINDICALISTA
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ESTADO
POR ESTADO

API MANZANILLO
DESTRUYE ECOSISTEMA
Acapulco, líder en prostitución infantil
Sonora: Morena, escándalos e ineptitud
Jonuta, una pareja saquea alcaldía

a API de Manzanillo, desde hace más de
LIO años, destruye la Laguna del Valle de

las Garzas, un refugio del ecosistema en
Colima. La Profepa, con Enrique Peña, le
puso una ridicula muí ta de 4 millones de
pesos por contaminadora. Con la anuen
cia del gobernador Ignacio Peralta, quien

no quiere molestar a la autoridad portuaria, que encabeza
Héctor Mora, no los obliga a cumplir con el pago de 181
millones de pesos para reparar la laguna. Ahora, la API va
a destruir el puerto de Cuyutlán y Peralta tan campante.
GUERRERO: La alcaldesa morenista de Acapulco,

Adela Román, alertó que ese puerto, Cancán y Los Cabos
son los "paraísos" de explotación sexual infantil. México
está al nivel de la vergonzosa estadística de Bangkok,
Tailandia. Pero es sólo una voz. Se necesitan acciones
contundentes para acabar con ese tipo de crímenes contra
los más débiles de la sociedad.
SONORA: El noviciado de Morena en la entidad es

desastroso. La alcaldesa Rosario Quintero, de Navojoa,
está en apuros y podría ir a la cárcel por falsificar vales de
gasolina. Sergio Mariscal, de Cajeme, sigue en la grilla
y no gobierna. No entiende que no entiende la adminis

tración pública. Sara Valle, en
Guaymas, la conocen como la
"indecisa"; obvio el porqué. En
Empalme, Javier Genesta no
dio el Grito, por la inseguridad;
días después incineraron a una
familia entera en su casa. Y qué
decir de Nogales, donde Jesús
Pujol es noticia rosa, por sus

andanzas personales. Así pavimentan el camino al titular
de la SSC, Alfonso Durazo, a la gubernatura.
TABASCO: Una de las herencias del perredismo del

exgobernador Arturo Núñez es la "monarquía del Edén",
de Alonso Filigrana Castro, actual alcalde de Jonuta, y
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su esposa Lilia Díaz Zubieta. La Auditoría Superior de
la Federación detectó desvíos por 230 millones en dos
años de gobierno familiar. El gobernador Adán López
guarda silencio.

SLP: Severa disputa por la rectoría de la Universidad
Autónoma del Estado, donde el rector Fermín Villar quiere
imponer a su secretario Anuar Kasis, pese a la oposición
de catedráticos, cansados de opacidad presupuestal.
SINALOA: El rector de la UAS, Eulogio Guerra, co

mentó, rayando en la burla, que AMLO quiere abrir las
universidades a más alumnos y gratis,"... Son (propósitos)
muy nobles"; falta dinero. La escasez de recursos y su
mal uso por parte de los rectores impiden educar con
excelencia y a más estudiantes. Eso se le olvidó a Eulogio.
YUCATAN: Andrés Manuel López Obrador estará

mañana en Mérida, en la Cumbre Mundial por los Premios
Nobel de la Paz, para la cena en honor a los invitados. La
cumbre la inaugurará el canciller Marcelo Ebrard.

ZACATECAS: El gobernador Alejandro Tello está sen
tado en un polvorín. No puede resolver el conflicto entre
la minera Newmont Gold Corp, dueños de la mina de oro
Peñasquito, y vecinos de Mazapil. "Se llevan la riqueza y
la pobreza se mantiene en la región", se queja Rigoberto
López, líder del comisariado ejidal. Tello se pone del lado
de los mineros. Y luego se queja de las críticas.

VSB@PODERYDINERO.MX

@VSANCHEZBANOS

EL GOBERNADOR

DE ZACATECAS
ESTÁ SENTADO

EN UN POLVORÍN
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AYER PENSABA
DISTINTO

FERNANDA
CASO

SE TRATA DE DEBATIR
Más allá de las estrategias, hay algo en
los debates estadounidenses que no deja
de sorprenderme: el disenso

1 jueves por la noche se llevó a cabo el
tercer debate del Partido Demócrata rum
bo a la elección presidencial de 2020 en
Estados Unidos. Fueron 10 los candidatos
que participaron y, a pesar de todavía ser
demasiados, por fin fue posible ver a los
principales candidatos presidenciales

en el mismo escenario.

Más allá de las estrategias y las cartas de presentación,
hay algo en los debates estadounidenses que no deja de
sorprenderme: el disenso.
Durante las tres horas de transmisión pudimos es

cuchar a Biden discutir apasionadamente con Warren
y Sanders, pues a diferencia de ellos, él no cree que los
seguros médicos privados deban desaparecer en aras de
una cobertura pública universal.
Escuchamos a Warren defender el aumento a los im

puestos de los más ricos a fin de pagar las deudas estu
diantiles de miles de jóvenes, mientras que Biden prefiere
alternativas más moderadas. Escuchamos distintos mode

los de regulación de armas, desde la emisión de licencias
hasta la prohibición y confiscación de aquellas de alto
calibre. Escuchamos diferencias.

Parecería obvio. De eso se
trata un debate, de escuchar las
diferencias, comparar y elegir
al que más nos convence. Y sin
embargo, en países como Méxi
co esto no resulta tan evidente.
Nuestros candidatos suelen

estar todos en sintonía. Todos,
independientemente de su

orientación política, siempre prometen gastar más sin
aumentar impuestos. Todos tienen programas para pro
teger a las mujeres, a los jóvenes y a los adultos mayores.
Todos van a combatir la corrupción, van abajar el precio
de la gasolina y van a estar más cerca de las víctimas.
Todos quieren regresar al ejército a los cuarteles, nadie
quiere pronunciarse abiertamente a favor o en contra del
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matrimonio igualitario, el aborto o la legalización de las
drogas. Es imposible ver las diferencias.

Sin embargo, esta homogeneidad discursiva no es sólo
culpa de los políticos.
En nuestro país, el riesgo que corre un candidato que

transparenta sus intenciones desde campaña puede ser
terrible mientras que uno que las esconde podría llegar
impoluto a la elección. Difícilmente, por ejemplo, se habría
bajado de radical intolerante en las redes aun candidato que
dijera que no ve solución para la seguridad en los cuerpos
civiles y que utilizaría al ejército para combatirlo. Y aún
así, sin transparencia ni claridad en las campañas, vamos
por el tercer sexenio con exactamente esa estrategia sin
haber votado por ella.
Queremos candidatos que no tengan ninguna dife

rencia con nuestra forma de pensar y que no nos hagan
conscientes de los costos de sus soluciones.

Los obligamos entonces a esconder lo que piensan. No
es fácil asumirse corresponsable de los costos que con
lleva hacer un voto informado pero es un paso obligado
si deseamos salir del eterno círculo de las promesas de
campaña incumplidas y construir un país más democrático
y, por ende, más libre.

EN MEXICO, LAS
DIFERENCIAS NO

RESULTAN TAN

EVIDENTES
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POR FAVOR, NO
TRAJES MAMONES

MARTHA
ANAYA

Valdés Ramírez recibió uno

instrucción especial de Gertz
Mañero respecto a su vestimenta

s una chulada la crónica que escri
bió José Oscar Valdés Ramírez de

cómo fue nombrado, hace un par de
días, titular de la Unidad de Análisis
de Delitos Fiscales y Financieros de
la Fiscalía General de la República
(FGR) por Alejandro Gertz Mañero.

Para empezar, el doctor en Derecho Constitucional
y Ciencias Penales cuenta en Report3 que no conocía
al fiscal general cuando fue llamado el miércoles
de la semana pasada a una entrevista con él, en el
piso 25 de la FGR.

Y a partir de ahí, Valdés Ramírez narra el encuentro
con Gertz y su equipo, y algunas reflexiones propias.
Van algunos párrafos de su escrito:

Puntual me recibió a la hora acordada refiere el

recién integrado funcionario, dentro de su oficina se
encontraba el más alto stciffde la Consejería Jurídica
de la Presidencia de la República, me presentaron al
fiscal general, un hombre extremadamente amable,
de trato franco, me desarmó su sencillez, una charla
amena de amigos nada forzada.

Ofrecí lo que siempre he dicho, nada de cosas raras,
ni ocultas, transparencia total, no fabricar delitos, ni
culpables, nada de ley por encargo, no hacer lo que
siempre he combatido, las transas, las chingad eras,

las chícanos.
No llego a la Cuarta Transformación de la Fiscalía

General de la República a hacer bisnes, a fingir de
mencia y dejar pasar, voté por el cambio y el cambio
empieza por la aplicación de la ley, tengo un prestigio
que me ha costado mucho, quiero hacer las cosas bien,
que se termine la mala imagen de la institución, y que
aquellos que no conceden dos dedos
de frente a la Cuarta Transformación,
se den de topes, las cosas se pueden
hacer bien, y, lo más importante, se
acaben los "intocables".

No existió ninguna consigna, ningu
na línea, aplicar la ley caiga quien caiga
y a donde tope, me sentí cómodo. Es la hora de sentar
a la corrupción y a la impunidad en el banquillo de
los acusados, ésa es mi encomienda.
Hasta ahí, digamos, lo que aconteció en la parte

formal de la reunión entre Oscar Valdés y Gertz
Mañero.

Pero luego sigue un apunte que arrancó las car
cajadas al nuevo funcionario de la Fiscalía General
de la República. Al despedirse, Gertz le dio una sola
instrucción: "Por favor, no trajes mamones...".
Habrá que imaginarnos cómo iba vestido Valdés

Ramírez para que el fiscal le hiciera tal petición y,
sobre todo, porque el nuevo funcionario se defendió
así: "¡Es que amo los colores!"

• • •

CUAUHTÉMOC, HASTA EL ÚLTIMO DÍA DEL SE
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XENIO. Responde Cuauhtémoc Blanco que "en
ningún momento" presentó su renuncia, que trabaj ará
"hasta el último día de mi sexenio buscando lo mej or
para Morelos".
Desde su cuenta en Twitter, el gobernador de

Morelos dice que su reunión de hace unos días con el
presidente Andrés Manuel López Obrador "fue para
reiterar mi compromiso con la ciudadanía y buscar
mayor coordinación con la Federación para poder
atender mejor las problemáticas más importantes
para el estado".
En las razones que expone el ex futbolista del

Club América, entre otros, de su encuentro con el
Presidente de la República cabe perfectamente lo
que narramos en la columna de ayer en este es

pacio (Cuauhtémoc Blanco quiere ti
rar la toalla) respecto de su molestia
porque no recibe apoyo federal (él lo
pone en bonito, en búsqueda de "mayor
coordinación").
No hace mención alguna de las

trabas que impiden avance la inves
tigación sobre su antecesor Graco Ramírez tema
central de la columna, lo que el buen entendedor
daría por bueno.
En cuanto a que en ningún momento presentó

su renuncia, acepto su palabra; a fin de cuentas, es
la suya contra la de nuestras fuentes (aunque valga
mencionar que sus compañeros de trabajo se man
tienen en lo que nos narraron al respecto). Quedará
al tiempo definir quién tenía razón.
GEMAS: Obsequio del ex gobernador de Guerrero

Ángel Aguirre: "Hubo una motivación política
para quitarnos el caso Áyotzinapa".

EL FUNCIONARIO

RELATA UNA

CHARLA CON SU

NUEVO JEFE
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En San Lázaro, estrategia conjunta,
todos coludos o todos rabones

La presidenta de la Cámara de Diputados, Laura Rojas compartió el pan
y la sal con los periodistas que cubren la fuente.

Son encuentros que le permiten compartir de viva voz la agenda de
su presidencia para el periodo encomendado de un año.

La señora presidenta tiene tablas como legisladora, no es la primera vez que
esté en el Congreso de la Unión, sabe de los problemas y sabe de las tomas de
tribuna, de ser rehenes no solo de las bancadas inconformes, sino de los mani
festantes afuera del recinto que toman el inmueble para cerrar los accesos.

Quien no recuerda cuando el entonces mandamás Manlio Fabio Beltrones
en el 2012, con su vagancia política decidió, de última hora y sin avisar para
no poner en alerta, el utilizar una nueva sede para sesionar, porque los
perredistas prácticamente tomaron el recinto y cerraron los accesos hasta
con cadenas y grandes candados para impedir sesionar, era la reforma
energética y no querían se aprobara.

Que decir cuando también decidieron sesionar en el centro Banamex de
Conscripto, a varios kilómetros de San Lázaro, para debatir y aprobar la re
forma educativa. Los maestros nomás no soltaron la Cámara de Diputados
y la mantuvieron secuestrada, algo similar a lo que ocurre hoy.

Desde luego que esas eran las alternativas que nomás los rijosos o recla
mantes no se las sabían, no podían adivinar ni andar siguiendo a los diputados.

Bueno, Laura Rojasjunto con el líder con mayoría de los legisladores, Mario
Delgado de Morena trascendió que descartaron tomar esa estrategia y al con
trario le apostaran por el dialogo y convencimiento con los manifestantes.

Ayer Rojas habló que están trabajando en conjunto con los coordinadores
de las fracciones parlamentarias para implementar un protocolo de salvaguar
da contra lo que se conoce, aunque no lo acepte la CNTE, de esos secuestros.

Que la idea es que no se impida el trabajo legislativo, eso sí, ingresar al
inmueble pero sin utilizar la fuerza pública.

Apenas había tomado la presidencia y la diputada Tatiana Clouthier es
taba con los primeros ataques, es decir criticar lo que a don Porfirio nomás
no le exigieron.

Dicen los que saben que por eso la señora presidenta está tratando
la estrategia, junto con Mario Delgado al más alto nivel, es decir con la
Secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero y en ella se Involucra
también a los coordinadores para que la medida se tome de manera con
junta y en consecuencia el éxito o fracaso sea también compartido. Es decir
todos coludos o todos rabones.

SOLO UN MILAGRO PARA LLEVAR A JUICIO A GOBERNADOR DE VERACRUZ
En el Senado de la República que preside Monica Fernández, el mandamás
Ricardo Monreal tendrá que echar toda la carne al asador de talento para no
terminar arrollando con su aplanadora la petición de sus pares del PAN de lle
var ajuicio político al gobernador morenista de Veracruz, Guitláhuac García.

Hoy ese grupo encabezada por la senadora indiria Rosales San Román,
junto con Julen Rementería y Damián Zepeda demandarán sobre la desapa
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rición de poderes que buscan en Veracruz contra su gobernador, es decir
llevarlo ajuicio político.

Las causas pueden ser interminables, pero los panistas de antemano
saben que no pueden lograrlo solos pues cuentan con 25, necesitan de la
oposición, con 14 del PRI de Miguel Angel Osorio Chong y 9 de Dante Delgado
de Movimiento Ciudadano; lo más grave del partido con mayoría que es
Morena y que comanda Monreal.

Se necesitan las dos terceras partes de los 128 senadores y solo cuen
tan con 48 de 86 y créame que Monreal nunca se los ofrecerá, primero
porque es el gobernador de su partido y, segundo difícilmente hacen ese
tipo de juicios políticos contra gobernadores de cualquier color, salvo
cuando lo ordena el Presidente en turno y si es que tienen esa mayoría. Hoy
ninguna fuerza política ni con alianza les alcanza.

VENTA DEL AVION PRESIDENCIAL PARA RESOLVER AGUA EN HIDALGO
Ayer el Presidente Andrés Manuel López Obrador pago la gira pendiente que
tenía programada los fines de semana para supervisar, junto con el director
general del IMSS, Zoé Robledo los hospitales del Seguro Social y tocó al
estado de Hidalgo. La ¡dea es conocer las necesidades y armar la estrategia
para mejorar la atención médica y la calidad laboral.

Llegaron al número 55 y pretenden concluir el total de 80 más me
nos, en el próximo mes. Además de visitar los hospitales, el Presidente
aprovechó para comprometer una parte del dinero que logre por la venta
del avión presidencial para destinarlo a resolver el problema del agua en
Zacualtipán, en esa entidad.

JaGhavez77@yahoo.com
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Las deudas de Sheinbaum;
Del Mazo ha sabido adaptarse

Cuáles son los pendientes de Claudia Sheinbaum Pardo en su no primer
año de gobierno?G! Pesé a contar con todo el apoyo de Andrés Manuel López Obrador, su

saldesalcio es negativo.
Ni seguridad ni movilidad ni combate a corrupción han mejorado.
Ayer, al presentar su primer informe de gobierno, hizo un incontable

recuento de avances y éxitos en la ciudad de México.
El mismo Andrés Manuel lo dijo en el mitin de la Gustavo A. Madero el 11 de

junio pasado, días después del secuestro y asesinato de Norberto Ronquillo,
estudiante de la Universidad del Pedregal:

Me siento muy tranquilo en la ciudad, porque tenemos una extraordina
riajefa de gobierno, Claudia Sheinbaum,

¡No estás sola! ¡No estás sola, no estás sola!
Es que hay veces que la maltratan mucho. Unos grandulones ahí, abu

sivos, ventajosos. Pero no está sola, tiene el apoyo del presidente de la
República y del pueblo de la capital, de la ciudad de México.

Sheinbaum Pardo ha enfrentado al menos cinco crisis:
La primera con el tema ambiental, cuando tardó tres días en tomar decisio

nes mientras los capitalinos y visitantes se ahogaban con el aire contaminado.
La segunda con la mujer echada, aventada, del Metro que murió por un

infarto cerebral.
También tardó en reaccionar.
La tercera, con el caso Ronquillo.
Enmudeció. Evitaba el tema.
Ernestina Godoy, procuradora, y Jesús Orta, secretario de Seguridad

que impuso Marcelo Ebrard, le han ayudado poco.
La cuarta, con acusaciones contra policías de Oria y su nula capacidad de respuesta.
La quinta y más reciente con la marcha contra la violencia de género

feminicidios  por la que se niega a emitir una alerta "porque no sólo se
trata de hacerlo, sino de realmente combatir las causas".

Su primera reacción fue llamar provocación ai vandalismo de ias mujeres
contra instalaciones del Metrobús, de la policía y de diversos edificios públicos,
así como el Angel de la Independencia y advertir que no habría impunidad.

La presión de los grupos de defensa la obligó a recular:
Pidió perdón por la palabra provocación y descartó investigar.
Claudia ha ido nadando de a muertita, porque tiene su mente puesta en 2024.
Quiere ser ia primera mujer que gobierne México, pero tendrá que combatir

la inseguridad que se ha apoderado de la capital... y vencer a Marcelo Ebrard
Casaubon, vicepresidente de facto, amigo y confidente de López Obrador.

Ayer, como Andrés Manuel, volvió ciíipar al pasado, y en la parte última de su
discurso reconoció que falta muchísimo por hacer en materia de seguridad.

Qué rápido se va el tiempo
Alfredo del Mazo Maza está listo para rendir su segundo informe de gobierno el
24 de septiembre.

Y la realidad es absolutamente distinta a cuando asumió en 2017.
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Entonces, el gobierno federal era priista.
El presidente era Enrique Peña Nieto, su primo.
Cuando en 2018 triunfó Andrés Manuel López Obrador los críticos y adver

sarios eran poco optimistas.
Pero Del Mazo, lejos de amilanarse, mostró la vena política y supo coordi

narse con el nuevo gobierno.
Hoy es protagonista de la agenda.
Así, en el Estado de México el mandatario se ha concentrado en una me

ta, sin obsesionarse con las encuestas ni el futurismo político.
Ha sido, sin duda, de los gobernadores que mejor se han adaptado al

nuevo sistema.
Porque pone por delante a sus gobernados sin importar colores parti

distas, filias y fobias, para resolver.
En cuanto a su gobierno, ha entregado ya 28 mil títulos de propiedad,

seguridad y certeza para las familias'
En los spots que ya circulan se observa cómo el culto al yo, a la persona

lidad, no son prioridad y se ha concentrado en proyectar acciones.

Vamonos:
Cierra el NY Times en su versión en español.

Es parte de la crisis que viven los medios en México a partir de la llegada
del nuevo gobierno, del cambio de régimen.

Se ha ido de un extremo al otro.
Del derroche en los 78 años del PRI y 12 del PAN, a la austeridad grado pobre

za franciscana. Y eso significa pérdida de empleos, cierre de fuentes de empleo.
Un comunicado del diario neoyorquino señala que el proyecto fracasó

financieramente.
albermontmex@yahoo.es @albermontmex

Fecha: 18/09/2019

Página: 2

Area cm2: 330

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 7,128



RENUNCIA DE CLAUDIA
EXHIBE A RAMIRO Y NOÉ
CHÁVEZ PIDE APORTACIÓN
La salida de Claudia Tapia de la
bancada de Morena confirma

que este grupo legislativo no
tiene para cuando enderezar el
rumbo en el Congreso local, y
no se vislumbra alguna espe
ranza de comenzar a trabajar en
equipo.

Con la complacencia del
coordinador Ramiro González,
esta bancada no ha logrado
fortalecerse ni mucho menos

trabajar en unidad, lo que ha
repercutido en entregar en dos
ocasiones la administración del

congreso al Grupo Legislativo del
PRI, encabezado por Francisco
Cienfuegos

La responsabilidad no es
total por parte de Ramiro, pues
en general los diputados no
han aprendido que en el Poder
Legislativo se hace política, y más
allá de que existan las diferencias
entre los miembros de la banca

da, esto no debería de repercutir
en el trabajo legislativo del grupo
parlamentario.

Hoy, Morena queda relegado
oficialmente como el tercer

partido en el Congreso, con todo

y la llegada de dos 'refuerzos'
expriistas.

Tapia, anunció la creación de
la una nueva bancada indepen
diente, que se llamará "Morena
Cuarta Transformación, y sin
duda esto deja mal parado no
solo a Ramiro sino a otros de sus

excompañeros a quienes señala
por no seguir la agenda del presi
dente López Obrador

Por cierto, mientras su grupo
se diluye, la diputada Celia
Alonso tuvo una 'muy buena
idea: que todos los lunes, al inicio
de la sesión ordinaria, se toque el
Himno Nacional y honores a la
bandera. Hay prioridades.

NOÉCHÁVEZ
PIDE APORTACIÓN

Al parecer molesto por la falta de
avances en el Congreso local para
dictaminar y aprobar una nueva
Ley de la Movilidad, el director
de la Agencia Estatal de Transpor
te Noé Chávez anunció que su
dependencia será la encargada
de regular a los conductores de
plataformas como Uber o Cabify,

quienes tendrán que pagar una
'aportación' del 1.5 por ciento de
cada viaje.

La instrucción vino por parte
del gobernador Jaime Rodrí
guez. y todo se formalizará me
diante un reglamento que sería
publicado esta misma semana en
el Periódico Oficial del Estado.

Este cobro será bimestral, y
mientras no sea Ley no puede ser
un impuesto, por lo que la aporta
ción será voluntaria. Lo recauda

do será destinado específicamen
te para proyectos de transporte y
movilidad.

Este tipo de servicios habían
mostrado su disposición aser
regulados, pero habrá que ver su
reacción a esta 'aportación' que
estará por reglamento, y no en la
esperada Ley de Movilidad.

Noé Chávez anunció quesu dependencia regulará a los conductores de Uber.
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Sigue la incertidumbre
A más de dos semanas del arran

que del primer periodo ordinario
del segundo año Legislativo, los
pendientes se siguen acumulan
do en la Cámara de Diputados
Primero fue la polémica por la
renovación de la Mesa Directiva

y la semana pasada se extendió

la parálisis por los bloqueos de
la CNTE. Los docentes se fue

ron de puente' a sus lugares de
origen, sin embargo hoy volverán
a intentar bloquear los accesos
en San Lázaro. Ante esto, la Mesa

Directiva encabezada por la pa
nista Laura Rojas dará a conocer
una protocolo para garantizar el
trabajo legislativo, descartando
de momento una sede alterna.

Mientras ambas partes miden
sus respectivas fuerzas, las leyes
secundarias de la Reforma Edu

cativa continúan pendientes, más
lo que se acumule.

Manolo Jiménez

prepara el 'salto'
El mes de octubre podría ser
clave en la ruta del alcalde priista
de Saltillo, Coahuila Manolo
Jiménez, en la búsqueda de la
candidatura a la gubernatura por
parte de su partido en 2023. El

INEGI está por emitir la actua
lización de la Encuesta sobre

Percepción de Seguridad y los
pronósticos son que la capital del
estado norteño vuelva a ocupar
el primer lugar en este indicador,
como ya sucedió en marzo pasa
do, Con esto, superaría la ligera
caída que tuvo el mes de junio. A
pesar de que el proceso electoral
local aún se ve lejano, muchos
ya ven a Jiménez como el virtual
candidato tricolor y el mejor po
sicionado para suceder a Miguel
Ángel Riquelme. Su gran aval: el
trabajo en materia de seguridad,
rubro al que más le ha apostado
en su carrera política.

¿Qué traman?
Fue muy comentada en los círculos
panistas la fotografía que compartió
el senador Gustavo Madero acom

pañado del excandidato presiden
cial Ricardo Anaya quien ha per
manecido alejado de los reflectores
en los últimos meses. Tras su fallida

candidatura y las expresiones de
rechazo que ha vivido en la UNAM,
Anaya estaría preparando su regreso
al partido, por ello podría reunirse en
los próximos días con otros antiguos
aliados azules, con quienes busca
contrarrestar a aquellos cuadros
que no ven con muy buenos ojos su
intento de retornar. Atentos,
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f§ a próxima semana llegará a la
§f Auditoria Superior de la Fede

ración (ASF) una solicitud para
que esta instancia "saque la lu~

ñsmm pa" y vea de manera detallada
cómo están usando los recursos los gobier
nos municipales, principalmente los de
Morena, cuya bandera es la "honestidad" y
la "transparencia", Integrantes de la orga 
nización denominada Ecatepec nos Une
advirtieron que existe la duda sobre el co
rrecto uso de los dineros públicos en temas
como el arrendamiento del parque vehicu
lar, mobiliario y equipos de radiocomuni
cación, pues a pesar de que en el caso pre
cisamente de Ecatepec, el ayuntamiento
más grande del Edomex, aun cuando el go
bierno del alcalde Fernando Vilchis
Contreras se jacta de ser transparente, pre
valece mucha opacidad en las entrañas de
la administración pública, la exigencia de
dicha organización busca destrabar las
posturas cerradas del gobierno, en lo que
hace a abrir la información y conocer
quiénes son las empresas a las que se les
han otorgado las licitaciones para el arren
damiento, y así descartar el pago de favo
res políticos a agrupaciones que interac
tuaron durante las campañas. Es claro que
la "honestidad" ha sido sólo una bandera

propagandística, pues hasta los propios

empleados refieren que a menos de un aflo
de gestiones existe una descarada voraci
dad de los funcionarios municipales.

A RENGLÓN SEGUIDO
ESTANCAMIENTO será el común denomi

nador del segundo informe de gobierno en
Edomex. El propio mandatario, Alfredo del
Mazo Maza, reconoció que la inseguridad
sigue siendo el gran pendiente, realidad
que los habitantes viven a diario, pues la
violencia galopa y los grupos criminales
mantienen el control en gran parte del te
rritorio estatal... FURIOSOS salieron los
habitantes de Cuautitlán Izcalli de los fes

tejos patrios, pues la promesa del alcalde
Ricardo Núñez. de ofrecer juegos mecáni
cos gratis resultó una falacia, ya que las fa
milias dijeron que cuando los niños esta
ban arriba de dichos juegos, los operadores
exigieron el pago del servicio. Una mentira
más de la política de gratuidad... SERÁN
suficientes 100 vacunas contra el saram

pión en todo el territorio mexiquense para
cerrarle el paso a un contagio masivo? Tal
cantidad es la que existe, según el secreta
rio de salud estatal, Gabriel O'Shea Cuevas,
tras el resurgimiento de esa enfermedad
que por ahora afecta a 4 personas. "¡A
prender cuando menos una veladora!".

neportero@uahoo.com. mx
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RED
COMPARTIDA
ALERTA EM C0H3C

l luez Cuarto de Distrito en
materia administrativa ordc
nó a la Comisión Nacional
para Prevenir y Erradicar la
Violencia contra las Mujeres

(Conavin), de la Secretaría de Goberna
ción a decretar el 23 de septiembre la
Alerta de Violencia de Género en la CD
MX y el gobierno local fijó postura.

"Siempre hemos sostenido que la
Alerta de Violencia de Género en los di
ferentes estados y municipios donde se
ha declarado, no ha tenido los resultados
esperados; que el fondo es realizar las
acciones necesarias para disminuir la
violencia de género y no la declaratoria
per se". Luego, en su informe de go
bierno, Claudia Sheinbaum, dijo que no
se opone a la Alerta de Género, pero es
un mecanismo que debe revisarse.

Por cierto, no dejó de darle un tallón a
Miguel Mancera, al mencionar que en su
administración se actuó con indolencia y
desatención ante los feminicidios. Esto
se va a poner feo.

1 presidente de la lunta de
Coordinación Política (lucopo),

gí i : ,a Ricardo Monreal, prefiere que
. Guatemala sea el tercer país

. seguro y no México porque
hay un rechazo evidente de parte del
Senado de la República para serlo. Mon
real se reunió con el presidente electo de
Guatemala, Alejandro Giammattei y.ha
blaron de como paliar la crisis migratoria,
conflictos fronterizos, socioeconómicos y
no desde un punto de vista criminal.

1 Sindicato Nacional de Traba
jadores de la SCT informó a
sus agremiados que tras la

Sfí reunión del 12 de septiembreÉ
con el director de Servicios de

la Navegación en el Espacio Aéreo Mexi
cano, Víctor Manuel Hernández Sando .
val, se logró un incremento salarial, con
su respectivo retroactivo, la contratación
de personal de base, la actualización de
las condiciones particulares de trabajo
ante la SHCP y el Tribunal Federal de
Conciliación y Arbitraje; la reevaluación
de los niveles en la rama de apoyo aero
náutico para un nuevo catálogo de pues
tos con códigos de base y con referencia
al fabulador de sueldos para personal
operativo del sector central.

D; Están definidas las fechas
Bt

de las comparecencias de los
1 cuatro secretarios que asisti
rán al Pleno para la glosa del

¦A, Informe Presidencial, y que
abordarán temas de política interior, ex
terior, social, y económica. El 24 de sep
tiembre, inicia con la secretaria de Go
bernación, Olga Sánchez Cordero; él se
cretario de Relaciones Exteriores Marce
lo Ebrard, comparece el Io de octubre, el
secretario de Hacienda Arturo Herrera,
el 3 de octubre; y la secretaria de Bienes
tar, María Luisa Albores el 10 de octubre.
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GRITO RECONCILIADOR

Se esperaba que ocurriera
casi cualquier cosa duran
te la ceremonia del Grito
de Independencia en el
Zócalo. Existía expecta

ción por tratarse de la primera
ocasión que lo encabezaría el
presidente López Obrador.
La oposición deseaba con ansia

cualquier error en el palco presiden
cial de Palacio Nacional.

Algunos soñaban con arengas
contra los fifís o los señoritingos.
Que AMLO gritara el fin de la co
rrupción, la derrota moral de la ma
fia del poder. Que algún error de
protocolo inundara las redes socia
les con los llamados memes. Nada
de eso pasó.
Usted pudo ver en la ceremonia

transmitida en cadena nacional que
muchas cosas fueron diferentes en
relación con ese mal de moda: "los

anteriores gobiernos". No apareció
a cuadro el tradicional besamanos,
aunque se dio en privado. La cena
fue una suerte de taquiza mexicana,
por ese afán de mandar el mensaje
de austeridad, aunque tenemos
chefs que están entre los mejores
del mundo. Esta vez no hubo detec
tores de metal en los accesos al Zó

calo, recordemos que en el sexenio
de Peña Nieto hasta cateaban a los
niños.

La opinión mayoritaria coincide
en que López Obrador se mostró,
quizá por primera vez en sus 10 me
ses de gobierno, como el Presidente
de todos los mexicanos. Esto por las
loas ajenas a la ideología partidista,
más cercanas a temas universales

que generan consenso nacional.
Mientras las cabezas visibles de la

oposición se dedicaron a buscarle
mamas a las culebras, como los in
sufribles Vicente Fox y Felipe Calde
rón, Enrique Krauze ftie quien reac
cionó más rápido y de manera inte
ligente, al interpretar el mensaje del
Grito como el primer paso para la re
conciliación nacional. Al tiempo
que huestes de uno y otro lado si
guieron en la inercia de la polariza
ción.

El buen ánimo entre simpatizan
tes y detractores del Presidente que
generó el Grito debería ser una señal
para que "chairos" y "fifís" vean que
se puede ganar más uniendo al país,
que dividiéndolo. La concordia na
cional es responsabilidad de todos,
cierto. Pero debe ser encabezada por
el gobierno, porque la paz también

es un mandato de los electores que
AMLO recibió en las urnas.

PERISCOPIO. La jefa de gobierno
de la Ciudad de México presentó su
primer informe de labores ante el
pleno del Congreso local con dos
grandes pendientes con la sociedad:
el fortalecimiento de la seguridad
pública y la reconstrucción del sis
mo del 19 de septiembre de 2017, in
cluyendo la atención a los damnifi
cados. Claudia Sheinbaum debería
notar que cada vez que culpa a las
anteriores administraciones por el
desastre que le heredaron, el hartaz
go de la gente se catapulta, princi
palmente en redes sociales, donde
cada vez los usuarios le recuerdan
que ella ofreció un cambio, no la
mentos que ya son letanías.
RADAR DE LO ABSURDO. Qué
curioso que las redes sociales lin
chan a la empleada de Interjet, Xi
mena García, y piden su destitución
por un comentario en su "feis" que
es políticamente incorrecto y hasta
la tachan de terrorista, pero esos
mismos toleran el machismo del

doctor Mireles como delegado del
ISSSTE en Michoacán. Lo que hay
que ver, caray.
—@LeoAgusto
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LA RAPVGA

HA FALLADO EL ESTADO EN EL
CASO DE LOLS «
Luis Raúl González Pérez, titular de la

CNDH aseguró que el Estado ha fallado en
resolver el caso Ayotzinapa, porque a cin
co años de los hechos en Iguala, Guerrero,
se desconoce el paradero de los normalis
tas. En tanto, el exgobernador de Guerrero,
Ángel Aguirre Rivero se reunió con el sub
secretario de gobernación, Alejandro En
cinas y familiares de los 43. Ahí, el polé
mico ex priista y rescatado por el PRD a
través de Marcelo Ebrard, Aguirre Rivero
dijo estar dispuesto a comparecer ante la
EGR para ampliar información para que se
sepa la verdad de lo que ocurrió la noche
del 26 de septiembre del 2014.

CAYERON HOMICIDAS

Elementos de la policía ministerial, ads
critos al municipio de Nezahualcoyotl,
Edomex detuvieron a dos sujetos que eran
buscados, después de que entraron a un
negocio y para terminar con un serie de
problemas personales asesinaron a bala
zos al propietario. La FGJEM informó que
gracias a que el Agente del Ministerio Pú
blico acreditó la probable participación de
Irving Ornar "N" y Fernando "N", en el de

lito de homicidio calificado en agravio de
un hombre, un Juez de Control los vinculo
a proceso. Ambas personas se encuentran

internas en el Centro Penitenciario y de
Reinserción Social de Nezahualcoyotl, en
donde la Autoridad Judicial determinó
iniciar un proceso legal en su contra, ade
más, les fijó un plazo de dos meses para el
cierre de investigación.

ASEGURAMIENTOS Y CAPTOLAS

En el municipio de General Plutarco
Elias Calles, Sonora, la Sedeña localizó
un laboratorio clandestino de drogas
sintéticas y aseguró alrededor de 7 mil
250 litros de tolueno, acetona, ácido
clorhídrico, metanol y sustancias desco
nocidas, así como 7 mil 135 kilos de hidr
óxido de sodio, ácido tartárico, sosa
cáustica y sustancias desconocidas.
También fueron decomisados 2 reacto

res para síntesis orgánica, 19 quemado
res para el crystal y un remolque. La Se
deña incautó un avión King Air con ma
trícula apócrifa que trasladaba 26 bido
nes con capacidad de 50 litros cada uno,
21 llenos con turbosina y 5 vacíos, en
Othón P. Blanco, Quintana Roo. En Tla
jomulco de Zúñiga, Jalisco, Sedeña detu
vo a 8 personas y aseguró 6 armas cortas
abastecidas y dos vehículos. La Policía
Federal auxilió a 147 indocumentados de
distintas nacionalidades en los estados

de Chiapas, Tabasco, Oaxaca, Nuevo
León, Coahuila, Sinaloa, Ciudad de Mé
xico y Veracruz.
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¡gMw. ntre catedráticos de la UNAM
j hay preocupación por la in
¡¡ÍSS® tromisión de un personaje en

la máxima casa de estudios.

Las recientes protestas no
son aisladas, tienen un propósito muy
claro: desestabilizarle la institución al
rector Enrique Graue Wiechers.

Esto se da en el marco de la conclu
sión del periodo de Graue, el cual finaliza
en noviembre. Su intención es ser ree

lecto para un segundo mandato.
Sin embargo, las cosas no parecen tan

fáciles, pues han sido mencionados dos
académicos morenistas para relevarlo.
Ellos son, Rosaura Ruiz, secretaria de
Educación de la CDMX y John Acker
man, pero al parecer ambos aspirantes
no cumplen con los requisitos previstos
en la legislación universitaria.

En consecuencia, Graue puede tener
el camino libre, pues cuenta con el apoyo
de la Junta de Gobierno.

Pero el trayecto no parece terso. El
pasado 6 de septiembre un grupo de en
capuchados tomó la Facultad de Ciencias
Políticas y Sociales (FCPyS).

Las denuncias del autor intelectual de
la movilización fueron consistentes de

parte del cuerpo docente: Se trata de Je
sús Ramírez, vocero del Presidente An

drés Manuel López Obrador, quien a su
vez es egresado de dicha facultad.

El pretexto denunciaron los profe
sores que prefieren guardar el anonima
to fue la participación en un diplomado
del ex candidato presidencial del PAN,
ííicardo Anaya. Adicionalmente, mos
traron su preocupación por que Ramírez
ha maniobrado para que sean contrata
dos profesores jóvenes, afines a Morena.
' ¿Con qué intención? Simple: usar las

aulas de la UNAM para difundir la doc
trina del partido en el poder.

Ese día del cierre de la Facultad de

Ciencias Políticas y Sociales, la UNAM
emitió un breve, pero contundente co
municado:

"La FCPyS es un espacio abierto a las
múltiples manifestaciones de la política
y la cultura nacionales". Esa siempre ha
sido la política universitaria.

PROSPECCIÓN Y sí, es cierto el re
greso del excandidato a la Presidencia
por el PAN, Ricardo Anaya a la escena
pública. Este martes se reunió pública
mente con el líder del Senado y exdiri
gente nacional panista, Gustavo Madero.
En Instagram Madero presumió el en
cuentro.

Twitter: @JoelSaucedo
s aucedosi@uahoo.com. mx
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¿SERÁ?
No subirá la gasolina
Ante el aumento del precio del petróleo por la crisis en Arabia
S audita, en México los ingresos por la venta del crudo pueden
ser mayores que los estímulos (IEPS) que tendrá que ajustar
la SHCP para evitar que suba el costo del combustible más allá
de la inflación. Por lo que nos dicen hay espacio suficiente para
esta maniobra. Y aunque ayer el presidente López Obrador
habló del tema y dej ó ciar o que la gasolina no va a subir, hoy el
secretario Arturo Herrera acudir á a la mañanera para despej ar
las dudas que puedan presentarse.

Buen cambio
El actual coordinador de Adrninistracióny Finanzas del ISSE
MyM, Fred Rescala Jiménez, dej ar á esa posición y asumirá la
Coordinación de Adrninistracióny Finanzas en la Secretaría de
Salud mexiquense. Rescala Jiménez colaboró en laDirección
General de Asuntos Jurídicos dellnstituto Federal de Acceso a la
Información (IFAI). Fuentes cercanas a la Secretaría de Salud es
tatal, que encabeza Gabriel O 'Shea, comentan que el goberna
dor Alfredo del Mazo palomeó su cambio porque ha hecho un
excelente papel en el Instituto, ya que logró mantener enbuenos
números el abasto de medicamentos e insumos médicos; ade
más, trabajó en un modelo de reingeniería déla cartera vencida
para sanear al ISSEMyM en el pago a los proveedores. ¿Será?

Hidalgo, elefante que estaba echado
Muy interesante la reflexión del Presidente quien, en Hidalgo,
dijo que hay que quitarle la reuma al elefante blanco en que se
ha convertido el aparato gubernamental, pues muchas veces
da una instrucción que se acata, pero no se cumple.. .yes que

cuando Felipe Calderón terminó su gestión dijo que el aparato
gubernamental se parecía a un elefante blanco y cuando daba
una instrucción no se acataba pronto. ¿Muy parecido el comen
tario? ¿Será?

Espaldarazo a Vila
Por cierto, ayer el Presidente se refirió a Yucatán, estado que
gobierna el panista Mauricio Vila, y en donde este fin de se
mana se realizará un congreso de Premios Nobel de la Paz: "Es
un homenaje merecido al pueblo de Yucatány a sus autorida
des, porque es de los estados más seguros del país desde hace
muchos años. Entonces, esto hay que reconocerlo, es algo muy
importante". Muy pocos gobernadores pueden jactarse de un
reconocimiento así. ¿Será?

Buena señal para San Luis Potosí
Si se analizan las cifras del Presupuesto de Egresos de la Federa
ción 2020, le va muy bien a esa entidad. El Gobierno federal ha
contemplado la asignación de recursos por dos mil 53 millones
992 mil 141 pesos para organismos descentralizados estatales
y288 millones 443 mil 28 para conservación de infraestructura
carretera; así como presupuesto para conservacióny estudios,
proyectos de caminos rurales y carreteras alimentadoras, etc,
etc, etc. Los datos hablan. ¿Alguien tiene alguna duda? ¿Será?

La disidencia presiona
Otra vez el amago de la CNTE para bloquear SanLázaro. En
tanto, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados aseguró
que garantizará el acceso al recinto a los legisladores. ¿Cómo le
harán? ¿Pedirán el apoyo de la fuerza pública? ¿Será?
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La ley de amnistía
no tiene consenso
Sabían que venía.

La esperaban.
Pero la iniciativa de Ley de Amnistía del

gobierno no tiene el consenso general de las
fuerzas políticas de oposición representadas en el
Congreso de laUnión pormuchas razones.
La primera: no hay un objetivo de conciliación

nacional, como fue la de José López Portillo a fines
de los setentas cuando se buscaba dejar atrás las per
secuciones políticas.
La segundaymás importante: tiene objetivos clien

telares, forma eufemística de llamarle proselitista,
por encima de destinatarios para saldar aspectos de
justicia mal aplicada en el pasado.

La tercera: a su beneficio se incorpora a delincuen
tes ordinarios y corrientes del fuero común, le llama
ban en el pasado y eso permitiría la liberación de reos
muy peligrosos para la sociedad.
El debate se da al interior del Congreso de la Unión

entre las distintas fracciones, pero otra vez volvemos
a las reglas de la aritmética: la mayoría la tiene el
gobernante Movimiento de Regeneración Nacional
(Morena) con sus aliados.
Es decir, poco harán quienes claman por la aplica

ción de la ley y por lajusticia.

EL PERDÓNALOS ALIADOS
La amnistía es el segundo de los grandes temas del
Poder Legislativo para el actual período ordinario.
En primer lugar están las leyes secundarias de la

(contra) reforma educativa, donde la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) es
mano por encima del Congreso de la Unión.
Ellos son aliados electorales del régimen y con ese

derecho disponen de pasaporte en Palacio Nacional,
gruesa bancada en San Lázaro (más de 40 diputados
federales), voz enlatribunay tolerancia enlos exterio
res de la Cámara de Diputados.
Esta semana debe ser definitiva para saber si la

Coordinadora impone no nada mas leyes, sino tam
bién sus texto alternativos y los paradigmas de protes
ta como conducta nacional, insubordinación y otros
elementos de rebelión.

Ante la mayoría dominante de Morena tanto en la
Cámara de Diputados como en el Senado de la Repú
blica, solamente les queda el derecho a la expresión y
a la protesta a los opositores.
Es decir, los partidos Acción Nacional (PAN), Re

volucionario Institucional (PRI), de la Revolución
Democrática (PRD) y Movimiento Ciudadano (MC)
tendrán el grito desde la tribuna.
Pero la amnistía será para adeptos del régimen

actual.

NO CEDEN LOS FEDERALES

1. El viernes pasado advertíamos sobre los grandes
déficit con los cuales pretende iniciar su operación la
Guardia Nacional (GN).
Justo ese día se dio el gran movimiento que obsta

culizó la operación del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM).
Tenemos malos augurios para quienes esperan

la paz: los agentes olvidados, ninguneados, desa
tendidos, no se dan por resignados y preparan más
movilizaciones.

Salvo, claro, si hay respuestas favorables de la Se
cretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de Al
fonso Durazo, pararrayos de restricciones y heren
cias malditas.

Y 2. curiosidad de la política: el alcalde de Ciudad
Juárez, Armando Cabada, ha recibido reconocimien
tos en Estados Unidos y México.
Uno de los recientes y más importantes es el de

Buen Vecino de la Cámara de Comercio Estados Uni
dosMéxico.

A él le siguió una distinción por atender a los mi
grantes. .. y Ciudad Juárez es uno de los lugares a
donde más llegan de México, Centroamérica, Asia y
hasta África.
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Encinas no tiene nada
Dentro de una semana exactamente se

cumplirán cinco años de la desapari
ción de los 43 normalistas de Ayotzi

napa, y el Gobierno busca una cabeza para
ofrecerla en sacrificio por la conmemoración.
Durante su campaña, el ahora presidente

Andrés Manuel López Obrador se compro
metió a resolver el problema.
Ya se creó una Comisión que nadie quería

encabezary el asunto está directamente
encomendado al subsecretario de Derechos
Humanos de la Secretaría de Gobernación,

Alejandro Encinas.
En los nueve meses de gobierno de López

Obrador, nada, absolutamente nada ha cam
biado de la investigación que dejó el ex procu
rador Jesús Muriño Karam.
Su conclusión, a la que llamó "la verdad

histórica" los detuvieron, los entregaron a
un grupo delincuencial, los asesinaron y los
cremaron, es la única que existe y la que,
pese a promesas, no han podido desmentir.
Como informó Encinas, al 30 de agosto de

2018 se detuvo a 142 presuntos responsables, 55
eran policías de Iguala, 20 de Cocuíay 67 civiles.
De esos 142, poco más de 60 han sido libe

rados por distintos motivos; los últimos 24, el
pasado 14 de septiembre por violaciones al
debido proceso.
Encinas no tiene nuevos datos sobre los he

chos, no hay una investigaciónindependiente
que desmienta la versión de Murillo, pero la
liberación de estos 24entre ellos 18 policías,
le dio materia para anunciar que investigaría
al propio Murillo, a Tomás Zerón, por su pro
bables omisiones en la investigación que faci

litáronla salida de los presuntos responsables.
Algo es algo, dirá el subsecretario, pero si

no fuera por la liberación de esos presuntos
delincuentes, llegaría al 25 de septiembre con
las manos vacías, ante un grupo de padres que
confían en lo que les prometieron.

La mejor prueba de que el gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García, no entiende
que no entiende absolutamente nada, es su
defensa ante la promoción de desaparición
de Poderes en el estado que abandera el PAN.
Dice el gobernador (es un decir) que "no

tiene cola que le pisen".
Lo que no ha entendido, es que la desapa

rición de Poderes en Veracruz se promueve
no por lo que ha hecho, sino por lo que ha
dejado de hacer, que es muchísimo.
Alguien que sepa debería asesorarlo por

que puede ser que reciba el apapacho de Ló
pez Obrador, pero la gente ya se está cansan
do de la ineficiencia para gobernar.
Dos bombas que pudieron haber estallado al
Gobierno de la CDMX fueron desactivadas

tan sutilmente, que nadie parece haberse
dado cuenta de los desmanes que nos ahorra
mos los capitalinos.
Se trata de la destitución de los dirigen

tes de los sindicatos de Bombreros, Ismael
Figueroa, y del Sindicato Único de Trabaja
dores del Gobierno de la CDMX, Juan Ayala.
El impresentable Figueroafue desconocido

por haber falsificado firmas de 11 bomberos
para su reelección; antes había sido inhabili
tado 20 años por la Contraloría capitalina por
haber recibido200,000pesos del gobierno del
estado de México sin enterarlos al sindicato
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La Mafia de Tuxpan
L amafia del poder no se muere por decreto,

sigue trabajando de manera más discreta,
pero más contundente que cuando gobei
naba. Algunos grupos de esa generación

de delincuentes se cobijan con las siglas del par
tido en el poder o bajo su sombra, como es el caso
de los miembros del Partido Verde Ecologista de
México, que ahora quiere aparentar ser un grupo
democrático.

Lo mismo el PRI y el PAN le dieron cobijo al Partí
do Verde en tiempos de elecciones. Lo protegieron
de la pérdida de su registro y ayudaron sustancial 
mente a que lo conservara, combatiendo a su lado
para derrotar a la izquierda.
Ahora el Partido Verde se convierte en el puente

entre el pasado y el presente; es decir entre quienes
viven en la impunidad desde hace muchos años y
quienes gobiernan que aseguran, erradicarán la
corrupción.
Será muy difícil que la Cuarta Transformación

logre su cometido con personajes como elhijo del ex
gobernador de Veracruz Fidel Herrera, de nombre
Javier Herrera Borunda, militantes del Partido Vei 
de, pero que recibe órdenes directas del líder de ese
gran proyecto que se llama privatización.
Desde varios años atrás, Fidel Herrera y Juan

Ramón Gánem trazaron el plan maestro de la im
plantación de miradores "turísticos" a lo largo del
bulevar Jesús Reyes Heroles, en Tuxpan; obra que
nunca ha sido bien vista por la población y que se
encamina a la privatización del río y sus riquezas
aledañas, que pertenecen al pueblo. La edificación
será de dos plantas, con650 metros de construcción
y se invertirán en todo esto 6.5 millones de pesos.
Juan Ramón Gánem fue presidente municipal de

2008 a 2010, después, en 2011 fue detenido por el
delito de uso incorrecto de recursos públicos, salió
libre poco tiempo después, tras el retiro de los car
gos por parte de la entonces Procuraduría General
de Justicia del Estado. Tiempos en los que los nego
cios personales y la política eran actividades que se
confundían diariamente.

Los miradores que pretende construir, bajo la
protección de Fidel Herrera Beltrán y de Javier He
rrera Borunda, no cumplen con la normatividad ni
cuentan conlos permisos municipales, esto aunado
al rechazo de toda la población a la realización de
esas obras que serán montadas sobre una estructura
de tubos corroídos demás de 10 años de antigüedad,
que podrían colapsar con la primera crecida del río.
También se dice que en este proyecto tiene par

ticipación Alberto Silva Ramos, quien hiciera su
mala fama precisamente durante su gestión como
presidente municipal de Tiixpan. Entre offos incul
pados están el ex gobernador de Chiapas, también
del Partido Verde, Manuel Velasco Coello, y la ex
gobernadora de Tlaxcala, Beatriz Paredes.
El ayuntamiento informó que dicha obra no cuen

ta con permisos municipales. Braulio García Nieva,
director de Obras Públicas, reiteró que en esa de
pendencia no se cuenta con información relativa al
proyecto de los "miradores turísticos" cuyas obras
se inauguraron el pasado 19 de febrero.
Lo que procede de inmediato es la colocación de

los sellos de clausura. Para los comerciantes y ho
teleros esta obra representa una acción anárquica,
que atenta contra la belleza del paisaje natural; sin
embargo, los involucrados le apuestan a la mala
memoria de la población, a la amnesia de la justicia,
y al olvido y el perdón de las autoridades.
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Oposiciones y
discrepancias

? Qué ocurriría si la retórica coincidiera
I con la práctica cuando las oposiciones

JF' al Gobierno de la Ciudad de México se
refieren al tema de seguridad?

Después de nueve meses de observar el com
portamiento de los alcaldes y luego de que la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pre
sentara su primer Informe ante el Congreso
local, no es posible omitir el hecho de que los
representantes populares y los representantes
de las alcaldías difieren aun cuando sean del
mismo partido.
Me consta que los alcaldes del PAN y del PRD

han manifestadoyhanrealizado aportaciones
específicas de tiempo, de coordinación, adqui
siciones y propuestas que abonan claramente
a favor de un esquema de colaboración y coo
peración indispensables para recuperar la
seguridad de la capital nacional.
Es el caso del alcalde Benito Juárez, Santia

go Taboada, proveniente de Acción Nacional,
y delperredista Julio César Moreno, de Venus
tiano Carranza, cuyas diferencias de campaña
fueron ácidas, por decir lo menos, conla enton
ces candidata de Morena.

Observé ayer, en el edificio del legislativo
local, cómo los voceros de esos partidos, y
además del PRI, se expresaron respecto de la
inseguridad como no lo hacen, al menos en
público, los alcaldes de los partidos de oposi

ción a Morena.

Quienes alcanzaron a conservar una por
ción delpodery que, como parece ser evidente,
no podrán aspirar a mantenerlo si se alejan de
un esquema de resolución de conflictos.
Talvezunosbuscanmantenerse como voce

ros de partido y otros únicamente como repre
sentantes de un segmento del poder Ejecutivo
yjuegan ordenadamente sus roles.
La reconquista de la seguridad solamente

puede basarse en la colaboración presupues
tos, las políticas sociales, la norma endurecida,
la operación con inteligencia y la presencia
accesibley patrullada de los elementos policía
Ies que coloque los intereses ciudadanos por
encima de los partidos, desde las alcaldías pa
recerían dotados de un mayor sentido práctico
que algunos legisladores cuyas intervenciones
fueron críticas y a medias con datos.
Otro tema a destacar es que, desde hace

algunos días, se han manifestado posiciones
polares en torno a la alerta de género en la
Ciudad de México. Se sabe bien que establecer
una etiqueta sin el respaldo de un compromiso
real para enfrentar el problema que representa
no es más que una acción de relaciones públi
cas. En su informe, Sheinbaum insistió en que
se trabaja de manera integral para detener la
violencia de género: es una postura honesta
yrealista.
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Independencia y Revolución de México en Francia
PARIS, Francia. Para quienes por cir

cunstancias de la vida hemos tenido que
radicar lejos de la patria, existen fechas
particulares que nos hacen recordar

con mayor o menor nostalgia nuestras raíces.
Una de ellas es, sin duda alguna, el 15 de sep
tiembre que, en cada país, las comunidades con
nacionales celebran de manera distinta, según el
grado de cohesión que exista en sus respectivas
localidades.

Un ejemplo a seguir es lo que desde hace 30
años acontece en Francia. De manera ininte

rrumpida, una asociación civil sin fines de lucro,
ParísMéxico, encabezada por un entusiasta
promotor de lo mexicano, Nicolás Jiménez, orga
niza una fiesta que ha co brado prestigio e impor
tancia en el espectro europeo a lo largo de estas
últimas tres décadas.

Organizado en un salón en los límites de la ciu
dad conlos suburbios parisinos, eneste festejo se
reúnen más de tres mil mexicanos para celebrar,
a diez mil kilómetros de distancia de su lugar de
origen, esta fiesta nacional que nos permite rea
firmar nuestra identidad mexicana.
La del domingo pasado no fue la excepción.

Cerca de tres mil mexicanos se dieron cita en

un imponente salón de fiestas para escuchar a
siete distintos grupos musicales, uno de ellos la
afamada Sonora Dinamita, y para presenciar la
ceremonia solemne que encabezó el embajador
de México enFrancia, el reconocido diplomático
Juan Manuel Gómez Robledo.

Francia es y ha sido fuente para la definición
y reafirmación del concepto de nuestras raíces.
Octavio Paz encontró enel Viejo Continente, par
ticularmente en París en la década de los treinta,
muchos de los argumentos que dieron origen al
concepto de mexicanidad, "esa invisible sustan

cia que está en alguna parte" y "que no sabemos
en qué consiste ni por qué camino llegaremos a
ella", como lo relata en su ensayo El laberinto de
lasoledad.

Francia se reafirma, año con año, como la capi
tal de los festejos patrios en Europa. De todos los
connacionales que radican de este lado del Atlán
tico depende mantener vigente este encuentro
que une, al menos una vez al año, a los paisanos
sindistingode clases, origen o tendenciapolítica.
Segundo tercio. Emiliano Zapata, el disruptor,

es el nombre de una serie de actividades cultura

les que, durante esta semana y a hasta el mes de

octubre, organiza el movimiento Rubicó en la
ciudad de París. Bajo labatuta del promotor Gon
zalo Ortiz, esta iniciativa de carácter ciudadano
cuenta con la participación de artistas de primer
renombre como Arnaldo CohenyAndrés Amaya.
Además de los artistas que forman parte de

esta propuesta, se encuentran en esta capital
familiares del general Emiliano Zapata: su nie
to, Manuel Manrique Zapata, y bisnieto, Ulises
Manrique Zapata, quienes no descartan visitar
en estos días la tumba de otro general enterrado
en la Ciudad Luz: Porfirio Díaz. Se trataría de un
hecho insólito en la historia de nuestro país .
Tercer tercio. México es altamente represen

tado en Francia con tres embajadores de primer
nivel. Además del prestigiado multilateralista
Juan Manuel Gómez Robledo como embajador
bilateral, la OCDE tiene como representante
permanente a una destacada funcionaría ha
cendaría, Sybel Galván, quien acaba de ocupar
el cargo. Para cerrar la terna, en las próximas
semanas arribará a la misión en la UNESCO el
reconocido Juan José Bremer, a quien le precede
una de las carreras más completas en la diploma
cia nacional.
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Salvador Allende,
el Compañero
Presidente

Para matar al hombre de lapaz
para golpear su frente limpia depesadillas

tuvieron que convertirse en pesadilla,
para vencer al hombre de lapaz

Mario Benedetti.

Hace 46 años, los golpistas asaltaron
la Casa de la Moneda, iban en bus
ca del hombre de la paz, iban por
S alvador Allende.

Querían silenciar la "Revolución de empa
nadas y vino tinto" como se decía a la gesta por
la que el pueblo chileno encontraría la paz y
la tranquilidad que se logran en favor de los
pobres, con una política y programas de sa
lud, construcción de vivienda, salarios dignos,
alimentación. Querían silenciar a Allende, el
precursor de los programas de asistencia a los
adultos mayores, el de la gratuidad de la edu
cacióny la descentralización de la cultura a los
barrios y pueblos, entre otras tantas acciones
de su gobierno.
Querían silenciar al "Compañero Presiden

te", al que rompió con los paradigmas de la
época y logró asumir el poder por la vía electo
ral, forjando asilo que se conoce como "la vía
chilena al socialismo".

Querían silenciar a Allende que fue el primer
socialista que llegó al poder mediante eleccio
nes libres y populares. Este hecho que marco
su triunfo, constituyó alavezunhito definitivo

en la historia de la izquierda de aquellos años,
al punto de dividir opiniones entre quienes in
sistían que sólo la violencia revolucionaria per
mitiría el acceso de los partidos de izquierda
al gobierno, frente a los que probaron, como
el caso de la Unidad Popular en Chile, que era
perfectamente posible el triunfo de un gran
movimiento popular con ideas de liberación
a través del voto libre de las grandes mayorías.
Nolo silenciaron, al contrario, hicieronmás

grande al hombre. En pleno siglo XXI sigue
siendo vigente. Sus preceptosypensamientos
cobran mayor relevancia, pues demuestra
que su esencia era cierta y sus teorías perfecta
mentejustas. Hoy los cambios políticos de una
América, ayer convulsionada por las dictadu
ras, hoy deciden sus gobiernos por vías demo
cráticas, lo que representa un lección relevante,
pues demuestra que la democracia no es sólo
un valor en sí mismo, sino un medio necesario
para el desarrollo. Esto significa que hay que
asegurar que el poder en todos sus niveles de
gobierno se estructure y distribuya de tal for
ma que dé vozy participación a los excluidos.
Esos son los grandes aportes que Salvador

Allende hace a América Latina y al mundo,
esas sonlas grandes experiencias que ofrece el
hombre, el líder, el estadista, al que no pudie
ron silenciar y aún sigue caminando por las
grandes alamedas.
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¿#Operación Veracruz #FueraCuitláhuac?
Acción Nacional quiere ganar a punta

de tuitazos, lo que no pudo en las
urnas en 2018.

No se puede entender la demo
cracia que vivimos (llámele incipiente o me 
diana) sin la lucha que dio Manuel Gómez
Morin, Juan Gutiérrez Lascuraín, José Gon
zález Torres, Adolfo Christlieb, José Ángel
Conchello, Efraín González Morfín, Raúl
González Schmall, Abel Vicencio Tovar, Pa
blo Emilio Madero, Luis H. Álvarez; Manuel
J Clouthier, Diego Fernández de Cevallos
y Carlos Castillo Peraza, entre otro muchos
héroes conocidosy anónimos, que se jugaron
la vida desde la oposición.
Claro que fue fundamental el triunfo de

Vicente Fox Quesada en el 2000, aunque no
se logró la transformación deseada; pero se
desfiguró el partido cuando ganaron la Presi
dencia de la República: metieron con calzador
a Los Pinos a Felipe Calderón Hinojosa.
Como en toda organización humana hay

claroscuros, pero en el 2019 hacen el ridículo,
después de postular a un candidato inteligen
te como Ricardo Anaya.
Redactaron en la red del pájaro azul: sena

doras y senadores del PAN no permitiremos
que en #Veracruz continúe la crisis constitu
cional que pone en riesgo al sistema de jus
ticia. Hoy iniciamos acciones para destituir
al gobernador y diputados. Veracruz es un
estado fallido. #OperaciónVeracruz #Fuera
Cuitldhuac

En otro tuit, dicen los legisladores fede
rales: Para restablecer el imperio de la ley,
la normalidad democrática y la civilidad al
estado, exploramos dos vías:
1. La desaparición de poderes

2.Eljuicio político
#Veracruzmerecevivirmejor,enlegalidad

y bienestar. Yagregaronloshagtags: #Opera
ciónVeracruz #FueraCuitláhuac
¿Acaso olvidan los panistas que perdieron

las elecciones en 2018? ¿No recuerdan que
Miguel Ángel Yunes Márques obtuvo menos
votos que Cuitláhuac García? ¿Debemos re
frescarles lamemoria diciéndoles que Miguel
Ángel Yunes Linares fue castigado en los pa
sado comicios?

Este reportero está seguro que recuerdan
muy bien todo lo anterior, pero en política se
vale el derecho de pataleo; es más, es muy sana
la crítica y la competencia. ¡ Qué sigan con sus
tuits, aunque tendrán que esperar hasta 2021
para medir fuerzas en el congreso estatal ¡
Hoy no tienen con qué destruir política

mente al ingeniero mecánico electricista Cuit

láhuac García. No les alcanza para tirar al
maestro por el Instituto Politécnico Nacional.
Dan ternura los panistas al iniciar la desa

parición de poderes en Veracruz, que es una
facultad exclusiva del Senado de la República,
según contempla el artículo 76 de la Constitu
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Les recordamos a los 24 azules que no tienen
los votos suficientes: 59 son de la bancada de
Morena; 14 del PRI; 8 de Movimiento Ciuda
dano; 6 del PT; 6 verdes; 5 perredistas; 5 del
PESyuno independiente.
Por si fuera poco esta aplastante conforma

ción, la presidenta del Senado es la tabasque
ña, arquitectaMónica Fernández Balboa, del
Movimiento de Regeneración Nacional.
Vaya ridículo de la despistada oposición; es

urgente que intervenga Marko Ántonio Cor
tés Mendoza, presidente del PAN, y convoque
a sus senadores a no causar pena ni risas.
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Un funcionario indefendible de la 4T
Hace unos días tuvimos conocimiento de

las expresiones misóginas del subdele
gado del ISSSTE en Michoacán, José Ma
nuel Míreles, en las que utilizó palabras

como "pirujas" o "nalguitas" para describir a esposas
o concubinas de los derechohabientes e incluso amis

tades de los líderes sindicales. Dichas expresiones
pusieron en alerta a miles de mexicanas y mexicanos
que durante años, hemos luchado para lograr la igual
dad sustantiva en nuestro país, ya que con este tipo de
lenguaje discriminatorio, se retrocede en la cultura
igualitaria.
Ante estos agravios, el titular del Ejecutivo federal

únicamente exhortó a que el subdelegado Míreles
ofreciera una disculpapública, manifestando además
que no era necesaria su remoción, ya que todos esta
mos dispuestos a rectificary a perdonar.
En el mismo sentido, el director del Instituto de

Seguridady Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado, Luis Antonio Ramírez Pineda, reprobó las ex
presiones del exlíder de las autodefensas y señaló que
hará un llamado a que todos los servidores públicos
de ese Instituto, se conduzcan con seriedad y respeto.
Ante la permisividad de la 4T, algunas instancias

se han manifestado en contra de este personaje, por
ejemplo, en la Cámara de Diputados, la Comisión de
Igualdad de Género realizó un exhorto al Titular del
ISSSTE para la remoción del Subdelegado Míreles,
ya que ninguna disculpa pública es suficiente para

enmendar los agravios cometidos por dicho servidor
público.
Por su parte, las senadoras de Acción Nacional, soli

citamos al Titular del Ejecutivo Federaly del ISSSTE,
la destitución inmediata del subdelegado, toda vez
que sus declaraciones trasgreden, discriminan, le
gitiman, incitan y naturalizan la violencia contra las
mujeres y vulneran a las y los derechohabientes de
dicha Institución, sin embargo, el Pleno del Senado de
la República solamente aprobó un exhorto al C. José
Manuel Mireles Valverde para que presente su renun
cia al cargo de subdelegado en razón de las expresio
nes machistas, misóginas y violentas pronunciadas
contraías mujeres de este país.
No obstante lo anterior, parece que al Gobierno le

es suficiente el taller que el Sr. Mireles está tomando
en materia de derechos humanos, igualdad, y no
discriminación por orientación sexual e identidad y
expresiones de género, con lo que esperan su com
portamiento mejore. A la fecha el doctor Mireles no
ha renunciado, ni ha sido sancionado, con lo que pare
ciera que a nuestras máximas autoridades en el país,
no les importa castigar a quienes cometen agravios
contra las mujeres, haciendo permisiva y tolerable la
discriminación y violencia.
No podemos evadir la realidad de lo que pasa en el

país, a las mujeres nos están matando por el simple
hecho de serlo, al igual que por ser indígenas o por ser
pobres, ya que faltan andamiajes institucionales que
nos protejan, incluso, contra los servidores públicos.
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LA PLATAFORMA

LINO
ZENTELLA
@LaPlataformaML

¡Capitán fraude 2!

LA CORRUPCION DE CRUZ HER
NÁNDEZ LLEGA HASTA VÍCTOR CE
BALLOS Y RODRIGO HERNÁNDEZ...

Más información sobre la Gerencia de
Logística Marina en donde hay una red
de corrupción en la que participan tra
bajadores de la Coordinación de Trans
porte de Personal encabezado por
JOAQUÍN CRUZ HERNÁNDEZ "EL
CAPITAN", superintendente de con
fianza; JUAN GUERRA MARTÍNEZ,
personal de confianza; ASUNCIÓN
HERNÁNDEZ ALANÍS, personal de
confianza; SELENE GARCÍA PÉREZ,
sindicalizada; SANDRA GONZÁ
LEZ SÁNCHEZ, sindicalizada; y JOR
GE CONCHA MÉNDEZ, outsourcing...
Pues señalan CRUZ HERNÁN

DEZ tiene una naviera y aprovechan
la influencia para conseguir chamba
en PEMEX y compañías... El año pasa
do tenían un barco en algún muelle de
Yucatán, cerca de Progreso, que al pa
recer no está reportado en su declara
ción patrimonial...Y vive como rey, tiene
dos casotas, una en calle Ballena núme
ro 42 colonia Justo Sierra, Ciudad del
Carmen, Campeche, y la otra en la ca
lle 65 entre 40 de la colonia Miami de
color amarillo también en Ciudad del
Carmen... Y digo que son increíbles por
que con su salario pues no le da... enton
ces ¿quién pompó?...Según dicen, que
CRUZ HERNANDEZ seguía órdenes
del anterior gerente VÍCTOR CEBA
LLOS CHAVEZ, otro corruptazo de
primera, que ahora trabaja para una na
viera en México como gerente de ope
raciones de MEXMAR, según la ley no
puede trabajar para una empresa que
tiene relaciones de trabajo con PEMEX
hasta después de un año, pero eso no le
importó el conflicto de intereses y ley
de servidores públicos... CEBALLOS
CHAVEZ ordenaba cuánto por compa
ñía y CRUZ HERNANDEZ y secuaces
hacían la chamba sucia y luego se repar
tían el cochupo... Habrá más.
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ELGURU DE
LA BARRANCA

EDUARDO
CAMACHO

De la vox populi
a Fox impopuli
MAESTRO, MURILLO DDO ESTAR "COMPLE
TAMENTE TRANQUILO" POR AYOTZINAPA.
¿Dumiendo "como bebé" o con su habitual hueva
que le provoca permanente cansancio?
Fox tuiteó que AMLO se veía "sólito y poca co
sa" en el balcón presidencial.
¿De cuál fumó Vicentoloache (de la que siembra,
claro), para no ver que nunca en la historia moder
na un presidente mexicano fue tan arropado por
130 mil voces en un Grito?..."Poca cosa" es que al
paso de los años un exmandatario sea recordado
como "locuaz", "mariguano" y "mandilón", entre
otros calificativos de la vox populi a Fox impopuli.
Don Andrés citó que le duele conocer las cifras
de violencia.

A sobarse y a seguir trabajando para bajar esa
nefasta suma y volverla resta.
AMLO garantiza estabilidad de precios en
combustibles ante ataques a refinerías árabes.
Trump niega querer la guerra con Irán, mientras
aprieta la belicosa mano en el gatillo.
Bartlett llamó "capitán Borolas" a Calderón y
éste le reviró #MiDinosaurio Favorito.
Tan malo el poblano como el michoacano, y ni có
mo tomar partido por alguno.
Simón Vargas, secretario de gobierno de Hi
dalgo, es señalado como jefe de huachicoleros
en esa entidad.

Omar Fayad, así como es de zalamero con AMLO
cada que va por allá, deberá cortar inmediata
mente la mano que mece y mueve la manguera
huachicolera.

El PAN festejará 80 años el próximo 21 en el
Centro Banamex.
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¡Ya Basta!
Con ios indígenas...
OMAR AGUILAR
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INDÍGENAS. Ya no serán los
hospitales rurales los que visitará el
político tabasqueño, Andrés Manuel
López Obrador, ahora saldrá de gira
para visitar a todas las comunidades de
pueblos indígenas del país, por lo que
nuevamente recorrerá todo el territorio
nacional.

Y es que el Presidente incansable, no
ha terminado de ir a los 80 hospitales
rurales existentes en todo el país, y ya
anunció que recorrerá los 68 pueblos
indígenas. Principalmente, dará
atención al grupo yaqui de Sonora.

CUMBRE. El jueves por la noche,
después de encabezar la ceremonia
luctuosa por los sismos, el primer
mandatario viajará a Mérida, Yucatán,
para participar en la Cumbre Mundial de
Premios Nobel de la Paz.
¿Pero de qué trata esta cumbre? Es una
reunión establecida en 1999 y es uno de
los eventos más relevantes y reconocidos
relacionados con el diálogo de paz en
todo el mundo, y este año celebra su
vigésimo aniversario desde su inicio.
Este martes, día de sesión en la
Cámara de Diputados, Laura Rojas,
nueva lideresa en San Lázaro informó
que ya se trabaja un protocolo para
garantizar el trabajo legislativo, tras los
bloqueos ocurridos la semana pasada
por la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación (CNTE).
Y es que a partir de hoy se trabajarán
las leyes secundarias de la Reforma
Educativa y los profesores disidentes
no han amenazado directamente en
impedir las actividades, pero frente
al Palacio Legislativo estarán atentos
de las resoluciones y psoblemente
podrían repetir las manifestaciones
que protagonizaron la semana pasada,
afuera de la sede legislativa de San
Lázaro en caso de no estar muy ag'usto
con lo que se apruebe.
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POLIGRILLA
MEXIQUENSE
mmm mmm mm

Niegan información
PABLO CRUZ
ALlARO
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AL NO ESTAR EN POSIBILIDADES de

transparentar el manejo de sus recursos
financieros, podría ser motivo suficiente
para que municipios del Estado de México
sean revisados afondo por el Organo
Superior de Fiscalización del Estado de
México, al menos, así lo creemos.
Varios municipios, suman una cantidad

importante de peticiones de información,
las cuales han ignorado, sin que por ello
hayan sido acreedores a ninguna sanción.
Naucalpan, Atizapán de Zaragoza y Toluca,
son solo algunas de las alcaldías que han
omitido transparentar la información,
curiosamente todos gobernados por
Morena; además, en un claro interés de
ocultar datos que deberían ser públicos,
se escudan en disposiciones poco claras
de la Ley de Transparencia y Acceso a la
Información Pública del Estado de México
y Municipios, para negarlos.
LA DE HOY: Los simulacros sirven para
poner a prueba la capacidad de respuesta
de la población ante una emergencia y su
realización permite mejorar la actuación de
las personas y sus tiempos de evacuación
en caso de un sismo, motivo por el cual,
el alcalde Juan Hugo de la Rosa García,
reiteró su llamado a las instituciones
gubernamentales, educativas y habitantes
de Nezahualcóyotl a participar el jueves
19 de septiembre en el macrosimulacro,
el cual iniciará en punto de la 10:00 de la
mañana al activarse los altoparlantes del
Sistema de Alertamiento Municipal y la
alarma de la aplicación Neza Segura. Este
ejercicio de prevención es posible gracias
a que como lo establece la Organización de
las Naciones Unidas (ONU), el municipio
cuenta con 319 altoparlantes distribuidos
en toda la Ciudad y previene a la población
de la llegada de un sismo hasta con un
minuto de anticipación.
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